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 श्री  करम रंक रे  :  मेरा  विकास

 लोक  सभा  है  कि  तीन  कार्यक्रम  स्वीकार  किये  गये  हैं

 लूटमार  १९५३

 श्री  एंस०  एन०  में
 जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  उक्त  निर्माणकर्ता  सोथो द्वारा
 सदन  की  डेढ़  बजे  समवेत  हुई  ।

 कोई  निर्यात
 प्रस्तुत  किया  है

 er
 झर  यदि  ag  aa  हैं  तो

 क्यों  आयात  मुल्क

 वापस  करने  का  विचार  है  ?
 महोदय  अघ्यक्ष-पद  पर  आसीन

 सदस्य  द्वारा  रा पथ  ग्रहण

 चाहिये ।  किन्तु  कुछ  समय  पूर्व  नियति का श्रीमती  इलापाल  चौधरी  (aad)

 कुछ  प्रयत्न  किया  गया  था  यद्यपि  वह  ata

 नहीं था
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 कारों  की  कोसता
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :

 में  ना  चाहता
 B a)  कि  क्या  कीमतों  कमी  की

 *
 १०९६.  श्री  एस०  एन०  सिर  :  क्या

 अनुमानित  प्रतिशतता दी  जा  सकती  है  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  कारों  के  पुर्जों  पर  आयात  शुल्क  श्री  करमरकर  :  हमने  वास्तविक  vias

 घटाने  के  फलस्वरूप  पुर्जे  जोड़  कर  कारें  बनाने  दे  दिये  हैं  ।  उदाहरणार्थ  मूल्य  में  कमी  करने  के

 वाले  स्वदेशी  कारखानों  नें  कारों के  मूल्य  में  पुर्व  प्लायमथ  की  कीमत  RVAAY  रु०  थी

 कितनी  कमी  की  है  ?  शर  कमी  के  बाद  १९,३६०  रु०  हो  गई

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  सदन  हैं
 ।  विवरण  विस्तृत  आंकड़े  दिये  गये  हैं  ।

 माननीय  मित्र  सरलता  से  उनकी  प्रतिशतता पटल  पर  विवरण  पत्र  रखा  जाता हैं  ।

 मालूम कर  सकते  हैं परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ९]

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  कितनी  निर्माता
 श्री  जेंठालाल  जोशी

 :
 क्या  यह  सच  है

 फर्मों  ने  सरकार  के  पास  अपना  निर्माण  कार्यक्रम  कि  स्वदेश  में  निर्मित  तत  कार  नाम  के

 प्रस्तुत  किया  है  प्रौढ़  उनमें  से  सरकार  ने  कितने  परिवर्तन  a  बड़ी  कीमत  Polak

 काय  क्रम  धन  {  का  र्  कि  हं  ?  के  agar ही  है  ?

 597  PSD.
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 अन्तर श्री करमरकर :  इसमें  एक  ध ३  लठ  साव  में  कच्चा  रबड़  खरीदने  के  सम्बन्ध  में

 हूं
 कि

 उसके  अघिकांश  पुर्जे  भारत  में  ही  निर्मित  carat  को  कोई  भ्र नू देश  दिये  हूं
 ?

 गए  हैं  तथा  कीमत  में  कोई  वृद्धि  नहीं  है  क्या  यह  सच  हैं  कि  निर्मितियों

 स्थानीय  कोयला  उपकर
 द्वारा  रबड़  की  वस्तुएं  खरीदना  प्रारम्भ  करने

 के  पूर्वे  ही  कतिपय  आढ़तियों  ने  कच्चे  रबड़  का *
 १०९७.  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या

 स्टाक  जमा  कर  लिया  था  ?
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  कोयला  खदानों  से  कोयला
 वाणिज्य  मंत्री  :

 भेजने  पर  स्थानीय  उपकर  सम्पूर्ण  देश  में
 कोई  अनेक  जारी  नहीं  किय  गये  थे  किन्तु

 प्रमुख  निर्माताओं  से  अधिक  परिमाण  में  कच्चा
 समान

 रबड़  खरीदने  के  लिये  अनौपचारिक  प्रार्थना
 यदि  ऐसा  नहीं  हैं

 तो  उसके  कारण
 की  गई  थी  ।

 क्या  करार

 सरकार  के  पास  जानकारी  नहीं
 देश  के  विभिन्न  भागों  में  स्थानीय  a

 ह
 की  वर्तमान  दरें  क्या  हैं  ?

 श्री  ato  पी०  नायर  :  चार  या  पांच  दिन

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा-सचिव
 पूर्वे  माननीय  मंत्री  ने  मेरे  एक  प्रश्न  का  उत्तर

 शार ०  जी०  :  नहीं  ।
 देते  हुए  कहा  था  कि  सरकार  को  विदित  हैं  कि

 स्थानीय  उपकर  राज्य  सरकारों  निजी  श्रभिकर्ताश्रों  ने  वृहद  परिमाण  में

 द्वारा  अपनी  अपनी  आवश्यकता  के  भ्रनुसार  रबड़  का  संचय  कर  लिया  है  ।  में  जानना

 जगाया  जाता  है  ।  कुछ  राज्यों  में  कोई  उपकर  चाहता  हुं  कि  अ्रत्यपधिक  मात्रा  में  रबड़  का

 नहीं  लिया  जाता है  ।  संचय  करने  वाले  भ्रभिकर्ताश्रों  ने  बहुत  ऊंची

 कीमत  पर  रबड़  बेच  कर  भारी  लाभ  कमाया
 कोयला  उत्पादन  करने  वाले

 पय  राज्यों  में  कोयले  के  स्थानीय  उपकर  की  है  जिसे  सामान्यतया  वे  प्राप्त  करने  के

 बिमान  दरें  बताने  वाला  विवरण  पत्र  सदन  कारी  नहीं  थे  ?

 पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  श्री  कर मरकर  :  प्रतीक  स्टाक  के  सम्बन्ध

 ५,  अनुबन्ध  संख्या  १०]  में  मेरा  निवेदन  हैं  कि  उसमें  कमी  हो  at

 डा०  राम  सुलग  fag  क्या  केन्द्रीय  वसूल  की  गई  कीमतों  के  सम्बन्ध  में  मुझे  पूर्वे

 शिकार  भी  कोयले  पर  किसी  तर हूं  का  उपकर  सूचना  चाहियें  |

 लगाती  है  wet  यदि  ऐसा  है  तो  वह  किन  श्री  ato  पी०  नायर  :  में  जानना  चाहता
 कार्यों  में  प्रयुक्त  किया  जाता  हैं  ?

 हूं  कि  रबड़  उत्पादकों  के  प्रतिनिधि  मंडल  द्वारा

 श्री  आर०  जी०  दुबे
 :

 केन्द्रीय  सरकार  एक  अभ्यावेदन  प्रस्तुत  करने  के
 प्राकार

 पर  ही

 द्वारा  तीन  प्रकार  के  उपकर  लाये  जाते  हैं  :
 क्या  सरकार  ने  निर्माताओं  से  अधिक  रबड़

 तह  लगाने  के  सम्बन्ध  में  श्रम  कल्याण  खरीदने  की  ग्रनौपचा रिक  प्रार्थना  की  थी  ?

 उपकर  भ्र ौर  सहायता उपकर  श्री  कर मरकर  :  आंशिक

 रबड़  रूप  में  अभ्यावेदन  के  आधार  पर  ही  ऐसा

 *
 १०९८.  श्री  ato  पी०  नायर :

 किया  गया  था  ।  मामले  की  पूरी  पुरी  जांच  करने

 अया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  के  द  ही  अनौपचारिक  प्रार्थना  की  गई

 कपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार ने  अधिक  परिमाण  ay
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 श्री  वो०  पी०  नायर  :  में  जानना  चाहता  सरदार  स्वर्ण  सिह  :
 मेरे  पास  सुचना

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  अ्रभ्यावेदन  नहीं  श्रीमान् ।

 प्रस्तुत  करने  वाले  प्रतिनिधि  स्वयं  ही  रबड़

 का  संचय  कर  रहे  हैं  कौर  उनमें  से  प्रत्येक
 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  में

 ब्यक्ति  ने  कितनी  मात्रा  में  रबड़  बेचा  है  ?  डिप्लोभाओं  को  मान्यता-प्रदान

 श्री  कर मरकर  इस  सम्बन्ध  में  मेरे  श  202.  श्री  अजित  सिह  :  सिचाई  तथा

 पास  सुचना  नहीं  विद्युत  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 विस्फोटक  पदार्थों  की  प्रयोगशाला  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग

 *
 Pod.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  में  सब  श्रेणियों  के  उपलेखकों

 )  तथा  प्राक्कलनकर्ताध्ों के क्या  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  पदों  पर  नियुक्ति  करने  के  लिये  किन  किन

 संस्थाओं  के  डिप्लोमा  को  मान्यता  दी  जाती
 क्या यह  सच  हैं  कि  परिश्रमी  बंगाल

 ar  समीपवर्ती  राज्यों  में  पाये  जाने  वाले
 तथा

 बमों  शरर  विस्फोटक  पदार्थों  की  जांच  करने  ये  डिप्लोमा  किन  वर्षों  से  ara
 a  .

 के  लियें  कलकत्ता  में  एकਂ  प्रयोगशाला  स्थापित  ट्

 की गई  शर
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 यदि  यह  सही  हैं  तो  कब  रोक  तथा  ।  अपेक्षित
 सूचना

 कितना  काम  कभी  तक  किया  जा  चुका  है  ?
 का  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध
 संख्या

 ११]

 स्वर्ण  :
 (*) )

 तथा  ।

 पेप्सू  में  सामूहिक  परियोजनाएं
 श्रीमान्  ।  केन्द्रीय  विस्फोटक  पदा  विभाग  की

 शक  शाखा  के  रूप  में  PEY2  से  एक
 *

 ११०२.  श्री  अजित  सिह  :

 प्रयोगशाला  स्थापित की  गई  हैं  ।  यह
 योजना  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 न  फटे  हुए  निषिद्ध  पदार्थों  वाले  पैप्सू  में  कितनी  सामूहिक  परियोजनाओं  ate

 पटाखे  कौर  विस्फोटक  बमों  शादी  का  विकास  खंड  योजनायें  क्रियान्वित  हो  रही

 निक
 विश्लेषण करने में

 करने  में
 विभाग

 की
 मदद

 करेगी  |  क्या  सरकार  wit  विकास  खंडों

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 :

 क्या  में  पूछ  पर  कार्य  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 सकता  हूं  कि  इस  फैक्टरी  में  जो  फायर  वर्क्स
 यदि  हां  तो  कितने  पर  site  कहां

 ?

 बनाए  जाते  हैं  वह  बेचे
 भी

 जाते  हैं  शर

 यदि  हां  तो  प्रभी  तक  कितने  रुपये  के  बेचे  गये  ?  सिचाई  विद्युत  उपमंत्री

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  यह  प्रयोगशाला
 :  एक  सामूहिक  विकास

 एक  सामूहिक  विकास  खंड  a  चार
 निर्माण  के  लिये  नहीं  जांच  कार्य  के  लिये  हैं

 ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  में  जान
 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  ।

 सकता हूं  कि  जो  नवल  रिव्यू  gar  उसमें

 कन  मिड  लू
 जो

 फायर  वर्क्स  काम
 वह  इसी

 पटरी
 अभी  कोई  निश्चय  नहीं  किया

 में  बने  थे  ?  गया  हैं  ।
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 श्री  अजित  सिंह  :  पेप्सू  की  इन  योजनाओं  करती है  क्योंकि यह  समिति  लोक  लेखा  समिति

 अलग  भ्र नमा नित लागत  कितनी  की  रिया  के  फ
 रुप  ही  बनाई

 गई
 ब्

 थी  ?

 थ्री  हाथी  :  सामूहिक  विकास  खंडों  की  श्री  हाथो :  में  समझता हुं  ऐसा  किया

 लागत  या  राष्टीय  विस्तार  सेवा  खंडों  ह  दे  दि  दि जायेगा  |

 किन  खंडों की  लागत  ?  ये  भिन्न भिन्न  खंड  हैं  ।

 श्री  अजित  सिह  :  में  जान  सकता  हूं
 कि  श्री  टी०  एन०  fag  :  तो  क्या  बहू  समझ

 लिया  जाये  कि  ,  लोक  लेखा  समिति
 ये  योजनायें  कब  प्रसारण  की  मई  शर  इनके

 प्रतिक्रिया  जान  लेन ेके  बाद  ही  ओपन
 कब  तक  पूरे  हो  जाने  की  है  ?

 विचार सदन  पटल  पर  रखेगी ?
 म श्री  हाथी

 :
 पहले  खंड  अक्टूबर  PEXR

 शुरू  किये  दूसरे  FEXR  में  भ्र  राष्ट्रीय  श्री  हाथी  :  इस  पर  विचार किया

 जायगा
 विस्तार  खंड  Peuz qt में  ।

 चक
 महानदी  पर  पुल

 अध्यक्ष  महोदय  :  |

 *
 ११०३,  श्री  एस०  एन०  मिश्र  bd

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  क्षतिपूर्ति

 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  बतलाने  की

 कृपा  करेंगें  कि  महानदी  पर  हीराकृड  बाघ
 *

 ११११.  श्री  गिडवानी  :  पुनर्वास  मंत्री

 बतलाना  की  कृपा  करेंगे  कि
 के  निकट  एक  रेल  व  सड़क  का  पुल  बनाने  के

 ध  में  हिसाब  की  देखभाल  करने  के  लिय
 सरकार को  प्राथमिकता  के  आधार

 जो  जांच  समिति  बनाई  गई  थी  क्या  उसने  पर  बनी  विस्थापित  व्यक्तियों  की  छ  श्रेणियों

 अ्रपनी  जांच  पुरी  कर  ली
 ?  से  क्षतिपूर्ति  के  लिये  अब  तक  कितने

 यदि  at  उसने  कया  रिपोर्ट  पत्र  प्राप्त हुए

 दिनशा  इन  प्राया-पत्रों  के  सम्बन्ध  में

 निबटारा  भ्र धि कारियों
 सिचाई  तथा  चित्रित  उपमंत्री

 को  जो  काम  सौंपा  गया  FAT वह  पूरा
 erat)  जी  हां

 ।

 हो  गया  तथा

 समिति  की  रिपोर्ट  पर  सरकार

 क्षतिपूर्ति कब से दी कब  से  दी  जानें  लगेगी
 ?

 द्वारा  विचार  किया  रहा  इस  रिपोर्ट

 को  तथा  इसमें  की  गई  सिफ़ारिशों  पर  सरकार  पुनर्वास  मंत्रो  ए०  पी०  :

 के  Gaal  को  यथाशीघ्र  पटल  पर  रख
 sate  क्षतिपूर्ति  योजना  कै  भ्रन्तर्गत

 दिया  जायगा  प्राथमिकता  के  ara  पर  बनी  पांच  श्रेणियों

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  समिति  द्वारा  से  ५१,६०८  प्रार्थना पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 किसी  अनियमितता का  पता  लगाया  गया  हैं  ।  लगभग  '३७,०००  प्रार्थता-पत्रों

 की  प्रारम्भिक जांच  की  जा  चकी  है  ।
 श्री  हाथी  :  प्रभी  मामले  पर  विचार  हो

 दिल्ली  में  पात्र
 व्यक्तियों

 को

 गया था  । श्री  टी०  एन०  fag  :  क्या  सरकार  कोई  भुगतान  २८  नवम्बर  को  शुरू हो

 फ़ैसला  करने  से  पहले  इस  समिति  की  रिपोर्ट  अरन्य  दो  स्थानों  में  यानी  जालंधर पर  और  बम्बई

 को  लोक  लेखा  समिति  के  ५  रखन  का  विचार  में  भूगतान  जल्दी ही  शुरू  कर  जायेगा  ।
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 4<)  मोटर  में  कराने  जाने  का श्री  गिडवानी  :  यह  काम  कब  तक  पूरा

 a  जायेगा  ?  कौर

 (५)  खाने  की  व्यवस्था  ।
 श्री  uo  पी०  जेन  में  कोई  तारीख  गल

 इस  वर्ष  उनके  आने  पर  जो  खर्च  अ ६ बता  सकती  कि  यह  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ।

 उसके  ठीक  ठीक  अंकड़े  aly  उपलब्ध  नहीं
 सेठ  गोविन्द  दास  :  इन  दरख़्वास्तों  में  से

 पश्चिमी  पाकिस्तान  की  कितनी  दरख्वास्तें
 सवारी  wie  खाने  का  खर्चा  खुद  यात्री

 हैँ  ate  पूर्वी  पाकिस्तान  की  कितनी
 देते  हे

 श्री  रघुनाथ  fag  जैसा  कि  अच्छा
 श्री  ए०  पी०  जन  ये  सब  पश्चिमी

 इन्तजाम  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  यात्रियों

 पाकिस्तान  की  हैं  ।
 के  लिये  किया  क्या  ऐसा  ही  सुन्दर  इन्तजाम

 हजरत  कुतबुद्दीन  का  साधु  मेला  अश्म  में  जानें  वलि  हिन्दू  यात्रियों

 के  लिये  करने  के  लिये  वह  पाकिस्तान  सरकार

 *१११०.  श्री  रघुनाथ  सिह  :
 पर  ज़ोर  देगी  ताकि  वहां  भी  ऐसा  अच्छा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 इन्तजाम हो  सके ?

 दिल्ली  में  हजरत  कुतुबुद्दीन  बख्तियार  काकी

 श्री  सादत  अली  खान
 :

 जी  हां
 |

 के
 वार्षिक  se  में  भाग  लेने  के  लिये  १९४३  में

 कितने  पाकिस्तानी  नागरिक  भारत  ara  ?
 उत्तर-पूर्वा  सीमान्त  एजन्सी

 इस  उर्स  में  रान  वाले  पाकिस्तानी  *
 ४११२.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  प्रधान

 यात्रियों  की  सुविधा  के  लिये  सरकार  ने  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  प्रबन्ध  किया  था  ?
 क्या  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  एससी

 इस  पर  कितना व्यय  gat
 ?

 के  प्रशासकों
 ने  डिब्रूगढ़  में  दो  स्टडी बकर

 गाड़ियां  तथा  तार  का  रस्सा
 adits  काय  मंत्री  के  सभा-सचिव

 खरीदा
 सादत

 अली
 से

 इस  at  हज़रत  कुतुबुद्दीन  बख्तियार  काकी  यदि  तो  गाड़ियों

 का  विधिक  vat  २१  से  २८  नवम्बर
 तक  र  तार  के  रस्से  को  खरीदने  के  क्या  कारण

 हुआ  था  ।  उसे  में  ११  पाकिस्तानी  नागरिकों

 ने  भाग  लिया था  ।
 प्रधान  मंत्रो  के  सभा-सचिव  जाठ

 यात्रियों के  लिये  पंजाब  कौर  एन०  :  १९५१  में  डिब्रूगढ़

 में  दो  स्ट्डी बेकर  हसिक-प्रय  गाड़ियां
 दिल्ली  की  सरकारों  ने  निम्नलिखित  प्रबन्ध

 किये थे
 यातायात  मंत्रालय  की

 अ्रनुमति  प्राप्त  करके  खरीदी  गई  थीं  ।

 (१)
 जब  तक  यात्री  भारत  में  रहे

 पुलिस  का  संरक्षण  दिया  रसद  तथा  उत्सर्जन  विभाग  नई  दिल्ली

 (२)  मक़बरे की  हद  में  उनके  रहने  की  के  महा-निदेशक  की  अनुमति  प्राप्त  करके

 कुछ  तार  का  रस्सा  भी  खरीदा  गया  था  ॥

 (3)  श्रमुतसर  से  दिल्ली  ae  दिल्ली  से  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  एजन्सी  में

 PATA  तक  रेल  में  ग्रसने-जाने  का  प्रबन्ध  ;  भाने  जाने  की  बड़ी  कठिनाई  है  और  यातायात
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 के  कोई  सुविधायें  नहीं  हू  श्री  ए०  पी०  जैम  :  प्रतिवर्ष  राशियों  की

 गाड़ियां  सड़क  के  काम  के  लिये  ख़रीदी  गई
 मंजूरी  दी  गई  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 थीं
 ।

 तार
 का

 रस्सा  झूले  वाले  पुलों  के  लिये
 मित  रूप  से  प्रश्न  की  सुचना  दें  तो  में  उत्तर  दे

 खरीदा  गया  था  ।  खरीदने  से  पहले  सारे  रस्से  |
 की  स्थित  सरकारी  परीक्षा  संस्था

 सरदार ए०  एस०  सहगल  में

 द्वारा  परीक्षा  की  गई  थी
 ।

 सकता  हुं  कि  क्या  यह  तथ्य  हूं  कि  कुछ
 श्री  रिशांग  किशन  :  इन  चीजों के

 से  उस  समय  की  सरकार  ने  सहायता  बन्द
 खरीदने  में  कितना  रुपया  लगा  ?

 दी  थी  जबकि  विस्थापित  व्यक्तियों  में  इसका

 श्री  Sto  एन०  हज़ारिका  :  दो  frag  वितरण  किया  गया  था  ?

 गाड़ियों  के  खरीदने  में  २७,८००  रुपये  लगे  \
 श्री  Yo  पी०  जन  :  में  समझता  हूं  कि

 तार  का  रस्सा  खरीदने  Way  १९  AX—-KR

 ना च
 ऐसी  बात  नहीं  है  ।

 में
 4,000,

 रुपये  और  PEYI—-UY

 ७१,१६०  रुपये खरच  हुए  |  सरदार ए०  एस०  सहगल :  में  जान

 श्री  fruit  क्या  यह  सच  है
 सकता  हुं  कि  नय  ग्रुप  यह  पूछताछ  करेंगे  किः

 कि  ये  चीजें  बेकार  पड़ी  हैं  ?  ये  बातें  कहां  तक  ठीक  हैं  ?

 श्री  Ho  एन०  में  समझता  श्री  ए०  पी०  में  नहीं  समझता  |

 हूं  ऐसी  बात  नहीं  है
 ।  अध्यक्ष  महोदय  :  में  कहना  चाहता

 पास  में  विस्थापित  व्यक्ति  कि  उन्होंने  प्रश्न  मुझ  से  किया  है  श्र  में

 ताछ  नहीं  करूंगा । 3.0  सरदार  ए  एस०  सहगल

 पुनर्वास  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  डा०  सुरेश  चन्द्र  :  क्या  सरकार  को

 कि  क्या  सरकार  को  भटिंडा  विदित  है  कि  बहावलपुर  के  शरणार्थी

 और  संगरूर  के  विस्टा  पित  व्यक्तियों  की  कठिन  याला  में  कितनी  भयावह  स्थिति  में  रह

 स्थिति  के  बारे  में  ज्ञान  जिसे  वतंमान
 हैं  ?  सरकार  उन्हें  सहायता  देने  के  लिए

 हम दा दाता  के  ध्यान में  भी  लाया  गया  उपायों  को  रही है
 ?

 यदि  हां  तो  सरकार  ने  इस  दिशा
 श्री  vo  पी०  जैन  :  हमने  पटियाला

 में  क्या  क़दम  उठाये  हू
 ?

 ठीक  समीप  त्रिपुरी  नाम  का  उप-नगर  बनाया

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  हैं  उस  उप-नगर  में  बहुत  से  विस्थापितों
 को

 तथा  नाभा  श्र  बसाया  गया  है  |  इसके  श्रत्तिरिबत  बहुत  से

 संगरूर  में  विस्थापित  व्यक्तियों  की  मकान  निष्क्रान्त  गृह  जो  weal  स्थिति  में  हें  उन्हें

 सम्बन्धी  कठिनाइयां  सरकार  के  ध्यान  में  दिये  गये  हैं  ।  कुछ  ऐसे  विस्थापित  व्यक्ति  हैं

 लाई  गई  हें  ौर  इस  विषय  में
 परामशंदाता  जो  बुरी  हालत  में  रह  रहे  हैं  ।  मेंने  जैसा  प्रमुख

 के  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जा  रहा  wed  के  उत्तर  में  कहा  हे  हम  उनके  लिए

 का  प्रबन्ध  करने  के  लिए  योजनाकारों  पर  विचार
 सरदार उ०  एस०  में  जान  सकता

 कर  रहे  ह  |
 हूं  कि  परामशंदाता  के  शासन  काल  से  पुर्व

 स्थापित  व्यक्तियों  को  कितनी  राशि  दी  श्री  अजित  tag  में  उन

 गई
 ?  की  संख्या  जान  सकता  हूं  जो  पैप्सू
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 श्री  कर मरकर  मुझे  इस  के  लिए साये  गये  हें  कौर  पैप्सू  में  शरणार्थियों  ने

 कितने  दावे  किये  हें  ?  qa  सुचना  चाहिये  |

 श्री  ए०  पी०  जन  :  श्रीमान  यह  प्रश्न  श्री  भागवत झा  आज़ाद  :  में  जान  सकता

 उत्पन्न  होता हैं  ?
 हूं  कि  क्या  उन  श्रमिकों  को  cite  मजूरी

 अथवा अध्यक्ष  महोदय :  इस  में  पटियाला  ा क द दी  कुछ  कौर  दिया  जिन्होंने

 समाविष्ट  है  ।  वे  पूर्वे  सूचना  चाहते  हं  ।  बरगला  उत्पादन  घटाने  की  हड़ताल  में  भाग  लिया

 |  था ?

 श्री  कर मरकर  मझ
 बनंपुर  कारखाना  A  हड़ताल

 चाहिय े। *
 १११४,  श्री  भागवत झा  आज़ाद :

 श्री  सारंगधर
 दास

 :  में  जान  सकता हूं क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  बनंपुर  झ्रासनसोल
 कि  क्या  कारखाने  के  किये  प्रारम्भ  करने

 के पदचात  से  हड़ताल  के  काय  के  घंटों  की  हानि
 में  श्रमिकों  द्वारा  पुनः  कार्यों  प्रारम्भ  करने  के

 की  पूर्ति  उत्पादन  द्वारा  हो  गई  थी  ?
 पश्चात्  लोहे  तथा  इस्पात  के  कारखानें का

 ठीक  प्रकार  उत्पादन  आरम्भ हो हो  श्री  करमरकर :  में  समझता  अ
 g  कि

 गया है  ?  अन्तिम  उत्पादन  मध्यमान  से  कुछ  अ्रघिक  है  |

 डा०  राम  सुभग  सिह  में  जान  सकता हड़ताल  काल  में  कार्य  के  कितने

 घंटों  की  हानि  हुई
 ?  हूं  कि लगभग  ८७०००  टन

 इस्पात का  मूल्य

 क्या  है  जिस  की  हड़ताल  के  कारण  हानि  हुई
 वाणिज्य  मंत्री

 :
 है  ?

 हां  श्रीमान ।

 श्री  कर मरकर  इसे  सुगमता  से  बिक्री
 क्योंकि  कोई  नियमित  हड़ताल

 नहीं  थी  वरन  श्रमिकों  ने  उत्पादन  कम  कर
 के  प्रकाशित  मूल्य  से  गुणा  किया  जा  सकता

 दिया  इस  कारण  न्  के  घन्टों  के  हिसाब  पंच  वर्षीय योजना  प्रचार

 से  हानि  का  परमार  नहीं  लगाया
 जा

 सकता  ।  *
 १११५.  श्री  भागवत  झा  आजाद

 श्री भागवत झा  आज्ञाद  में  जान  सकता  सुचना  तथा
 प्रसारण  मंत्री  यह

 हूं  कि  इस  उत्पादन  घटाने  की  हड़ताल  में
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  लखनऊ  की

 में  उत्तर-प्रदेशਂ  प्रदर्शनी लगभग  क्या  हानि  हुई  है  ?

 देहली में  कम  मूल्य  के  घरों  के  सम्बन्ध  में
 छी  करमरकर  :  PeYR  में  बिक्री के  लिए

 अन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शनी  में
 प्र  इलाहाबाद के

 सेमियों  को  मिला  क़र  इस्पात  मासिक

 उत्पादन  औसतन  V¥,GER  टन  उस  के
 कुम्भ  मेले  में  योजना  प्रयोग  झ्र पने  स्टाल  बना

 रहा है  ?
 आधार  पर  से  ३०-€-५३  तक

 ८७,८४०  टन
 उत्पाद  दन  की  हानि  हुई  है  ।  क्या  सरकार  ग्रामों  में  पंच  वर्षों

 श्री  भागवत झा  आज़ाद  :  क्या यह  तथ्य
 योजना  का  प्रचार  करने  का  विचार  रखती है  !

 है  कि  उत्पादन  घटाने  की  हड़ताल  के  पीछे  सुचना  प्रसारण  मंत्री

 राजनैतिक  दल  हड़ताल  के  लिये  जोश  दिला  :  हां  प्रदर्शन  विभाग

 ने  लखनऊ की  में  उत्तर  प्रदेयਂ रहे थे  ?
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 पंच  वर्षीय  योजना  कना  स्टाल .  लगा  कर  भाग  डा०  इन्होंने  अपने  गांव  में

 लिया  इसी  प्रकार  देहली  में  कम मूल्य  के
 कुछ  नहीं  देखा  होगा  ।  मुझे  खेद  है  कि  उसे

 गृहों  सम्बन्धी  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शनी  भें  भाग  अभी  तक  इस  में  समाविष्ट  किया

 लेने का  विचार  है  ।  मेले  के  स्टेशनों  में  से
 परन्तु  प्रश्न  यह  है  कि  हम  wat  केवल  कार्य

 एक  पर  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रदर्शनियों  आरम्भ  कर  रहे  हें  प्रौढ़  देश  में  लाखों  गांव  हैं

 ले  जाने  वाली  रेलवे  की  प्रदर्शनी  गाड़ियों
 यह  बहुत  सम्भव  है  कि  उन  में  से  बहुत

 को

 ‘aie  जाने  के  अ्रतिरिक्त  इलाहाबाद  के  शीघ्र  इस  का  ज्ञान  न  परन्तु  वह  देखेंगे

 gu  के  लिए  विशेष  प्रबन्ध  किय  जा  fe  शौर  अधिक  प्रगति  होगी  ate  प्रचार

 ara  गति  मिलेगी  |
 रह  हैं

 जी  गांवों में  पंचवर्षीय  योजना
 विदेशी  तथा  भारतीय  संयुक्त  समवाय

 का  प्रचार  चलते  फिरते  विभागों  द्वारा  किया
 *

 १११७.  डा०  अमीन :  क्या  वाणिज्य

 जा  रहा है  ।  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  में  जान  सकता
 कि  कया  यह  तथ्य  है  कि  वे  शनिदेव  समवाय

 हूं  कि  क्या  ग्रामीण  दशहरी  क्षत्रों  में  इस
 जिन्होंने  भारतीय  समवायों  के  साथ  संयुक्त

 प्रचार  के  लिए  कुछ  रानियां  war  रखी
 कायें  प्रारम्भ  किया  है  प्रारम्भ  से  तरन्त  तक

 गई  हैं
 ?

 उत्पादों  का  विद्वेष

 डा०  केसकर :  ग्रामीण  तथा  शहरी  ब्योटिक  दर  इंजीनियरिंग  उद्योग  निर्माण

 क्षेत्रों  का  विशेष  विभाजन
 नहीं

 किया  गया
 नहीं  करते  वरन  वे  केवल  अरयात  किये  गये

 परन्तु  राशि  का  बड़ा  भाग  ग्रामीण  क्षेत्रों  पर
 पुर्जों  को  जोड़ते  हैं  या  आयत  सामग्री  पंज  को

 व्यय  किया  जाएगा  न  कि  शहरी  क्षेत्रों  पर  ।
 यथा  स्थिति  छोटे  डिब्बों  में  बन्द  करते  हें  ?

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  प्रश्न के  वाणिज्य  मंत्री  :

 भाग  के  उत्तर  में  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यह  हो
 में  प्रशन  का  सकारात्मक  उत्तर  नहीं  दे  सकता

 रहा  पंचवर्षीय  योजना  को  गांव
 में  ले  क्योंकि  wet  में  उस  विद्वेष  समवाय  अथवा

 जानें  के  लिये  सरकार  ने  तक  क्या  ढंग
 सेवायों  की  कौर  निर्देश  नहीं  किया  गया

 अपनाए  हैं  ?
 जिन  पर  प्रभाव  पड़ा  है  ।  कुछ  उदाहरण  हैं

 जिन  में  भारतीय  समवाय  विदेशियों  की
 डा०  केसकर :  अनुपूरक  अनुदानों  की

 विस्तृत  चर्चा  में
 q  ढंग  व्यक्त  किये  ह  सहायता  से  रसायनिक  उद्योगों  भ्रमण-निमित

 औषधियाँ  तैयार  करते  हे  ate  इंजीनियरिंग
 जिन  द्वारा  हम  पंचवर्षीय  योजना  का  प्रचार

 गांव  में  करना  चाहते  हैं  ।  यदि  माननीय  उद्योगों में  कहीं  प्रौर  बने  हुए  पुर्जों  का  प्रयोगਂ

 सदस्य  यह  चाहते  हें  कि  में  उन्हें  दोहराएं  तो  करते  हैं  ।  परन्तु  में  इस  प्रकार के  सामान्य

 वक्तव्य  का  समान  नहीं  कर  सकता  |
 यदि  वे  प्रदान  पूछें  तो

 में
 विवरण  रखने  के  लिए

 तयार हूं  ।
 a

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्योंकि  म
 श्री  गिडवानी

 :
 श्रीमान  प्रशन  १११६ के

 सम्बन्ध में  क्या  है  ?

 गांव  का  हूं
 और  म

 ने  कुछ  नहीं  में
 ्य  ~  अध्यक्ष  महोदय :

 में  इसे  लूंगा  ।
 जानना  चाहता  wa  तक  गांवों

 योजना को  लोक  प्रिय  बनाने  के  लिए  क्या  डा०  असीन में  जान  सकता हूं  कि

 प  उढ़ाए
 ?  ब्ग्य्ा  कुछ  भारतीय  साथ  जो  स्वयं  स्वदेशी
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 सेवायों  के  समक्ष  जीवित  नहीं  रह  सकते  श्री  कर मरकर  :  कोई  सहायता  सम्बन्धी

 केवल  विदेशी  ara  के  व्यापारिक  नाम  का  समझौते  नहीं  वे  प्रमुख  समझौते

 उपयोग  प्राप्त  करने  के  लिए  विदेशी  सेवायों
 बनावटी  पेट्रोल  का  कारखाना

 के  साथ  गठजोड़  कर  लेते  हें  ?

 *  १११६.  श्री  गिडवानी  :  कया
 श्री  करमरकर  :  हमें  एसे  उदाहरणों  का

 दन  मंत्री  यह  बताने  की  क्र्पां  करेंगे  कि  क्या  यह पता  परन्तु  यदि  हमें  ऐसे  उदाहरणों  का

 एक  तथ्य  है  कि  सरकार  ने  बनावटी  पेट्रोल  का
 पता  लगा  तो  हम  उन्हें  प्रोत्साहन  नहीं  देंगे  ।

 कारखाना  स्थापित  करने  का  फैसला  किया है  ?

 श्री  टो ०  कण  चौधरी :  श्रीमान्  में  जान
 इस  की  लागत  कितनी होगी  ?

 सकता हूं हूं  कि  क्या  सरकार  ने  उन  शर्तों  की
 इसे  कहां  स्थापित  किया  जायगा ?

 जांच  करने  के  लिए  कोई  पग  उठाए  हैं  जिन के

 अधीन  विदेशी  तथा  भारतीय  सेवायों  के  उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 बीच  सहायता  सम्बन्धी  करार  किये  जाते
 भारत  में  बनावटी  पट्रोल  का  एक

 कारखाना  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  सरकार
 श्री  करमरकर  :  सरकार  उन्हें  स्वीकृति

 विचाराधीन  है  ।
 देने  से  ge  करारों  की  प्रत्येक  स्थिति  में  उन  की

 तथा  यह  प्रस्ताव  wat
 जांच  करती है  ।

 विचार  की  प्रारम्भिक  अवस्था  में  है  तथा  इस
 श्री  मेघनाद  साहा :  में  जान

 सकता  हूं

 कि  सरकार  पूंजी  वस्तुभ्नों  के
 उद्योगोंके  निर्माण

 बारे  में  उस  समय  उपलब्ध  होगी

 जब  fe  योजना  के  सम्बन्ध  में  नवीनतम
 के  लिए  जिन  द्वारा  उपभोक्ताओं  की  वस्तु झ्र ों

 अ्रध्ययन  पूरा  हो  जायगा  |
 के  उद्योग  निमित  होंगे  क्या  पग  उठा  रही  है  ?

 श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार  को  विदित
 श्री  कर मरकर  :  हम  परिस्थितियों  के

 है  कि  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  द्वारा  नियुक्त अधीन
 सब  संभव  पग  उठा  रहे  हैं  ।

 की  गई  राष्ट्रीय  योजना-निर्माण  समिति  के
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  श्रीमान  क्या

 सभापति  डा०  साहा ने  कोयले  से  व्यापारिक

 यह  तथ्य  है  कि  कतिपय  भारतीय  हाथों  को
 आधार  पर  बनावटी  पेट्रोल  के  तैयार  करने

 विदेशी  सार्थों  के  साथ  इन  के  निर्माण
 एकस्व  बनाया  जिस  का

 के  लिए  संयुक्त  काय  करने  की  अनुमति  दी
 व्यापार  प्रयोजनों  से  लाभ  उठाया  गया  ?

 गई  थी  जब  कि  कुछ  भारतीय  साथ  उन

 वस्तु भ्र ों  को  यहां  उत्पादित  करना  चाहते  थे  श्री  के०  सी ०  रेड्डी  :
 मुझे  इस  समय  कोई

 परन्तु  उन्हें  अनुमति  नहीं  दी  गई  ?  ठीक  ठीक  सूचना  प्राप्त  नहीं  है  ।

 श्री  गिडवानी :
 क्या  यह  सत्य  है  कि

 श्री  करमरकर :  यह  स्पष्ट  प्रश्न है

 परन्तु  यदि  मेरे  माननीय  मित्र  किसी  विशेष  उन्हों  नें  सरकार  के  सामने  एक  योजना

 उद्योग के  बारे  में  प्रस्तुत  करें तो  में
 रखी  परन्तु  उन  से  उपेक्षा  का  व्यवहार

 किया  गया  ?
 पूछताछ  करूंगा  |

 श्री  मेघनाद  साहा
 :

 में  जान  सकता हूं
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 fe  क्या  ये  सहायता  सम्बन्धी  समझौते  जो  श्री  साहा  ने  पत्र  लिखे  हे  जिनमें  विभिनन

 हमारे  साथ  कर  रहे  हैं  हमारे  देश  के  लिए  सुझाव  दिए  कुछ  ग्रे  कुछ  ग्रच्द्ध  नहों  हं

 क्षतिप्रद  नहीं  होंगे  तथा  कुछ  बुरे  हूं  ।.
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 श्री  गिडवानी
 :  सुझावों  का  क्या  उन  में  से  कितने  साथ  बन्दे  हो

 बना ?  क्या  विशेषज्ञों  ने  उन  की  छानबीन  वाले  हें  ?

 की  है
 ?

 उन  के  संकल्पित बन्द  हो  जाने  के

 श्री  जवाहरलाल  छह  सभी  अच्छे  कारण क्या  हूँ  ?

 सुझावों की  छानबीन  की  गई  है  तथा  प्रथम  तो
 वाणिज्य  मंत्री

 :

 प्रत्येक  सुझाव  की  छानबीन  की  जाती है  ।  सात  |

 इस  बनावटी  पैट्रोल  के  मामले  की  विशेषतः
 सात  में  से  पांच  सार्थों  के  भ्र गले

 बड़े  विस्तार  से  छानबीन  की  गई  है  ।  वास्तव  में
 वर्ष  के  मध्य में  बंद  हो  जाने की

 इस  की  छानबीन  ही  नहीं  की  बल्कि
 दोष  के  दो  जीप  गाड़ियों  के  जोड़ने  का

 योजनायें भी  तैयार  की  गई  परन्तु  व्यय
 करते  हें  तथा  वे  ऐसा  करते  रहेंगे  |

 के  बहुत  अधिक होनेसे होने  से  इसे  आरम्भ नहीं
 सरकार  प्रफुल्ल  आयोग  कीः

 किया गया  ।  में  यह  तो  नहीं  कहू  सकता  कि

 इसे  त्याग  दिया  गया  परन्तु  अभी  इसे
 सिफारिशों  के  अनुसार  भविष्य

 में
 केवल  उन्हीं

 सार्थों  को  मोटर  गाडियों के  क्रय  भ्रादेशों  का
 आरम्भ  नहीं  किया  जा  रहा  |

 देना  स्वीकार  किया है  जिन  के  सामने  निर्माण

 श्री  सारंग धर दास  :  क्या  उड़ीसा  के
 का  कोई  कार्यत्रम है  |  भ्रतएव  केवल  जोड़ने

 तत्पर  कोयले  से  बनावटी  पैट्रोल  के  तयार
 के  काम  को  करने  वाले  को  अपना

 करने  के  सम्बन्ध  में  श्री  विजयनगर  पटनायक
 ag  कर  देने  के  लिये  कहा  गया  है

 |

 के  सुझाव  पर  विचार  किया  जायगा  ?

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  व्या  इस  विषय

 श्री के  सी०  रेड्डी : श्री साह। तथा श्री  तथा  में  सरकार  का  श्रपना  कोई  भ्रनुमान  है  कि

 श्री  पटनायक
 के  सुझाव  अरब  पुरानी  बातें हो  कोई  मोटर  निर्माण  व्यवसाय  लाभदायक  होने

 चुकी  हें  VEX e  के  आरम्भ  में  हमें  इस  के  लिये  कम  से  कम  कितनी  मोटर

 उद्योग  पर  एक  रिपोर्टो  परन्तु  वित्तीय  बेची  जानी  चाहियें  ?

 कठिनाइयों  के  कारण  हम  उस  में  प्रगति  नहीं

 कर  सके  ।  इस  मामले  को  स्थगित  करे  दिया

 श्री  करमरकर :  यह

 साथ  तथा  मोटर  गाड़ियों  के  विशिष्ट  प्रकारों

 गया  परन्तु अब  सारे  मामले को  फिर  से

 mea कर  गया  है  तथा  इस  समय
 पर  निसार करती  ।

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :.
 में  यह

 जातना
 प्रारम्भिक  विचार हो  रहा  शीघ्र ही  शायद

 हम  दो  या  तीन  सोथो  को  नई  योजना
 चाहता  हूं  fe  जोड़ने

 व्यवसाय  को

 मितव्ययता  से  चालू  रखने  के  लिए  कम  से
 सम्बन्धी  रिपोर्टों  के  देने  के  लिए  कह  सकेंगे

 कितनी  निर्माणक्षमता  की  भ्रावस्यकता है
 ?

 तथा  जब  ऐसी  रिपोर्टे  प्राप्त  होंगी  तो  हम  इस
 श्री  करमरकर  :  मुझे  इस  की  पूर्व  सूचना

 बहुत  महत्वपूर्ण  उद्योग  के  बारे
 में

 श्र  ध्यान

 देंगे  ।  चाहिय े।

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी
 :

 क्या  सत्य  है
 कारें  जोड़ने  वाले  सारे

 कि  यातायात  गाड़ियों  तथा  पैट्रोल  पर

 १११८.  श्री  विश्वनाथ  कर  के  अधिक  होने  से  इस  देश  में  गाड़ियों  की

 व्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  मांग  कम  हो  गई  है  तथा  यदि  ऐसा है
 तो

 कृपा  करेंगे कि  भारत  में  कारें  जोड़ने  वाले  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार

 सोथो  की  बुल  संस्था  कितनी  है  ?  बया  उपाय  सोच  रही  है  ?.
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  खेद  है  कि  यह  अध्यादेश  २४

 तो  किसी  उद्योग  विद्वेष के  बारे  में  तर्क  2  &X3  को  प्रख्यापित  किया  गया  था  जिस  में

 स्थित  करना  है  ।  बेकार किए  गए  प्रा  छटनी  किए  गए  मज़दूरों

 श्रीमती ए०  काले
 :
 में  जान  सकती  हूं  के  लिए  क्षतिपूर्ति  की  व्यवस्था की  गई  है  ।

 कि  इस  नीति  के  फलस्वरूप  कितने  व्यक्ति  श्री  बुच्चिकोटंय्या  :
 में  सन्  १९५३  में

 बेकार हो  गए  हें  तथा  सरकार का  इस  बारे  तालाबन्दी  की  जिस  प्रभावित

 में  विचार है  तथा  बेकार  व्यक्तियों  के
 मजदूरों  की  संख्या  wie  जितने  दिनों  की

 सम्बन्ध  में  वह  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?
 हानि  हुई  वह  संख्या  जानना  चाहता  हूं  ।

 करमरकर  :  बेकार  व्यक्तियों  की  श्री  कर मरकर  सूतीਂ  मिलों  के
 संख्या

 थोड़ी  सी  परन्तु  हम  कालीन  समय  में  अर्थात  दिनांक  २१  अक्तूबर

 उन्हें  विद्यमान  सार्थों  में  लेने  का  यत्न  करेंगे  |  REXR  को  ४२  मिलों  के  बन्द  होने  AK

 श्रीमती  ए०  काले  :  कितने  कर्मचारी  ?  उस  से  $V WE  मजदूरों  के
 प्रभावित  होने

 का  भय  था  ।  किन्तु  उस  समय  वास्तविक  रूप

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 से  कितने  मजदूर  बेकार  हुए  इस  के  उत्तर  के

 सरदार  हुक्म  सिह : क्या जोड़ने वाले क्या  जोड़ने  वाले  लिये  मुझे  पूर्व  सुचना  चाहिय े|

 सार्थों  को  कारोबार  तुरन्त  बन्द  करने  के  आदेश

 दिये  गये  हैं  भ्रमणा  उन्हें  ऐसा  करने  की  कोई
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  यह  देखते

 हुए  कि  बड़ी  संख्या  में  सुती  वस्त्र  के  मिल  पहले
 तिथि दी  गई  है  ?

 ही  बन्द  हो  चुक ेहैं  wk  वृहद  संख्या  में
 श्री  कर मरकर  :

 तुरन्त  तो  परन्तु
 मजदूर  बेकार हो  गये  में  जानना  चाहता

 2eUv HALT aw | के  मध्य  तक  |
 हूं कि  भविष्य में  इस  तरह  के  कार्यों  को

 कपड़ा  मिलों  में  तालाबन्दी  पर  प्रतिबन्ध  के  लिये  सरकार  किन  प्रस्तावों  पर  विचार

 *
 ११२०.  बुच्चिकोर्टय्या  :  क्या  कर  रही  है  कौर  उक्त  मिलों  के  विरुद्ध  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कार्यवाही  की
 जा  रही  है

 ?

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्री  करसरकर  :  यदि  में  पहले  के  इन

 क्या  किसी  संस्था  से  सूती  मिलों में  की  निदेश  करूं  जो  कि  इस  से  सम्बन्धित

 तालाबन्दी पर  प्रतिबन्ध लगाने  के  बारे  में  भी  है  तो  में  बेकार  हुए  मजदूरों  की  संख्या  अभी
 कोई  प्रस्तावना  प्राप्त  हुई  तथा

 बता  सकता  हूं--श्रीनेत  मिल  बन्द  हुए  और

 यदि  ऐसा है  तो  इन  तालाबन्दी  बेकार  होने  वाले  मजदूरों  की  संख्या  Pv EY

 की
 घटनाओं  के  फलस्वरूप बेकारी  को  दूर  थी  |

 करने के  क्या  उपाय  किए गए  हैं  ?  माननीय  सदस्य  ने  ग्राम  प्रभी  जो  प्रशन

 मंत्री  कर मरकर )
 :  (*)  पूछा है  उस  उत्तर यह  है

 वर्तमान

 जी  af  इण्डियत  नेपाल  टेक्सटाइल  ै ९  अध्यादेश  wit  इस  विधेयक  जब  यह

 फेडरेशन  अहमदाबाद  से  ऐसी  एक  प्रस्थापना  अधिनियम बन  जायेगा  इस  स्थिति का

 प्राप्त हुई  थी  जिस  में  यह  सुझाव दिया  गया  था  सामना  किया जा  क्योंकि  जो  मिल

 fe  सरकार  इस  अभिप्राय के  अनुदेश  जारी  भी  बन्द  होगा  उसे  छटनी  में  निकाले  गये

 करे  जिस से  कोई  सूती  मिल  सरकार  की  पूर्व  या  बेकार  हुए  वर्मंचारियों
 को  प्रतिकर  देना

 पड़ेगा  | अनुमति  के  बिना  बन्द  न  हो  सके
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 श्री  मुनि स्वामी  :  में  जान  सकता  हूं  कि  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  यह  सच  है  कि

 क्या  यह  सत्य  है  कि  कुछ  मिलों  ने  एक  पारी  इन  टायरों  के  यहां  बनाये  जाने  पर  भी  टाथर

 बन्द कर  दी  श्र  यदि  तो  इस  का  बदलते  समय  इसी  प्रकार  के  विदेशी  टायरों

 श्रमिकों  पर  कहां  तक  प्रभाव  पड़ा  है  ?  का  प्रयोग  निरन्तर  हो  रहा  यद्यपि  सरकार

 श्री  करमरकर
 :

 उन  में  से  कुछ  ने  एक
 की  नीति  इस  प्रकार  के  टायरों  के  रायात

 पारी  बन्द
 की  कुछ  ने  दो  पारियां  बन्द  कर  जब  कि  उन  का  निर्माण  स्वयं  हमारे  ही  देश

 रोकन का  है  ? दी  gale  कुछपूर्ण रूप  से  बन्द हो  गए

 जैसा
 कि  में

 पहिले
 बतला  चुका

 हूं  मिलों
 के  श्री  कर मरकर  :  में  प्रशन  का

 बन्दर  होने  से  १४,७६४  श्रमिकों  पर  प्रभाव  र्थ  नहीं  समझ  संकट  |

 पड़ा  है  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य

 रबड़ के  टायर
 फिर  seq  करेंग े?

 *22RR.  सरदार  हुक्म  सिंह  कथा

 की गी
 सरदार  हुक्म  fag

 :
 हमारे  देश  में  यें

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 चार  समवाय  टायरों  का निर्माण कर  रही  हैं

 कृपा  करेंगे  :
 उन  के  संयन्त्र  संयुक्त  राज्य

 क्या  सरकार ने  भारत  में  बने हुए g
 तथा  फ्रांस में  भी  हूँ  ।  प्रारम्भ जब  मोटर

 टायरों  का  मूल्य  घटाने  के  सम्बन्ध  में  कोई
 कारें  देशीय  टायरों  सहित  बेची  जाती  तो

 उठाये हैं  ;  और
 वही  समवाय  उन्हें  विदेशी  टायरों  से  बदल  देने

 यदि  तो  नया ?
 को  तैयार  रहती  हें  ।  क्या  सरकार ने  इन

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  सेवायों  को  उन  टायरों  का  आयात  करने  की

 तथा  भारत  में
 अनुमति दे  दी  है  ?

 TET  रबड़  के
 टायरों

 प्रो  ट्यूबों  का
 उचित

 श्री  करं मरकर  :  सम्बन्धी  हमारी

 विक्रय  मूल्य
 निश्चित

 करने  का  प्रदान  प्रफुल्ल  नीति  यह  रही है  कि  हम  तथा  wa

 आयोग  को  निर्दिष्ट  कर  दिया  गया  है  प्रौढ़
 जो  भारत  में  नहीं  बनाये  जाते

 उस के  प्रतिवेदन की  प्रतीक्षा  है  ।
 के  कुछ  प्राकारो ंका

 आयात  करने
 के

 लिये

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  यह  तथ्य  है  कि
 पुराने  श्रायात  को  केवल  १००  प्रतिशत

 यद्यपि  चार  विभिन्न  नामों  से  भारतीय  टायर  कोटा की  दर  से  अ्रनुज्ञायें दी  जाती  हें  ।  देश  में

 बेचे  जाते  फिर  भी  वे  वास्तव में  एक  ही  निर्माण होने  वाले  टायरों  के  सम्बन्ध में  हम

 एकाधिकार  द्वारा  निर्माण किये  जाते  हैं  ?  रायात  को प्रोत्साहन नहीं  दे  रहे  हैं  I

 श्री  करमरकर  :  उन  का  उत्पादन  सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 व्या  यह
 सच

 है  कि

 विभिन्न  नामों पर  जाता किन्तु  टायर  यहां  बने  इसी  प्रकार  के

 के  बारे  में  में  अ्रनभिन्न हूं  ।  जिस
 का  आकार ३४  ७  X  १०  होता

 सरदार  हुक्म  सिह
 :  जहांਂ तक  मलय  की  अपेक्षा  दुगना  दूर  चलता  है  तथा  कहीं

 तथा  टिकाव  सवाल  क्या  भारतीय  अधिक  सस्ता  होता  है  ?

 टायर  इन्हीं  हाथों  द्वारा  उन  के  ५,  देश  में  श्री  करमरकर  :  यह  उस  धरती  पर

 बनाये  गये  टायरों
 की

 बराबरी  करते  हैं
 ?

 निर्भर  करता  है  जिस पर  कार  चलती है

 श्री  करमरकर :  हमारे  टायर  विदेशी  अन्यथा  हमारे  टायर  पूर्णतया  सन्तोषजनक

 टायरों
 को

 बराबरी
 करते
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 ato  पी०  नायर
 :

 इस  दृष्टि  से  कि

 *
 ११२२.  कुमारी  एनी  मस् क़रीन :

 निर्माणशाला  में  उत्पन्न  की  गई

 डाईआक्साइड बड़ी  महंगी  होती  कौर  इस वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कपा

 दृष्टि से  भी  कि  निर्माण शाला करेंगे
 कि

 औद्योगिक
 वित्त  निगम  ने

 न्नावनकोर-कोचीन  राज्य  में  टिटेनियम  के  आधार  पर  नहीं  चल  रही  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  समवाय को  दिये गये  १४  लाख उत्पादनों  के  लिये  कोई  ऋण  देना  स्वीकार

 कया है
 रुपये  से  के  तेजाब  को  फिर  से  प्राप्त

 करने  के  लिये  एक  निर्माण शाला  भी  स्थापित '
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  :

 की  जायेगी
 ?

 श्रीमान्  ।

 श्री  करमरकर  :  गंधक  के  तेज़ाब  कं

 कुमारी एनी  मस् क़रीन  :  व्या यह  सच  है

 कि  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  र्स ra मवाय
 प्राप्ति  के  सम्बन्ध  में  में  पूर्व  सूचना  चाहता  हूं  ।

 खातों  की  परीक्षा  की  थी  wiz  उस  के  अ्रसफल  का  निर्यात

 होन ेके  कारणों की  जांच की  थी  ?  *
 ११२३.  कुमारी  एनी  मस् क़रीन

 :

 श्री  कर मरकर हां  श्रीमान  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कुमारी एनी  मस्टरोल  क्या  कृपा  करेंगे  कि  १९४३  से  किसी  भी

 विदेशी  समवाय  को  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य असफलता के  कारण  जान  सकती  हूं
 ?

 से  का  निर्यात  करने  के  faa
 श्री  कर मरकर

 :
 मुझे  खेद  है  कि  में  ने

 शब्द  को  भ्रमणी  तरह  न  सुना  था  |  wast दी  जाती  है  ?

 में  ने  समझा  था  कि  seq  यह  है  कि  क्या  वे  यदि  हां  तो  किस

 इस  पर  विचार  कर  रहे  तथ्य यह  था  कि  वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर

 २०  लाख  के  ऋण  के  लिये  प्रार्थना  की  गई  थी  ।

 मन्त्रालय में  हम  ने  १५  लाख  रु०  तक  की  aaa  होपकिन  एण्ड  विलियम्स  ।

 मांग  की  पुष्टि  की  ।  वास्तव  संक्षिप्त  में

 सारे  मामले के  बारे  में  यह  कहा  जा  सकता  है
 कुमारी एनी  सस् क़रीन  :  क्या में

 जान

 मेरा  सकती  हूं  कि  उद्योग  को  तटकर-रक्षा  दी  जाती
 कि  aa  मामला  ब्रिचाराधीन है  ।

 स्याल  है  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  श्र  के  निर्यात  से  स्पर्धा

 २१  १९५३  को  शेरिल  अ्रास्तियों  की  बढ़ेगी  ?

 प्रतिभूति  पर  १५  लाख  Co  का  ऋण  देने  का  श्री  कर मरकर :  में  नहीं  समझता

 निश्चय  किया  ak  लाय  Fo  > nt  के  निर्यात  से  स्पर्धा  में  वृद्धि

 दिया गया  है  ।
 हुई  है

 |

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन :  क्या  में  जान  कुमारी  एनी  मस् क़रीन
 :  देश  की

 सकती  हं  १५  लाख  रु०  को  घटा कर  इयकताश्यों  को  पुरा  करने  की  दृष्टि  से  क्या

 ६  लाख  रु०  क्योंकर दिया  गया  है  ?  सरकार  के  पास  इस  उद्योग  को  विशाल  रूप

 श्री  करमरकर  :  यह  कोई  कमी  नहीं
 में  विकसित  करने  की  कोई  योजना है  ?

 परन्तु  अधिक  जांच  होने  हम  ने  समस्त  श्री  करमरकर  :  श्रुत-दावती

 अधि  |  दै  दिक |
 स ऋण  पूरा  करने  के  लिये  ६  लाख  रु०  पहिले  की  दृष्टि  गहरी  छानबीन

 ही  दे  दिया है  ।  तथा  स्वीकृति  के  सरकार  ने  यात्रायें



 मौखिक  उत्तर  १८  दिसम्बर  9243 +  ह  मौखिक  उत्तर  १७३०
 १७२५

 कर  दी  हूं  ।  निर्यात  होने  वाले
 लि

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |  भ्रंग्रेतर

 नाई  में  १  प्रतिशत तक  प्रश्न  |

 की  अनुमति  है  ।  ger
 उद्योग  तथा  अधिनियम

 प्रकारों  का  निर्यात  हो  रहा  है  क्योंकि  ait

 *१  १२४.  डा०  अमीन  :  वाणिज्य
 उन्हें  ग्रीक  आवश्यक  नहीं  समझा  जाता  है  |

 कुमारी  एनी  मस्टरोल  क्या  सरकार
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  संच  है  कि  उद्योग  तथा
 को  विदित  है  fe  इन  विदेशी  सेवायों  को

 विनियम )  अधिनियम  में  विकास
 अनुज्ञा यें  देने  से  इस  उद्योग  को  दी  गई

 तथा  से  ठीक  परिभाषायें
 रक्षा  समाप्त  होती  है  ?

 न  होने  के  कारण  बड़ा  भ्रम  उत्पन्न  हो  गया  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 श्री  मेघनाद  साहा  :  क्या  में  जान  सकता  उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  तो  FAT  सरकार का

 हूं  कि  निर्यात  करने  की  विचार  इन  दोनों  weal  की  ठीक  परिभाषायें

 अनुमति  क्यों  दी  जाती  है  जब
 कि

 हम  यह  देने  अ्रथवा  इन  के  ग्रथों  का  स्पष्टीकरण  करने

 पूर्णतया  जानते  हें  कि  इस  में  वाले  नियम  बनाने  का  है  ?

 तथा  पदार्थ
 वाणिज्य  मंत्री  :

 होते  हें  जो  भ्रू-दाहती  के  लिये  प्रयोग  किये

 जा  सकते  हैं  ?
 श्रीमान्  ।  किसी  भी  विशेष  घटना  की

 सूचना  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 श्री  कर मरकर  :  इस  प्रश्न  पर  बड़ी  ही
 उत्पन  ही  नहों  होता  है  ।

 सावधानी  से  उच्चतम  स्तर  पर  विचार

 किया  गया  प्रौढ़ यह  में  पहिले कह  चुका  हूं
 डा०  अमीन  :  में  जान  सकता  हूं  कि

 कि  केवल  उसी  प्रकार  को  निर्यात  करने  की  यह  निर्णय  करने  के  लिये  किन  किन  बातों

 का  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  क्या  कोई  विशेष
 mania दी  जाती  है  जो  हमारे लिये  ग्रावश्यक

 नहीं  होती  दूसरी  सुरक्षित रखी  जा  रही  है  ।  विकास  पर्याप्त  विकास  है  ?

 श्री  मेघनाद  साहा  :  किसी  ऐसी
 श्री  कर मरकर :

 में  समझता  हूं  कि  इस

 विषय  पर  अधिनियम  aaa  स्पष्ट  है  तौर
 वस्तु  के  निर्यात  करने  की  अनुमति  देना

 afer  अधिनियम  के  विरुद्ध  नहीं  है  ?  यहीं  मत  प्रौद्योगिक  विकास  परिषद्  का

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 अणु-दफ़्ती  अधिनियम  सरकार  को  निर्यात  ठेला-निर्माण  कारखाना  स्थापित  करने  के

 बन्द  करने  का  अधिकार  देता ह  परन्तु  जहां
 लिये  योजना

 वे  किसी  ऐसी  वस्त  के  विनिमय  में  इसका
 *११२६.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 निर्यात  करना  आवश्यक  समझते  हे  जिसे  हम  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 चाहते  वहां  वे  सीमित  निर्वात  के  लिये
 कृपा  करेंगे  कि  :

 आज्ञा  पत्र  अथवा  अनुज्ञा  दे  सकते  हें  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  अंग्रजी

 अध्यक्ष  महोदय :  नह ग्र तर  प्रशन  ।
 फर्म  ने  भारत  में  ठेला-निर्माण  कारखाना

 श्री  मेघनाद  साहा
 :

 में  जान  सकता  हूं
 स्थापित  करने  के  लिये  एक  योजना  प्रस्तुत

 की  तथा निर्यात के  लिये  ग्र नम ति  क्यों दी  जाती  है  .  .
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 यदि  हां  तो  क्या  सरकार  ने  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 पर  विचार  किया  है  ?  ३१  मैच  १९५३  को  RFRA X00  Ro

 थी |
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर

 30
 सार्थों  के  दो  प्रस्ताव  हें  ।  जारी  की  हुई  पूंजी  का  ६

 |
 इन  पर  विचार  हो  रहा

 है  ।
 निगम  गांधीधाम  में  एक श्रीमती  तारकेश वरी  सिन्हा  :  क्यां  में  ये

 उप-नगर  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  बना
 योजनायें  प्रस्तुत  करन  वाली  भ्रंग्रेजी  सार्थों  के

 नाम  जान  सकती  हूं  ?  रहा  उन्हो ंने  स्थान  ठीक  कर  लिया  है

 ax  आवश्यक  नागरिक  सुविधाओं  की

 श्री  कर मरकर  :  पहिले  का  नाम  अवस्था  कर  ली  है  जेसे  पानी

 दूसस  सेडन  मोटेल  लि०  (qo  जिन्होंने  की  व्यवस्था  आदि  |  इस  के  करती  निगम

 भारी  भूदान  के  सेडन  ठेले  बनाने  के  लिये  ने  एक  हाई  तीन  प्राइमरी

 श्रीताल  दिया  दूसरा  मैस सें  लीलैण्ड  मोटेल  यान्त्रिक  एक

 लि०  का  है  ।
 विद्युत  तथा  पोले  ईंटों  एवं  राज

 श्रौोमतो  तारके इव री  सिन्हा
 :  क्या  में  सी०  सी०  के  नल  व  खम्बों  की

 अनुमानित  तथा  जहां  कारखाना  का  निर्माण  किया है  ।

 स्थापित  जान  सकती  हूं  ?
 सरकार  की  वैश्विक  सहायता  से  निगम  ने

 श्री  कर मरकर  :  यह  अभी  विचाराधीन  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  ४०७२  घर  तथा

 >
 i  |  ४६  दुकानें  भी  बनाई  है  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  में  जान  श्री  के०  सो ०  सोनिया  क्या  यह  निगम

 सकती  हूं
 कि  कया  इस  में  कुछ  भारतीय  पूंजी

 ग्य
 अ्ात्मनिभर  है  या  घाटे  पर  चल  रहा  है  ?

 भी  सम्मिलित  यदि  हां  तो  द्  का  अनुपात

 क्या  होगा
 ?  श्री  ए०  पी०  जेन  :  मुझे  निगम  के  लेखे

 का  ज्ञान नहीं  है  ।
 श्री  कर मरकर  इन  विदेशी  सोथो  का

 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  क्या  यह  केवल
 भारतीय  उद्योगों  से  सम्बन्ध  हैं  ।

 काला वधिक  रिपोर्ट  जारी  करता  है  ?

 सिन्ध  पुनर्वास  निगम
 श्री  ए०  पी०  जेन  स्पष्ट है  कि  प्रत्येक

 कम्पनी  या  निगम  जो  कि  भारतीय  कम्पनी #
 ११२७.  श्री  के० सी  सोनिया  :

 अधिनियम  के  अ्रन्तगंत  रजिस्टर  काला
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वधिक  रिपोर्टो  जारी  करता है  । कि  सिन्ध  पुनर्वास  निगम  की  प्राप्त  पूंजी

 क्या है  ?  श्री के०  सी०  सोनिया  :  क्या यह  सदन

 पटल  पर  रखी  जाती  है  ?
 सम्पूर्ण  पूंजी  में  सरकार  की  पूंजी

 का  क्या  अनुपात  है
 / 9

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति
 |

 क्या

 श्री  तक  इस  निगम ने  क्या  काम  माननीय  सदस्य  प्रद  पूछने  के  बाद  अपने

 किया है  ?  स्थान  पर  बैठ  जायेंगे  ?
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 श्री  ए०  पी०  यह  एक  निजी  मर्निस्वामो  मद्रास ने  कितनी
 निगम  जिस  में  हम  हिस्सेदार हें  |

 योजनाएं  प्रस्तुत  की  थीं  कौर  कितनी

 मोहित  की  गई  थीं
 ?

 श्री  टी०  एन०  fag:  चंकी  सरकार  ने

 जारी  की
 हुई  पूंजी  का  २४  प्रतिशत  भा

 श्री  हाथी  :  पांच  प्रस्तावित की  थीं

 इस निगम  में  विनियोजित किया  क्या
 दो  की  मंजरी  दी  गई  है  ।

 कार  उस  के  सन्तुलन-पत्र  हानि-लाभ

 लेख  की  जांच  करती  है
 ?  श्री  मुनि स्वामी  :  में  जान  सकता  हुं  कि

 इन  परियोजनाओं  से  कुल  कितने  एकड़  भूमि

 श्री  ए०  पी०  जन
 संचालक-बॉड  मं  सिचाई  की  ara  है  ?

 में  हमारा  अपना  प्रतिनिधि  है  जो
 हमारे

 हितों  का  पर्याप्त  ध्यान  रखता  है  ।  श्री  हाथी  पहली  योजना  में  १७,०००

 एकड़  दौर  दूसरी में  24,900  एकड़  |
 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  |

 श्री  नानादास  :  क्या  यह  सत्य  है  कि
 श्री  के०  सी०  क्या यह  एक  प्रिय  सरकार ने  जो  कुछ  उस

 निजी  सीमित  कम्पनी  है  ?
 व्यक्त  मद्रास  सरकार  ने  ग्रोवर  बनने  से  पहले

 अध्यक्ष  महोदय  :  दान  शान्ति  ।  ही  खां  कर  दिया  था

 द्र गला  |

 श्री  हाथी
 इस  के  लिय  मूझ  पू  सुचना

 चाहिये  |
 मद्रास  म॑ं  सिचाई  योजना

 *  ११२८.  श्री  मनिस्वामी  श्री  एम०  डी०  राम स्वामी  में  जान

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे  सकता  हुं
 कि  क्या  यह  १९५३ में  बड़े  सिचाई

 कार्यों  लिए  किये  गये  आवंटन  के
 अतिरिक्त कि  क्या  यह  सत्य है  कि  पंचवर्षीय  योजना  भ

 हैः
 ?

 मद्रास  राज्य  में  सिचाई  योजनाओं  के  लिए

 अतिरिक्त  आवंटन  किया  गया  है  ?
 श्री हाथी  :

 जी  यह  अतिरिकत है
 |

 यदि  मद्रास  राज  मुं  विस्थापित  व्यक्तियों  को  ऋण

 कौन  सी  नई  योजनाएं  प्रारम्भ  की  जायेंगी
 ?

 FQLA  श्री  राम  जी  वर्मा

 सिचाई  तथा  चित्रित  उपमंत्री  पुनर्वास  मंत्री  ae  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEAR  के  बाद  से  विस्थापित  व्यक्तियों  को जी  हां

 श  दिये  गये  ऋण  की  कितनी  राशि  एसी
 +  शि  )  शझ्रमरावती  रिजर्वायर

 योजना |
 जिसे  वे  कारबार  के  ग्र सफल  हो  जान

 के  कारण  वापस  नहीं  कर  सके  ?

 (२)  वेगास  योजना  ।
 इन  ऋणों  को  वसूल  करने  के

 श्री  मुनि स्वामी  :
 में  जान  सकता हूं

 कि
 लिए  सरकार  ने  क्या  तरीके  अपनाए

 अतिरिकत  आवंटन  की  राशि  क्या  है  ?
 क्या  सरकार  ऋण  देने  से  पहले

 इस  बात  की  जांच  करती  है  कि  क्या  अ्रभ्यर्थी श्री  हाथी  :  वेगास के  लिए  २५०  लाख

 रुपये  हें  झर  अमरावती  के  लिए  २७०  लाख  द्वारा  थे  जान  वाले  कारबार  के

 रुपय  i  सफल  होन  की  संभावना  है
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 नये  विस्थापित  व्यक्तियों  को  तब  तक  faretr- पुनर्वास  ए०  पी०  :

 १९५२ के  बाद  से  दिये  गये  ऋणों  को  दान न  दिया जब  तक  कि  उन  सब

 व्यक्तियों  को  जो  य्राथ्ंमों  और चुकाने  का  समय  नहीं  पाया  |

 के  बाहर  भिक्षादान  ले  रहे  हैं  इन  रोमों  और
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रुग्णालय ों  में  दाखिल  नहीं  कर  लिया  जाता  ?

 जी  att  राज्य  सरकारें  उपयुक्त

 maa  जांच  करने  के  विस्थापित  ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  क्या है
 ?

 व्यक्तियों  को  ऋण  वितरित  करती  हैं  |
 क्या  यह  सत्य है  कि  नये  भिक्षादान

 श्री  रामजी  वर्मा  :  इन  में  से  कम  से  कम
 उन  लोगों  को  दिये  जाते  हें  जिन  की  स्थिति

 कितने  रुपये  का  लोन  दिया  गया  होगा  ?  बहुत  गम्भीर  होती  है  कौर  ae  भी  तब  दिये

 जाते  हें  जब  कि  वे  व्यक्ति  अहम  या

 श्री  ए०  पी०  जेन  में  समझता हूं
 कि

 लयों  में  भेजा  जाना  मंजूर  कर  लेते  हैं  ।

 शायद  सौ  रुपये  या  इस  के  लगभग  दिया

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी० TAT  होगा  |

 श्री  रणदमन  ह  क  इस  कर्ज़ की
 ये  आदेश  रह  किये  जा  चुके  हैं

 ।

 वसूली  में  कुर्की  भी  होती  है  ?  लगभग  ६,८००  |

 श्री  ए०  पी०  जेन  :  कभी  कभी  नये  भिक्षादान  उन  लोगों  को  दिये

 होती भी  है  ।  जाते  जो  कि  सदन  पटल  पर  रखे  गये

 विवरण  में  दी  गई  श्रेणियों  के  भ्रमर  आते  हैंਂ पंडित  डी०  एन०  तिवारी  कुल  कितना
 र  अन्य  मामलों  उन  को  किसी  श्रांश्रम

 रुपया  दिया  गया  है  कितना  az
 लिया

 गया  है  ?
 रुग्णालय  में  जाना  पड़ता है  ।

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या
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 श्री  ए०  पी०  जेन
 :

 कुल  लगभग
 '

 ६

 श्री  गिडवानी  :  व्या  areal  का  निरसन
 करोड़  रुपये  की  मंजूरी दी  गई  है  जिस  में  से
 ८  करोड़  शर  ८७  लाख  रुपये  वास्तव  में  दिये  कर  दिया  गया  है  ?

 जा  चुके st  सूद  की दर  समय  समय  पर
 AT  To  पी०  जेन  :  जी  हांਂ

 उन
 दर  के  शभ्रनुसार  जिस पर

 सरकार  बाज़ार

 से  ऋण  लेती  है  बदलती  रहती है  |

 सेक्टरों  का  आयात

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  माह  जानना
 श्री  जी०  to

 चाहती  थी  कया  qe  की  कोई  एक  दर  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 श्री  ए  पी०  जेन  एक  ay
 के

 लिए रि  us  कृपा  करें  गे  कि  QEYI—NIT में  र  ae  3-

 एक  ही  सुद  की  दर  होती  है  ।  ५४  में  भारत  में
 कितने  ट्रेक्टर  आयात

 किये  गये  है
 ?

 विस्थापित  व्यक्ति

 *
 ११३०.  श्री  गिडवानी

 :  वाणिज्य  मंत्रो

 ata  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEXR—KB  में  १,२२७  ट्रैक्टर  ग्रायात  किये

 क्या  यह  सत्य  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  न  बम्बई  गये  wie  भ्रप्रैल-सितम्बर  PER  में

 सरकार  को  यह  रादेश  जारी  किये हे  कि  किन्हीं  Ry RVE  ट्रैक्टर  आयात किये गये थे किये  गये  थे  ।

 597  PSD.
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 कौन  सी  फर्मों  श्री  कर मरकर  इस  प्रकार  की श्री  जी०  पी०  सिन्हा

 को  ट्रेक्टर  aaa  करने  के  लिए  लाइसेंस  कारी  इकट्ठा  करने  से  समय  कौर  श्रम  तो

 दिये  गये  अधिक  किन्तु  इस  से  उतना  लाभ

 नहीं  होगा  ।
 श्री  करमरकर  मेरे  पास  यह  जानकारी

 नहीं  न  ही  wal  के  नाम  बताना  हमारी  श्री  सारंग धर दास  ग्रायात  किये  हुए

 ट्रैक्टरों  में  से  कितने  प्रतिशत  ऐसे  हें  जिन्हें
 नीति है  ।

 att  भागवत  झा  क्या  सरकार  पुराने  ट्रैक्टरों  के  बदले  प्रयोग  किया  जायेगा

 और  भूमि  को  कृषि  योग्य  बताने  के  कार्य  को
 को  विदित है  कि  इस  बात को  ध्यान में  रखते

 हुए कि  इन  आयात  किये  हुए  ट्रैक्टरों  के  पुर्जे

 बढ़ाने  क  लिए  कितने  ट्रैक्टरों  की  भ्रावश्यकता

 है
 ?

 नहीं  इन  में  से  श्रीकांत  चलान  के

 बाद  खराब  या  बेकार हो  जाते  हैं  ?  श्री  हमारे पास  कोई

 कारी  नहीं  है  ।
 श्री  कर मरकर  जी  नहीं  श्रीमान

 हाथ  कर्घा  उद्योग हमारी  यह  जानकारी नहीं  है  ।  हम  न॑  इस  बात

 का  पर्याप्त  ध्यान  रखा है  कि  पुज  मिल  सक े|
 *

 ११३२.  श्री  ato  सो०  वाणिज्य

 किन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  हमें  ऐसा  कोई  तथा  उद्योग  मंत्रो  १६  १९४३  को

 मामला  बतायें  जो  वे  जानते  तो  में  आभारी  पूछे गये  तारांकित संख्या  २  के  उत्तर की

 हूँगा ।  अर  निर्देश करने  को  कृपा  करेंगे  श्र  बत  लायेंगे

 श्री  कासलीवाल  :  क्या  श्राप बता  सका
 किः

 कि  कौर  REXR  में  रवायात  क्या  सरकार  ने  प्रत्येक  राज्य  में

 किये  गये  ट्रैक्टरों की  कुल  लागत क्या  है  ?  हाथ  कर्घा  उद्योग  के  लिए  अधिकतम  अनुदान

 निश्चित  कर  दिये  हे  ate  यदि  तो  इन  को

 थी  जेसा कि  में  ने  रानियां  क्या

 कहा था  PEXR—YF  में हम  ने  १,२२०  ट्रैक्टर  ग्रनुदानों  की  अधिकतम  सीमाएं

 आयात  किये  थे  शौर  इन  की  लागत  ११८  किस  आधार  पर  निश्चित  को  गई

 ७९,५७१  रुपये थी  |  सन्  PEXI—-YY  में  कुल
 (77)  क्यो  वे  म्रनुदान  जो  कि  राज्यों

 VRE  ट्रैक्टर  श्रायात  किय  गय  थे  इन  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  योजनाओं  को  व्यान  में

 का  मूल्य  295,22, 606  रुपय  था  |  यह  रख  कर  दिये  गये  ह  उन  के  लिए  निश्चित

 सीमा  शुल्क  के  विवरण  के  निसार  है  ।
 श्रचधिकतम  अनुदानों  से  कम  है  ग्रोवर  यदि  हां

 श्री  एस०  एन०  दास  आयात  किये  हुए  तो  इस  भ्रातृ  का  क्या  कारण  तथा

 ट्रैक्टरों में  से
 कितने  सरकार की  कौर  से

 मंगवाए  गये  थे  are  कितने  निजी  व्यक्तियों

 क्या  सरकार  सदन  पटल  पर

 ऐसा  विवरण  cant  जित  में  प्रत्येक  राज्य
 ara ?

 दवारा  प्रस्तुत  योजनाओं  की  संख्या  कौर  उन  में

 श्री  करमरकर  :  मुझे  इस  के  लिये  से  स्वीकार  की  गई  योजनाओं  की  संख्या

 सूचना  चाहिए  ।
 बतलाई गई  हो  ?

 श्री  मेघनाद  इन  में  से  कितने
 वाणिज्य  मंत्री  )

 प्रतिशत ट्रेक्टर  काम  कर  संकते  हें  are  कितनों

 om

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान

 की  मरम्मत  हो  रही है  ?  इण्डिया  हे  उलूम  बोड़े--ब्रीफ  सर्वे
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 पत्रिका के  परिशिष्ट १३  के  पैरा  ३  की  भरी  जी  श्रीमान

 aire  और  परिशिष्ट  १५  की  are  दिलाया  जाता  मेरे  विचार  में  कोई  कालावधि  निश्चित

 नहीं की  गई  ।  हम ने  उन  से  यथासंभव है  इस  की  प्रतियां  सदन  के  पुस्तकालय  में  रख

 दी  गई  हे  ।  शीघ्र  उत्तर  देने  के  लिए  कहा  है  ।  भ्रनुदानों

 के  कालातीत  होने  का  प्रदान ही  नहीं  हम
 जी  at,  यह  इस  लिए

 चाहते  हे  कि  राज्य  इस  राशि  का  उपयोग
 क्यों  कि  wa  योजनाएं  बोर्ड  हारा  निर्धारित

 करें ।
 सामान्य  सिद्धान्तों  के  way  नहीं  ह  |

 श्री  ato  पी०  नायर  :  विवरण से  ज्ञात
 सम्बन्धित  राज्यों  से  कहा  wat  है  कि  वे

 दोष  राशि  पुरी  करने  के  लिए  और  योजनाएं  होता  है  कि  त्रावनंकोर-कोचीन  राज्य  द्वारा

 १३  योजनाओं  में  से  केवल
 ७

 की  मंजूरी  दी भज ।

 एक  विवरण  gay  पटल  पर  रखा
 है  are  टिप्पणी  स्तम्भ  में  कुछ  नहीं  लिखा

 gl  में  जान  सकता  हूं  कि  इन  ६  प्रोजनप्रों

 जाता  है  ।  परिशिष्ट ५,  अनुबन्ध च्े

 संख्या  १३]

 का  क्या  gare ?

 श्री  करमरकर  उन  योजनाओं
 श्री  बी०  सी०  विवरण में  बतलाया

 गया  है  कि  उड़ीसा  सरकार ने  १७  योजनाएं
 को  स्वीकार  नहीं  किया  गया  ।  इस  लिए  उस

 स्तम्भ  में  कुछ  नहीं  लिखा  gars
 की  थीं  जिस  में  से  १०  योजनाएं  स्वीकार

 कर  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उड़ीसा  पंडित एस०  सो  ०  मिश्र  मजान  सकती

 सरकार  ने  ग्रस्वोकृत  योजनाकारों  के  स्थान  पर  हूं कि  ये  योजनाएं  हाथ  कर्घा
 उद्योग  के

 नई  योजनाएं  भेजी  ह
 ?  संरक्षण  या  विकास  के  लिए  हे  are  ओप्रा  राज्यों

 की  दिये  जाने  वाले  भ्रनदान  वापस  किये

 थी  हम ने  उड़ोसा  सरकार
 जायेंगे  या  समाप्त  हो  जायेंगे

 ?

 को  नई  योजनाएं  प्रस्तुत  करने
 के

 लिए  कहा

 यह  प्रनुदाः  राज्य परन्तु  मेरे  विचार  में  उन्हों  ने  wal  तक

 भेजो  नहीं  ।  हो  सकता  है  कि  मेरी  जानकारों  कारों को  इसलिए  दिये  जाते हे  कि  वे  उन्हें

 ठीक  नहों  |  aq  योजनाओं  पर  खर्चे कर  जिन  को

 हम  ने  स्वीकृति दी  है श्री  बो०  घी०  दास  विवरण  से  ज्ञात

 होता  है  कि  कुछ  राज्यों ने  योजनाएं  प्रस्तुत  राष्ट्रपति मार्ट  के  पास  सरकारी  इमारतें

 नहीं  कीं  ।  इन  राज्यों से  योजनाएं  प्राप्त
 *

 ११३३.  श्री  बादशाह  गुप्त  क्या

 करने  के  लिए  सरकार ने  क्या  पग  उठाये  निर्माण  गह-व्यवस्था  तथा  राव  मंत्री  यह

 बताने को  कृपा  करेंगे
 श्री  कर सरकर  :  जेसा  कि

 राष्ट्रपति  मार्ट  के  पास  नई में  ने  कहा  हम  ने  सब  सरकारों से  wrt

 योजनायें  प्रस्तुत  करने  के  लिए  कहा  है  ताकि  वे  सरकारी  इमारतें  किस  प्रयोजन  से  बनाई गई

 अपनी  सारी  आवंटित  राशि  पूरा  कर  सकें  |  तथा

 श्री  बी०  सी०  दास  में  जान  सकता हूं
 इन  के  निर्माण पर  क्या  व्यय  gat

 कि  क्या  नई  योजनायें  प्रस्तुत  करने  के  लिए  है
 ?

 कोई  कालावधि  निश्चित की  गई  जिस के  गृह-व्यवस्था तथा  रसद  मंत्री

 बाद  एक  राज्य  गया  अ्रनदान
 स्वर्ण

 :  राष्ट्रपति  की

 कालातीत  हो  जायेगा  ?  ae  rat  से  सम्बन्धित  पुलिस के  १५  विवाहित
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 कान्स टब लों  कौर  .२  विवाहित  जो  योजनाएं  प्रारम्भ  करने

 टेबलों के  आवास  के  लिये  ।  विचार  उन  की  सूची  योजना  आयोग  को

 लगभग  ६०,०००  रुपये  ।  दी  गई

 यदि  तो  यह  सुची  सदन श्री  बादशाह गुप्त  :  वे
 कब

 बन  कर

 तेयार  हुए  थे  झ्र  अबके  खाली  क्यों  पड़े  हें  ?  पटल  पर  रख दी  जायगी ?

 a सरदार  स्वर्ण  में  समझता हूं  कि  ||  सचाई  तथा  faa  उपमंत्री

 वे  प्रभी  रहने  के  लिये  तैयार  नहीं  हुए  wat  यह  प्रशन  विचाराधीन है  ।

 उन  में  कुछ  काम  दोष  है  ।
 नहीं ।

 श्री  बादशाह  गुप्त  :  क्या  में  जान  सकता
 प्रशन ही  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 हूं  कि
 wa

 ate  क्या  काम  दोष  है
 ?

 श्री  विश्वनाथ  क्या  में  यह  पूछ
 सरदार  स्वर्ण  सिह

 :  मेरे  खयाल  में

 कुछ  फिटिंग  तौर  बिजली  लगान  का  काम
 सकता  हुं  कि  यह  वित्तीय  वित्त

 मंत्रालय  द्वारा  बनाई  गई  भट्टाचायें  समिति  के
 दोष है  ।

 शर  ने
 4  प्रस्ताव  के  अनुसार  दी  जाने  वाली  सहायता

 के  अतिरिक्त है  ?

 १9१३४.  श्री  कक्कड़  :  प्रधान  मंत्री  श्री  हाथी  :  यह  सहायता  योजना  झ्रायोग

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 के  इस  कार्यक्रम  के  अनुसार  दी  जा  रही  है  कि

 भारत  सरकार  को  वह  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  सिचाई  योजनाएं

 संकल्प  मिला  है  जो
 कि

 नैशनल

 कांफ्रेंस
 के  प्रारम्भ की  जायं  ।

 कार्यकर्ता न्र ों  नें  हाल  ही  में  पुलवाया  में  हुए
 नमक

 अपने  सम्मेलन  में  पास  किया  कौर
 *

 ११३६.  श्री  पी०  आर०  नसीहत :  क्या
 यदि  भारत  सरकार  ने

 कया  उत्तर  दिया  है
 ?  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  मद्रास  प्रान्तीय
 बेशक-काय  मंत्री  के  सभा-सचिव

 सादत  अली  :  तथा  जी
 नमक  उद्योगपति  संघ  के  प्रधान  की  कौर

 मद्रास  राज्य  में  उद्योग  हराकर

 परन्तु  सरकार  ने  समाचारपत्रों  में  इस
 जहां  कलकत्ते  या  विदेशों  को  स्थानीय

 संकल्प
 के  सम्बन्ध  में  समाचार  देखे  हैं  |

 उद्योग-संस्थाश्नों
 को  नमक  भेजने  की  सुविधाएं

 श्री  कासलीवाल :  में  यह  जानना  चाहता
 नहीं  वहां  नमक  के  प्रमापीकरण सम्बन्धी

 हू ंकि  पुलवामा कहां  है  !  प्रतिबन्धों  को  ढीला  करने  की  शझ्रावश्यकता  केਂ

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वे  कहीं  कौर  पुछ  सम्बन्ध  में  स्मरण पत्र  मिला  कौर

 सकते हें  |  यदि  सरकार  ने  इस

 आंध राज्य को  ऋण  अभ्यावेदन  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 *
 ११३५.  श्री  विश्वनाथ  क्या  की

 योजना  मंत्री  य  ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  उत्पादन  मंत्री  के  सभा-सचिव  (att

 क्या  यह  सच  है  कि
 आंध्र  राज्य

 को  आर०  जी०  मद्रास  प्रान्तीय

 पांच  करोड़  रुपये  का  ऋण  देने  के  प्रस्ताव  पर  नमक  उद्योगपति  संघ  का  ११

 विचार किया  जा  रहा  eee)  का  स्मरण पत्र  मिला  इस  में  कौर
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 बातों  के  afar  यह  प्रार्थना  भी  की  गई  है  श्री  सी०  आर०  FAT  सरकार

 कि  मनुष्यों  के  खानें  के  काम  में  खाने  वाले  नमक  को  मालूम है  कि  इने  क्षेत्रों  में  इन  कार्यवाहियों

 में  सोडियम  क्लोराइड  की  मात्रा  ey  प्रतिशत
 से  कितनी  बेकारी  रोक  कितने

 से  घटा  कर  ८५  प्रतिघात  करने  की  भ्र नुम ति  लोगों  को  कम  काम  मिलेगा ?

 दी  परन्तु इस  कलकते  या  श्री  आर०  जी०  Fa:  नहीं ।  अमी
 विदेशों  को  स्थानीय  उद्योग-संस्थाद्रों  को  तो  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।

 नमक  भेजने  की  सुविधाएं  नहीं  वहां  नमक

 के  प्रमापीकरण  सम्बन्धी  प्रतिबन्धों  को  ढीला
 श्री  बी०  एस०  क्या  में  यह  पुछ

 सकता हुं  कि  देश  में  छोटे  पैमाने पर  नमक
 करने  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 नहीं कहा  गया

 तैयार  करने  वालों  की  रक्षा  के  जिन्हें

 सदा  ज़मींदार  दबाया  करते  सरकार  का

 इस  भ्र भ्या वेदन  देश से  बाहर  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है
 नमक  भेजने  के  लिए  सुविधाओं  के  प्रबन्ध  तथा

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०  :
 Ge  नमक  को  व्यवस्थापन  भार  से  विमुक्ति

 के  सम्बन्ध  में  जो  प्रार्थना  की  गई  उस  पर
 माननीय  सदस्य  बारीकी  में  चले  गए  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 कार्यवाही  की  गई  है  भर  संघ  को  इस  बात  की

 सरकार की  नीति  यह  है  कि  छोटे  पैमाने  पर
 सूचना दे  दी  गई  है  ।

 छोटे  निर्माताओं at  १०  एकड़
 नमक  तयार  करने  वालों  की  रक्षा  की  जाय  ।

 १९४७ में  नमक  शुल्क  के  हटाए  जाने  वाले
 की  रियायत  के  आवश्यकता

 से  अधिक  उत्पादन  के  और
 छोटे  पैमाने  पर  नमक  तैयार  करने  वालों  को

 बिना  लाइसेंस  के  नमक  तैयार  करने  की
 कारखानों  में  माल  सुरक्षित  रखने  की  प्रणाली

 के  पुनरीक्षण  के  सम्बन्ध  में  जो  प्रार्थना  की  गई
 अनुमति दी  गई  थी  ।  आजकल भी  यही  नीति

 चालू है  ।  परन्तु  कुछ  दोष  झरा  गए  हैं  प्रौढ़
 उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  बाकी

 सरकार इस  बात  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर
 अर्थात  गुण  प्रकार  नमक

 पर उप  कर  लगाये  जाने  शादी के  सम्बन्ध  में
 रही है  कि  इन  दोषों को  दूर  करने के  लिए

 क्या  कार्यवाही  की  जाय  जिस  से  कि  छोटे
 सरकार  का  विचार  है  कि  इस  बारे  में  उसे

 पैमाने  पर  नमक  बनाने  के  उद्योग  की  रक्षा
 अपनी  नीति  बदलने  का  कोई  कारण  दिखाई

 ata  साथ ही  इस की  लाइसेंस  प्राप्त  नमक
 नहीं  देता  ।

 कारखानों के  साथ  टक्कर न  हो श्री  lo  आर०  नसीहत  दक्षिण  4

 नमक  उद्योग  का  कुछ  भाग  कुटीर  उद्योग  के  डा०  लंका  सुन्दरम्
 :

 भ्रनुपूरक  प्रश्न  का

 रूप में  चलता  तो  उस  पर  सरकार  की  जो  उत्तर  दिया  उसी  के  ara  पर

 वर्तमान  कार्यवाहियों का  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?  कया  में  यह  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार

 श्री  आर०  जी०  दुबे  जैसा कि  पहले  को  मालूम है  बिशाखा पटन मू नगर  में

 बताया  जा  चुका  बिना  लाइसेंस  वाले  छोटे  पैमाने  पर  नमक  बनाने  वालों की  उपेक्षा

 निर्माताओं  के  सम्बन्ध में  हाल  ही  में  स्थिति  की  गई  झ्र  एक  ऐसे  निर्माता  को  लाइसेंस

 बदल  गई  है
 ।

 अब  इस  उद्योग में  यह  प्रवृत्ति  दिया गया  जिस  का  उर्स  क्षेत्र  मे ंएकाधिकार

 आ  गई  है  कि  बड़े  बड़े  व्यापारी  तमक

 अधिनियम  सें  बचने  के  लिये  चोरों  कौ  श्री है  सी०  मुझे  इस
 का

 निर्धनता  का  अनुचित लाभ  उठाते  हें  शौर पास  उत्तर  देने  के  लिए  सुचना  की  प्राप्त

 की  भूमि  उन  के  हाथ  में  श्री  जाती  है  ।  है  ।
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 ि  f  क्या

 निर्यात  शुल्क  में  रियायत देने  से  पहले

 *
 ११३७.  श्री  रघुनाथ  क्या  सरकार  कच्चे माल  के  मूल्य  तथा  बने

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  हुए  माल  कें  मूल्य  के  बीच  इतने  बड़े  अन्तर  का

 की  कृपा  करेंगे  :  ध्यान  रखा  था  ?

 क्यां  सरकार  का  गनी  को  में  यह  जानना  चाहता

 एसोसियेशन  के  श्री  राम  सुन्दर  कोरिया  के  उस  हूं  कि  श्राप  वास्तव  में  पूछना  क्या  चाहते  हैं  ।

 की  जोर  दिलाया  गया है  जो  उन्हों ने  पंडित  एस०  सी
 ०  मिश्र  :  कच्चे  पटसन क

 २१  १९४५३  को  दिया  था  कौर  जिस  में  निर्यात  में  कमी  हुई है  या  पटसन  के  बने  माल

 उन्ही ंने  कहा  था  कि  निर्यात शुल्क  में  कटौती  के  निर्यात  शर  यदि  यह  पटसन  के  बनें

 किए  जाने  पर  भी  भारतीय  पटसन  विदेशी
 माल  के  सम्बन्ध में  हे  +#

 बाजार  में  पैर  जमाने  में  प्रस मथे  रहा  तथा

 यह  पटसन  के  माल  के
 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  सम्बन्ध  में  अ्राजकल  हम  कच्चा  पटसन

 कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 बाहर  नहीं  भेजते  ।

 वाणिज्य  मंत्रीजी  :
 अध्यक्ष  महोदय  उन्हें  अपनी  बात  पूरी

 नहीं  ।  फिर  भी  यदि  यह  वक्तव्य
 कर  लने  दीजिए  |

 वे
 स्पष्टतया

 पूछ  लें  ।
 oe  में  भी  दिया  गया  हो  टाट  पर

 निर्यात  शुल्क  २७५  रुपये  प्रति  दन  से  घटा  कर  पंडित  एस०  ato  में  यह  जानना

 १२०रपये  प्रति  टन  किये  जाने  के  बाद  राज  की  चाहता  हूं  कि  कच्चे  पटसन  का  निर्यात  कम

 स्थिति  इस  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  है  ।  हो  गया  हे  या  पटसन  के  बन  माल  क  I

 प्रदान ही  उत्पन्न  नहीं  होता  |  श्री  कर सरकर  हम  कच्चा

 पटसन  तो  बाहर  भेज  ही  नहीं  रहे  ।  पटसन
 श्री  रघुनाथ  fag:  में  जानना  चाहता  हूं

 कि  are  एक्सपोर्ट  ड्यूटी  हमारे  एक्सपोर्ट  ट्रेड
 के  बने  माल  पर  निर्यात  शुल्क  कम  कर  दिया

 को  हानि  पहुंचाती  तो  हम  उस  ड्यूटी  को  गया  ह्

 हटा  क्यों  नदें  ?  पंडित  एस०  ato  Jo--

 थ्री  कर मरकर  :  जितनी  श्रावद्यकता  अध्यक्ष  महोदय  मेंने  एक  प्रदेश  पुन

 उतनी  हम  ने  हटा  दी  है  कौर  इस  का  की  अनुमति दी  हैं
 |

 नतीजा  यह  हुआ  कि  हमारा  एक्सपोर्ट
 पंडित  एस०  ato  उसके  राधे

 ट्रेड  बढ़  गया  है
 ।

 भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।

 श्री  रघुनाथ  fag:  समाचारपत्रों  में
 अध्यक्ष  महोदय  :  तो  श्राप  वही  पुछ

 यह  खबर  दाया  हुई  है  कि  हिन्दुस्तान  फारेन
 लीजिए  ॥

 जट ८  मार्केट खो  रहा  यह  ठीक  है
 या

 नहीं
 ?

 पंडित  एस०  सी०  क्या  में  यह

 श्री  कर मरकर  यह  ठीक  नहीं  है  ।
 पुछ  सकता  हूं  कि  निर्यात  शुल्क

 में  कमी  करने

 पंडित  एस०  ato
 मिश्र

 :
 क्या  में  यह  पूछ

 से  पहले  सरकार  इस  बात  का  ध्यान  रखती  है

 सकता हूं  कि  यह  पटसन  के  सम्बन्ध में  है  या
 कि  पटसन  के  तैयार  साल  के  मूल्य  कौर

 उस  के  बने  माल  के  सम्बन्ध  में  ?  कौर  यदि  ताशों  को  दिए  जाने  वाले  कच्चे  पटसन  के  मूल्य

 अधिक  ?
 यह  पटसन  के  बने  माल  के  सम्बन्ध में  है  तो
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 इसके  दो  उत्तर देने  मंटो  की  सेंधा  नमक  को  खानें

 पड़ेंगे  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि  इसी  विचार  *
 ११३९.  श्री  हेम  क्यां

 से  निर्यात  शुल्क  निर्धारित  किया  गया  था  ।
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उस  समय  हमने  यह  महसूस  किया  कि  स्थानीय
 पंचवर्षीय  योजना  के  ग्रीन  मंडी  की  सें  धा  नमक

 निर्यात  जिस  मूल्य  पर  विदेशों  में  झपना  माल
 की  खानों  के  विकास  के  लिए  वर्ष  ey

 बेचते  हूँ  उसमें  कौर  उनके  लागत  मूल्य  में
 PEYQ—YB  KR-UY  के  लिए

 बहुत  अधिक  ग्रन्त र  है  श्र  उस  अन्तर  को
 कितनी  राशियां  स्वीकृत  हुई  थीं  ?

 निर्यात  शुल्क  को  बढ़ा  कर  दूर  किया  जा  सकता

 है
 ।

 बाद  में  विचार  करने  पर  हमने  सोचा  कि  इन  स्वी  छत  राशियों  में  से  aa

 इसमें  कमी  करना  झ्रावद्यक  है  कौर  इसलिए
 तक  उनके  विकास  के  लिये  feat  का  उपयोगਂ

 हमने  निर्यात  शुल्क  घटा  दिया  ate  इससे  किया  गया  है  ?

 हमारे  पटसन  के  माल  के  निर्यात  में  सहायता  उत्पादन  मंत्री  के  सभा-सचित्र आर  ०
 मिली है  ।  प्रदान  के  पहले  भाग  का  उत्तर यह  है  ।

 जी०  :  योजना  आयोग  ने  इस  योजना  को

 पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किया  था
 क्या  मेरे  माननीय  मित्र  प्रत  के  दूसरे

 शर  sat  हेतु  निम्नलिखित  राशियों  की
 भाग  का  उत्तर  चाहते  है  ?

 व्यवस्था  की  थी  :--

 महाराज  भूटान  का  दौरा  Y®—AR  ५३-५४

 Qo  लाख  रुपये  ८०  लाख  रुपये कुछ  नहीं
 *

 ११३८.  श्री  भीखा भाई  :  क्या  प्रधान
 मंटो  को  नमक  की  खानों  के  विकास  के

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 सच  हूँ  कि  महाराजा  तथा  महारानी  भूटान  ने  लिये
 स्वीकृत  राय-व्यस्क  अनुदान  निम्नलिखित

 3
 ह

 भारत  सरकार  के  निमंत्रण  पर  २६  जनवरी

 PEYY  को  गणतंत्र  दिवस  के  अवसर  पर  PEA Q—-XR  PEXQ—-KF  SEXR—AV

 टा
 भारत  कराना  स्वीकार  कर  लिवा  ?  नहीं  १०  लाख  रुपये  एक  लाख  रुपये

 )

 sahara मंत्री  के  सभा-सचिव
 निम्नलिखित  aifaat  व्यय  हुई

 सादत  अली  :  महाराजा  भारत

 सरकार  के  निमंत्रण  पर  १३  Rey
 PEXW—UR  PEAQ—¥A  gy  रेड

 को  दिल्ली  करा  रहे  हे  ।  वे  कुछ  शून्य  स्थानों  पर

 जायंगे  शर  गणतंत्र
 दिवस  समारोह  के  लिए

 2843 Ha के  ग्रंथ
 दिल्ली  तरा  जायंगे  ।

 तक )

 रु०  अब  पा  रु०  करा  पा० श्री  भीखाभाई
 :

 कया  में  यह  पूछ  सकता

 हूं  कि  महाराजा  भूटान  किन  किन  स्थानों  पर  कुछ  नहीं  R4, FYV—FR-F  RXV 4-23-%

 जायंगे ?
 श्री  हेम  राख

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 श्री  सादत  अली  खान  :  वे  कोयले  का  पता  लगाने  के  लिये  बरम ेसे  ज़मीन

 सीकरी  सांची  श्र  कुछ  ग्न्य  स्थानों  में  की  गई  खुदाई  का  तक  क्या  परिणाम

 पर  जाय गे  ।
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 श्री  आर०  जी
 ०

 दुबे  ग्राम  तक  कोयले  gey2  की  age
 तिमाही

 के  लिये

 की  पता  लगाने  के  लिये  तीन  अवसरों  पर  बरमे
 RAV, RY

 टन  इस्पात  का  बटवारा  किया

 सें  खुदाई  करने  के  प्रयत्न  fea  गये  परन्तु  गया  था  जबकि  १९५२  की  चतुर्थ  तिमाही  के

 कुछ  कठिनाइयों  के  कारण  मशीनਂ  लिये  V9, VEO  टन  इस्पात  का  बंटवारा  हम्ना

 की  सहायता  से  ज़मीन  में  खुदाई  करने  का  काम  था  |  इसके  अतिरिक्त  wa  पंजीबद्ध  विक्रेताओं

 वर्ष
 रोक  देना  पड़ा  था  |  दिसम्बर  १९५२  से  बिना  श्रनुज्ञा-पत्रों  के  सलाखें  तथा

 में  बरमे ंसे  जमीन  में  खुदाई  करने  का  काम  निर्माण  संम्बन्धी  हल्के  प्रकार  की  वस्तुएं  प्राप्त

 की  जा  सकती  ह  । mera  किया  गया  था  आर  यह  काम  जुलाई

 के  मध्य  तक  चला  था  |  उस  समय  तक  तीन  + जनवरी  से  RAR  के

 होल  से  जमीन  में  किये  गये  काल  में  १२,२२०  टन  निर्यात  किया  गया

 हुए  किन्तु  एक  में  टूट  गई  था |

 थी  कौर  दूसरे  मामले  में  wey  कठिनाइयां
 एल्यूमीनियम

 खड़ी हुई हुई  थीं  प्रो  सरकार  ने  एक  नया  *
 ११०४.  श्री  क्या  वाणिज्य

 कार्यक्रम  आरम्भ  किया  है  शर  काम  चालू हे  |
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  क़्या  करेंगे

 श्री हेम  वह  कार्यक्रम  कब  TH  कि  एल्युमिनियम  की  मिश्रित  ढलाई

 समाप्त  हो  जायेंगी  ?
 तथा  नलियां  आदि  बनाने  के  शर

 श्री  आर०  जी ०  दुबे  :  यह  बताना  सरकारी  निर्माण  कार्यों  में  देशी  अ्रल्यूमीनियम

 कठिन  है  ।  के  प्रयोग  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  क्या

 अध्यक्ष  प्रश्न काल  समाप्त  कायें
 वा  ही  की  जा  रही  हे  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :  देश

 में  ग्रल्यूमीनियम  की  मिश्रित  ढलाई
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तथा  इरादी  बनाने  के

 इस्पात  का  बटवारा  खानों  के  लिये  कुछ  क्षमता  है  ।  इस  उद्योग  का

 कें  ११००,  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  क्या  विकास  गैर  सरकारी  उद्यमों  के  हाथ  में

 और  जब  कभी  भी  अतिरिक्त  सामर्थ्य  की वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग े:  स्थापना  के  लिये  प्रस्ताव  प्राप्त  होते  तो

 सरकार  उन  पर  उनके  गुणावगुण  के  अत सार क्या  इस्पात  के  सम्बन्ध  में  १९५३

 की  aga  तिमाही  के  लिये  बंटवारा  कर  दिया  विचार  करती  &  ate  सभी  ठीक  योजनाओं

 गया  है
 को  प्रत्येक  सहायता  देती  है  |

 यह  स्पष्ट  नहीं  हू  कि  माननीय  सदस्य
 १९५३  की  चतुर  तिमाही  में

 का  के  उत्तरों  अर्थात  सरकारी
 कुल  कितने  टन  इस्पातਂ  का  बटवारा  किया  गया

 निर्माण  कार्यक्रमों  में  देशी  एल्युमिनियम  के
 ar  १९५२  at  aga  तिमाही  की  तुलना

 में  वह  कितना ह  ;
 तथा

 प्रयोग  को  प्रोत्साहन  देने  क्या  तात्पर्य  हैं  ।

 E43  में  aa  कफ  कितने  लोहे  बेटरी  उद्योग

 और  इस्पात
 का  निर्यात  किया

 गया  है  ?  क्या  वाणिज्य *
 ११०५.  श्री

 वाणिज्य  मंत्री  (aft  :
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 श्रीमान् ।  नेशनल  कार्बन  कम्पनी
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 eat  बैट रिज  साबित  तथा  सदस्यों  के  नाम  तथा

 इलेक्ट्रिकल  इंडस्ट्रीज  तथा  सोलर  बैटरीज  परिषद्  के  कार्यों  को  बताने  वाले  भ्र धि सूचना

 एण्ड  फ्लैश  लाइट्स  लिमिटेड  की  अनुमानित  की  एक  प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  रखी  जाती

 उत्पादन  शक्ति  कितनी है  भ्र ौर  उनका  ReXo,  है  ।  परिदिष्ट  4, Raa  संख्या  १५]

 ZUR  तथा  १९४२  में  वास्तविक  उत्पादन  बिजली के  सामान

 कितना
 *?१  Ro.  डा०  एम०  एम०  दास  क्या

 सरकार  को  ड्राइ  बेटरी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 उद्योग  की  भारतीय  इकाइयों  की  इस  शिकायत  करेंगे  :

 का  पता  हैं  कि  इस  उद्योग  में  शक्तिशाली
 अ्राजकल  भारी  बिजली  के

 विदेशी  इकाइयों  की  प्रतिस्पर्धा  के  कारण

 उनका  अस्तित्व  समाप्त  होने  जा  रहा  तथा  मोटरें
 रें  तथा  ट्रॉसफामंसं  कहां  से  प्राप्त  होते

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  वे  कौन  सी  नई  व्यापारिक  संस्थायें

 ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?
 हैं  जिन्हें  १६५२  में  निर्माण  करने  के  लाइसेंस

 दिये  गये  हैं  अ्रथवा  PEXR  में  देने  का  विचार
 वाणिज्य  मंत्री  :

 शक  विवरण सदन  पटल  पर  रखा  जाता
 विद्यमान  कारखानों  के  उत्पादन

 प  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 ऐसी  शिकायतें  अक्सर  होती
 से  भारत  की  वर्तमान  मांग  का  कितना  प्रतिदिन

 भाग  पुरा  होता  तथा
 रहती  हें  ।

 सरकारी  कारखाना
 सरकार  को  तटकर  आयोग  की

 कब  से  उत्पादन  प्रारम्भ  करेगा  ?
 विभिन्न  निर्माता  इकाइयों  के  बीच  स्वस्थ

 प्रतिस्पर्धा  बनाये  रखने  तथा  उसके  उचित  वाणिज्य  मंत्री  :

 सीमा  को  पार  कर  जाने  से  एकाधिकार  की  देश  के  भ्रमर  प्रौढ़  बाहर  दोनों  ही  जगहों  से  ।

 उत्पत्ति  को  बचाने  से  सिफारिशों  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 का  ध्यान  हैं  |  रखा  जाता है
 ।  परिदिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 साइकल  उद्योग
 संख्या  १६]

 लगभग  २३  प्रतिशत  ।

 220%.  श्री  एन०
 इस  अवस्था  पर  कोई  तिथि

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 बताना  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  कारखाने  की

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  साइकिल  उद्योग  के  लिये  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  तभी  तक
 विकास  परिषद्  बनाई  गई  है  ?

 चल  रही

 यदि  तों  इस  परिषद्  के  सदस्य
 धातु  कमिक  कोयला

 कौन  कौन  हैं  ?
 *

 ११०८.  डा०  एम०  एम०  क्या

 उसके  मुख्य
 कायें  क्या  हैं  ?

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  :  प्रतिवर्ष  भारतीय  कोयले  की  खानों

 श्रीमान  ।  में  से  धातुकर्मी  कोयले  की  कितनी
 area
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 मात्रा  निकाली  जाती  हे  ate  घातुशोध  के  कार्यों  भारतोय न्यूज़  रिव्यू  फ़िल्में

 के  लियें  प्रतिवर्ष  कितनी  श्रौसतमात्रा का

 उपयोग किया  जाता

 *
 ११०९.  श्रीमती  तारकेश्वर  :

 क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  FEXR—KZ  में  भारतीय
 भारत  में  धातुकर्मी कोयले  के

 अधिकरण के  लिये  धातुकर्मीय  कोयला
 न्यूज  रिव्यू  की  स्वीकृत  फिल्में  खरीदने  में

 रक्षण  प्रीमियम  के  उपबंधों  को  लागू  करने  के  ;  बिहार  राज्य  के  सिनेमाघरों  द्वारा  कुल

 किराया दिया  गया  था  ? लिये  सरकार
 ने  क्या  कदम  उठाये

 भारत  से  सुचना  तथा  प्रसारण
 मंत्री

 कितने  धातुकर्मीय  कोयले  का  निर्यात  होता
 सिनेमाघर  स्वीकृत  फिल्मों  को  नहीं

 तथा  वे  स्वीकृत  प्रलेखीय  चल  चित्रों  तथा

 चार  चलचित्रों  के  प्रदान  के  weary

 क्या  धातुकर्मी  कोयला
 तथा  भारत  सरकार  के  बीच  हुए  संविदा

 रक्षण  अधिनियम  के  पारित  होने  के  बाद
 केवल  किराया  देते  हूँ  ।

 धातुकर्मी  कोयले  की  कोई  नई  खान  खोलने
 न्यूज़  रिव्यू  के  प्रदान  के  लिये  अलग  से  कोई

 के  लिये  ग्रुप दी  गई  है  ?.  किराया  नहीं  दिया  जाता  ।  FEAR—AA  में

 बिहार  राज्य  के  प्रदशकों  ने  कुल
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०  :

 १,  २०,०००  रुपये  दिया  |

 PEXO—LENR  में  प्रतिशत  औसतन

 १३४  लाख  टन  धातुकर्मी  कोयला  निकाला
 रेडियो के  ge

 गया  कौर  ३६  लाख  टन  का
 के  FILLS  श्री  झूलन  क्या

 कार्यों  में  उपयोग  किया  गया  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  रेडियो  के  पुर्जों  तथा  कच्चे

 स्पष्ट  हूं  कि  माननीय  सदस्य

 का  ध्यान  कोयले  की  खानों  एवं
 माल  पर  आयात  शुल्क  की  दरों  पुरे

 रेडियो  सेटों  पर  शिकायात  शुल्क
 की

 दरों  के
 सुरक्षा  )  के  १९५२  की  झोर है  |

 सरकार  ने  धातुकर्मी  कोयले  के  शझ्रधिरक्षण
 सम्बन्ध  में  योजना  आयोग  की  सिफ़ारिश  लागू

 कर  दी  गई  हू  शर  उसमें  जिन  विषमताय्रों
 के  लिय  जो  कार्यवाही  की  उसको  दिखाने

 की  चर्चा  की  गई  थी  कया  उन्हें  दूर  कर
 वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 गया है  ?
 जाता ।  परिशिष्ट ५,  अनुबन्ध

 संख्या  219]  वाणिज्य  मंत्री
 :  कुछ

 विशेष  प्रकार  के  सेटों  को  छोड़  कर  जिनमें
 गत  तीन  वर्षों  में  घातुकमिक

 कोयले  की  लगभग  निम्नलिखित  मानना  भारत
 कई  बल्बों  वाले  सेट  भी  रोक  जो  बाहर  से

 मंगाए  जाते  सभी  रेडियो  सेट  आजकल

 से  निर्यात की  गई  थी  :
 में  ही  पुर्जे  जोड़  कर

 त
 यार  किए  जाते  हैं

 ।

 १९५०  &€  ६,८३१  टन  लिए  पुर्जों  पर  आयात  शुल्क  भ्र  पूरे  सेटों  पर

 ४.४  ३,२६१  टन  आयात  शुल्क  की  दरों
 में  मामू ली

 ग्रस्त  है  ।
 LEXR

 PEAR  ८,  TVET  ठन
 शर  फिर  पुर्जे  भी  किसी  हद  तक  भारत

 नहीं
 में  ही  बनाए  जाते  हें  ।  इसलिए  यदि  पुर्जों



 १७५५  लिखित  उत्तर  १८  दिसम्बर  ९९५२३  लिखित  उत्तर  P9ksq

 आयात  शुल्क  घटा  दिया  तो  उन  का  ame  कुल  कोयले  तथा  खड़िया  मिट्टी  का  हुछ

 निर्माण  देश  में
 ही

 करने  का
 प्रोत्साहन

 कम  हो
 ही  प्रतिश्त  हू  अर  हवा  में  उड़ने  कौर

 टस

 जायगा  ।  रखाने  में  होने  वाली  कमी  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  समुचित ही  है  जहां  तक  पत्थर के

 कोयले  का  सम्बन्ध  उसके  भण्डार  की

 Yo.  श्री  नागेश्वर प्रसाद  सिन्हा  :  दोबारा  पड़ताल  नहीं  की  जा  सकती  हूं  परन्तु

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  हरमोनिया के  उत्पादन  की  मात्रा के  आधार  पर
 कृपा  wit  कि  क्या  यह  सच  हूँ  कि  सुन्दरी

 लगाए  गए  से  ऐसा  मालूम  होता  है
 उबंरक  कारखाने  में  माल  की  पहली  वार्षिक

 कि  कमी  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  देते  समय

 पड़ताल के  प्राय  लगभग  ३०,०००  टन  उस  की  मात्रा  का  भ्रनुमान  कम  लगाया  गया

 पत्थर  का  कोयला  कौर  खड़िया  जिसका
 था  ।  परन्तु  कोयले  के  भण्डार  समाप्त  होने

 मूल्य  कई  लाख  रुपये  कम  पाई  गई  ?

 इस  सम्बन्ध  में  नाप
 तोल  करना  पड़ेगा  ।.

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  जांच  संचालक  ats  इस  टेक्निकल  रिपोर्टे  पर

 विचार  करेंगे  और  यह  सोचेंगे  कि  कौर  कोई
 कराई हू  ?

 कायंवाही  करनी  चाहिए  या  नहीं  ।
 सरकार  ने  इस  प्रकार  की  हानि

 को  दोबारा  होने  से  रोकने  के  लिए  क्या  सिरका
 की

 कोयला
 सोनें

 वाही  की  हँ  ?
 *११४१.  श्री  नागवर  प्रसाद

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कच्चे  माल  की  पहली  वारिक  पड़ताल  कृपा  करेंगे  कि  कया  बिहार  में  सिरका  की

 के  समय  इस  प्रकार  माल  की  कमी  स्पष्ट  रूप  कोयला  खानों  के  मुहानों  पर  कोयले  कं

 से  पाई  गई  ।  बहुत  सा
 चूरा

 इकट्ठा  होगया  है  ?

 तथा  (7)  .  संचालक  बोर्ड  ने  २  बड़े  यदि  तो  ३१  अक्तूबर  ee

 को  ये  चूरा  कितने
 टन  था  ?

 इस  प्रकार  माल  के
 कम  पड़  जाने  के  मामलों  की

 पुरी  पूरी  जांच  माल  के  दिए  इसके  कारण
 क्या  हूँ  ?

 जाने  तथा  सामयिक  पड़ताल  के  प्रस्तुत  प्रबन्ध

 पुनरीक्षण  करेगी  ate  इस  सम्बन्ध  में  उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 सिफारिशें  करेगी  कि  इन  का  सन्तोषजनक  तौर
 सिरका

 कोयला  खान  के

 प्रबन्ध  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  जाय  |  बाहर  ३१  १९५३  को  लगभग

 इस  समिति  के  टेक्निकल  जानकार  सदस्य  ने  ७,०००
 टन  कोयले  का  चूरा  था

 प्रौढ़  लगभग

 अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  ।  यह  रिपोर्ट  कोयला  तथा
 ७,०००  टन  कोयला  था  ।

 खड़िया  मिट्टी  के  भण्डार  की  वैज्ञानिक  ढंग  से

 पड़ताल  करने  के  बाद  तैयार  की
 गई  हैं

 से  निकाला  गया  हं  ae  इस  के  इकट्ठ  होने  को

 ait  इससे  इस  बात  की  पुष्टि  नहीं  होती  कि  बहुत  af  नहीं  समझा  जा  सकता  जबकि

 हम  बंगाल  तथा  बिहार  की  कोयला  खानों  तथा
 माल  कम  था ।  दूसरी  दौर

 कोयला  AK

 खड़िया  मिट्टी  के  भण्डार  में  जो  वास्तविक  अन्य  खानों  के  जमा  हुए  कोयले  की  मात्रा

 भी  ध्यान में  रखें  ।
 कमी  बहुत  थोड़ी  हुई हूँ

 ।  वह  कमी
 प्रयोग  में
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 कारण  ae  हैँ  कि  उत्पादन  तो  र  बनारस  | 1 तर

 बढ़  गया  परन्तु  ग्रसित  कोयला  वहां  से  भेजा  गोंडा

 नहीं गया  ।  ३०  सितम्बर तक  इस  खान  औद्योगिक  मकानों  के  लिये  ऋण

 पिछले  वर्ष  की  ster  लगभग  १०,०००  टन  *
 2908.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  क्या

 अधिक  कोयला  निकाला  गया  ।  इसकी  तुलना
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह

 बाहर  बजे  गए  कोयले  की  मात्रा  लगभग
 बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  वर्ष  जितनी  ही  थी  |

 वायदा  बाज़ार  आयोग

 श्रीराम  सरकार  ने  PEYR—YR

 तथा  PEXI-UY  में  औद्योगिक  मकान

 FQ VCR.  श्री  भागवत  योजना  के  लिए  कितनी  राशि  मांगी  शर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह
 कितनी  राशि  की  अनुमति  दी

 की  कृपा  करेंगे  कि  :
 गई ?

 बाज़ार  आयोग” ने किन ने  किन
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रो

 शर  कितनी  वस्तु भ्र ों  के  मूल्य  स्थिर  रखने
 स्वर्ण

 :  शौर

 के  लिए  विचार  प्रा  रम्भ  किया  .
 अ्रासाम  सरकार  ने  सहायता  प्राप्त  औद्योगिक

 क्या  यह  सच  है  fe  वायदे के  मकान  योजना  के  अ्रघीन  या

 सौदे  १९४५२  के  PENZ—UY  में  कोई  सहायता  नहीं  मांगी  ।

 लागू  होने  के  बाद  से  वायदा  बाज़ार  में
 व्यापार

 मैसूर  आयरन  एण्ड  स्टील  बक्स
 करने  वाली  संस्थानों

 की
 संख्या  बहुत  बढ़

 गई  श्र  fat  बौछार
 :

 क
 ११४५,

 श्री  नाना दास
 संस्थाओं  नें  वायदा

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह बाज़ार  में  व्यापार  करने  के
 सम्बन्ध  में

 न ्रीय रग

 लाने  की  कृपा  करेंगे कि
 को  सूचना दी  हैं  ?  .

 मैसूर  रसायन  एण्ड  स्टील  वर्कर्स  में वाणिज्य  मंत्री

 यह  प्रइन  विचाराधीन  है  ।
 सभी  प्रकार  के  कच्चे  लोहे

 का  वर्तमान  स्टाक  कितना  wie

 सरकार  के  पास  इस  सम्बन्ध  में

 इस  स्टाक  को  निपटाने  के  लिए
 कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 &S |  = a
 ट

 बेकारी  की  नमूने  को  पड़ताल  वाणिज्य  मंत्री  :

 *
 ११४३.  श्री  आर०  एस०  क्या  १  ae  को  २४,७६०  टन  ।

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  हूँ

 कि

 उत्तर  प्रदेश  में  कितनी  जगहों  में  बेकारी  की  इस  कारखाने में  तैयार  किये  गये  लोहे को

 नमूने  की  पड़ताल की  गई  ?  सामान्य  वितरण  भण्डार
 में

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  लाकर  चारकोल  प्रकार  के  लोहे

 :
 राष्ट्रीय  नमूने  की  पड़ताल  के  ,  उसी  मूल्य  पर  खरीदारों  को  देने  का  प्रबन्ध

 संचालक के  कार्यालय  ने  उत्तर प्रदेश के  किया  जिस  मूल्य  पर  कि  ग्न्य  कारखाने

 पांच  नगरों  में  बेकारी  की  पड़ताल  की  :  बेचते हैं  ।
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 आल  इण्डिया  teal  में  छटनी  कर्मचारियों  की  छटनी  करने  के  प्रश्न  की

 श्री  एच०  एन मु कर्जो
 जांच  करे  ।  एक  नियमित  विभागीय  पदोन्नति

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  समिति  ने  संघ  लोक  सेवा  न् प्रायाग  के  एक  सदस्य
 क  REYES  श्री  वीर स्वामी

 के  साथ  मिल  कर  यह  काम  किया
 ।

 इस  समिति
 श्री  आर०  एस०  लाल

 की  सिफारिशों  के  waar  २२  प्रोग्राम

 Lait  भागवत  at:
 teal  को  काम  से  हटाने  के  नोटिस  दे

 क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह
 गए  ।  att Att,  में  यह  भी  कह  दूं  कि  ये  सब

 बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 अस्थायी  कर्मचारी  हैं  ।  प्रोग्राम  श्रसिस्ट्टों  की

 क्या यह  सच  है  कि  art  इण्डिया  श्रेणी  कों  नियमित  करने  का  एक  Wasa

 रेडियों  में  श्रेणी  दो  केन्द्रीय  सेवाओं  के  लगभग  कारण
 यह  था  कि  मुख्य

 कर्मचारी
 वर्ग  को

 किसी

 8.0  अधिकारियों  की  छटनी  की  जा  रहीं  प्रकार  का  स्थायित्व  दिया  जाय  ।  इन  में  से

 कौर  अधिकतर  काफ़ी  समय  से  अस्थायी  are

 क्या  यह  सच  a
 ल

 कि  इन  ५१  श्रनिक्चित  स्थिति  में  थे  ।  यह  संघ  लोक  सेवा

 व्यक्तियों  में  कुछ  ऐसे  हूं  जिन्हें  हाल  ही  में  यह
 झ्रायोग  द्वारा  पूरी  तरह  जांच  तौर इस  श्रेणी

 लिखित  सूचना  दी  गई  है  कि  संघ  लोक  सेवा
 के  कर्मचारियों  की  संख्या  निर्धारित

 mat ने  उन  के  झपने  प्रश्न  पद
 पर

 ही  बने
 बिना  नहीं  किया  जा  सकता  था  ।

 रहने  की  स्वीकृति दे  दी  है  ?
 जी  यह

 सच  नही ंहूं
 ।  जिन

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  केसकर  22  प्रोग्राम  अ्रसिस्टेंटों  को  नोटिस  दिए  गए

 अराल  इण्डिया  रेडियो  में  काम  करने  हैं  उन्हें  मौखिक  या  लिखित  रूप  से

 वाले  २२  प्रोग्राम  असिस्टेंट ों  को  काम से  हटाने  नहीं  बताया गया  था  कि
 लोक  सेवा

 के  नोटिस दिए  गए  यह  छटनी  जिस  आयोग ने उनके अपन ने  उनके  AT  अपने  पदों पर  बने  रहने

 की  स्वीकृति  दे  दी  है  ।  इसके  उन कारण  की  जा  रही  है  वह  निम्नलिखित है  :

 में  से  age  at  को  आयोग  ने  पदों  पर  बने  रहने
 अराल  इण्डिया  रेडियो  में  प्रोग्राम  असिस्टेंट

 के  yar  समझ  कर  शभ्रस्वीकार  कर

 विभिन्न  तरीकों  से  भर्ती  किए  गए  हें  ।  इस  पद

 को  श्रेणी  २  का  पद  बना  दिया  गया  है  जिसका

 ay )

 मतलब  यह  है  कि  इन  की  भर्ती  संघ  लोक  सेवा  निष्क्रमणार्थी  सम्पत्ति  अधिनियम

 आयोग  की  माफंत  होनी  चाहिए  ।  इस  श्रेणी  SRB  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  क

 को  नियमित  करने  के  लिए  संघ  लोक  सेवा
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने

 की

 आयोग  से  कहा  गया  कि  सभी  प्रोग्राम  ग्रसिस्टेंटों

 के  मामलों  पर  विचार  करें  ।  इस  आयोग  a
 कृपा  करेंगे  कि  ReYXo  के  अ्रधघिनियम  ३

 निष्क्रमणार्थी  सम्पत्ति  के  प्रबन्ध

 सभी  कर्मचारियों  के  मामलों  की  जांच  करके
 १९४५०  की  धारा  ५१  के  अधीन  कस्टोडियन

 उन्हें  उनकी  योग्यतानुसार श्रेणीबद्ध  कर  दिया  ।
 को  देने  के  लिए  कितनी  फीस

 विभिन्न  स्टेशनों  पर  इत  श्रेणी  के  कर्मचारियों की

 संख्या  feat  होनी  चाहिए,इस  पर  भी  निर्धारित की  गई  थी  ?

 विभिन्न  राज्यों  में  क्या  स्थिति
 gar  विचार  किया  गया  कौर  यह  देखा  गया

 कि  area  इंडिया  रेडियो  को  जितने  व्यक्तियों

 की  आवश्यकता  है  उससे  कहीं  अ्रधिक  रखे  पुनर्वास  मंत्री  Yo  पी०  जन  )  :

 गए  हैं  ।  इस  आयोग  से  कहा  गया  कि  फालतू  श्र  आजकल
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 सम्पत्ति से  प्राप्त  रुपये  के  १०  प्रतिशत के  चर्चा  are

 सबर  एक  सी  प्रबन्ध-भार के  रूप  में  ली
 श्री  एस०  एन०  क्या

 जा
 रही  है

 ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 हाथ करघे  कृपा  करेंगे  :

 Koo.  श्री  ato  पी०  क्या
 कौन-कौन से  उद्योगों  को  wa  भी

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 करेंगे  :
 मुख्यतया  आयात  किये  गये  कच्चे  माल  पर

 PEXQ—XR  में
 हुई  वस्तुओं  का  निर्यात  किया  जाता  पौर

 कौन  कौन  उद्योग  पहले

 रायात  किये  गये  कच्चे  माल  पर  निर्भर  रहते
 उक्त  प्रवृति  में  हाथकरघे  का

 कितना  उत्पादन  कौर  इसका  मूल्य  कितना
 थे  और  अरब  जिन्हें  उन  पर  निर्भर  नहीं  रहना

 पड़ता ?

 उक्त  अवधि  में  हाथ  करघे  के  वाणिज्य  मंत्री  :

 के  उत्पादन  में  कितने  मूल्य  का  सूत
 तथा  एक  विवरण  संलग्न  किन्तु  वह

 लगा ?  पूर्ण  नही ंहै  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 वाणिज्य  मंत्रो  (  श्री
 संख्या  ¢¢]

 यह  प्रन मा' च्झ  लगाया  गया  है  कि  १२८  लाख

 सारे  समय  सूती  कपड़ा  बुनने  का  काम
 काज  उद्योग

 ५०५,  श्री  वो ०  पी०  क्या
 रहे  ह्

 लगभग  ११६७०  लाख  गरज  शर
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की

 इसका  अनुमानित  मूल्य  ८३  करोड़  रुपये  है  |  कपा  रेंगे  :

 ४८  करोड़  रुपये  ।  भारत  में  काजू  उद्योग  में  कुल

 कितनी  पूंजी  लगी  हुई पारपत्र

 ०१  श्री  के०
 क्या  इस  उद्योग  ने  ReXo,  १९५१,

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  १€५२  भ्र  १९५३  में  कितनी  मजूरी दी

 १९५२-५३  श्र  ३१  FeXR  तंक  कितना लाभ

 feat  भारती  राष्ट्र जनों नें  रूस  चीन
 उपरोक्त  वर्षों  में  प्रति  पुरुष  ate

 गणतंत्र  की  सांस्कृतिक मजदूर  तथा
 स्त्री  श्रमिक  को  औसत  कितनी  वार्षिक  मजूरी

 ea  के  आमंत्रण  पर  पारियों  के  लिये

 आवेदन  पत्र  दिये  थ  शर  कितनों  को  पारपत्र
 दी

 देने  से  इंकार  कर  दिया  गया  ?  उपरोक्त  वर्षों  में  इस  उद्योग  में

 १६  वर्ष  से  कम  राय  के  कितने  लड़के काम  पर
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 लगाये
 क्योंकि  जिस  उद्देश्य  से  पारपंत्रों  के  लिये

 दन पत्र  दिये  जाते  है  उनके  अनुसार  उनके  (=)  उपरोक्त  वर्षों  में  काजू  के

 जारी  करने  का  अभिलेख  नहीं  रखा  खानों  के  लिये  यदि  कोई  टीन  मंजूर  की

 वांछित  जानकारी  नहीं  दी  जा  सकती  ।  तो  कितनी  ?
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 वाणिज्य  मंत्री
 :

 साथ  विदेशी  समाय  भी  मिले  हुए  हें  ।  एक

 से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  विवरण  संलग्न  हूं  जिस  में  सार्थों  के

 हे  कौर  जहां  तक  उपलब्ध  हो  सकेगी  उनके  विदेशी  साथी  सेवायों  के  नाम  ar

 यथा  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।  उनकी  स्थिति  बतलाई  हुई  है  ।

 (=)  एक  जिसमें  यह  बिष्ट  ५,  अन् बन्ध  संख्या  २१]

 कारी दी  हुई  संलग्न हे  ।  परिशिष्ट
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के

 ५,  अनुबन्ध  संख्या  १९.]
 पदाधिकारियों पर  आक्रमण

 iz

 ५०६.  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा
 ५०८.  श्री  ए०  एन०  क्या

 गृह-व्यवस्था तथा  रसद  मंत्री  यह

 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 PEXI—-LQ  में  सीमेंट  का  कुल
 १९४७  के  बाद  से  केन्द्रीय  लोक

 ates  उत्पादन कितना  हुमा  ;
 निर्माण  विभाग  से  संलग्न  श्रम  कल्याण

 सीमेंट  के  कारखाने  कहां  कहां  शिकारियों  को  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 हूं  शर  इन  कारखानों  में  से  प्रत्येक  का  वार्षिक  के  पदाधिकारियों  श्र  ठेकेदारों  द्वारा
 उत्पादन  कितना  कौर

 आक्रमण  के  सम्बन्ध  में

 PEXV-KR  वार  और  कितनी  शिकायतें  प्राप्त

 १४५२-५३  में  भारत  में  कितने  सीमेंट  का

 आयात किया  गया  ?

 हुई

 पुलिस  में  कितने  मामले  पंजीबद्ध
 वाणिज्य  मंत्री

 करवाये

 '३५,७  लाख  टन  |

 एक  विवरण  संलग्न  है  1
 च  य  (7)  कितने  दण्डनीय  मामले

 mal  में  प्रस्तुत  किये  गये  ;
 ५,  अनुबन्ध  संख्या  २०].

 १७,१६६  €२४  बने  कितने  मामलों  में  दण्ड  दिया

 श्र
 १४९८  टन  ।

 क्या  इन  मामलों  के  शिकार
 साइकिल के  कारखाने

 Ko  श्री  एल०  एन०
 व्यक्तियों को  कोई  प्रतिकर  दिया  गया है

 ?

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  के  साइकिल  के  cam  एक

 कारखानों में  से  कितने  विदेशी  समवाय  हैं
 जिसमें  अ्रपेक्षित  जानकारी दी  हुई

 सदन  पटल

 शर  कितने  भारतीय  समवाय  हे  ?  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट ५,

 अनुबन्ध  संख्या  २२]
 उनके  नाम  क्या  कया  हें  ?

 ये  कहां कहां

 शून्य  ।
 वाणिज्य  मंत्री

 से  भारत  के  सभी  साइकिल  के  कारखाने  शून्य
 ।

 भारतीय  समवाय  किन्तु  इनमें  से  कुछ  के
 जी  नहीं
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 भारों  उद्योग  केन्द्रीय  जल  और  विद्युत  आयोग  के

 Kos  क्या  पदाधिकारी
 कुमारी एनी  मस् क़रीन  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  ५१०.  श्री  राम  जी  वर्मा  :  क्या

 भारत  के  भारी  उद्योगों  में  धन  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  ऐसे  पदाधिकारियों

 के  नाम  कौर  उनकी  अपेक्षायें  बतलाने  की  कपा लगाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितना

 अंदा दान  दिया  है  ;
 करेंगे  जो  केन्द्रीय  जल  कौर  विद्युत्  आयोग  में

 श्रेणी  ३  के  पदाधिकारियों  के  रूप  में  भर्ती  हुए
 (a)  उत  उद्योगों  ने  कितना  कितना

 थे  पर  अब  श्रेणी  १  के  पदाधिकायिं  के  रूप
 उत्पादन  किया ;

 में  काम  कर  रहे  हे
 ?

 उत्पादन  के  घटने  के  यदि  कोई

 कारण  तो
 और  इनमें  से  कितने  पदाधिकारियों  को

 उच्च  शिक्षा  और  प्रशिक्षण  के  लिये  सरकारी क्या  सरकार  ने  उत्पादन  के

 नियंत्रण  के  लिये  कोई  पग  उठाये  खड़े  पर  विदेश  भेजा  गया

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 से  विवरण  संलग्न  हूँ  सिचाई  तथा  विद्युत॒  उपमंत्री

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  २३]

 क्रम  संख्या  मि  पद  अहंता यें

 श्री  एस०  नारायण  स्वामी  सहायक  सचिव  ato  Uo

 श्री  ग्राम  के ०  बहल  बी०  To सुपरिटेंडेंट  शा०

 श्री  एस०  स्वयम् भू  परियोजना  पदाधिकारी  बी०  एस०  सी०  सर्टिफिकेट

 प्रोफिशियंसी  इन

 टेक  झाई ०  शाई ०  एस०

 ए०  एम०  आई  go  go  |

 परियोजना  पदाधिकारी  एम०  ए०  सर्टिफिकेट  आफ
 श्री  ato  कार  पावर

 शाखा  )  दियेन्सी  इन  टेक
 ०

 ई ०  आई  एस  Co

 एम०  आई  ०  ई०

 सदस्य  To  भाई  ई०

 श्री  सी०  के०  वी०  राव  कनिष्ठ  परियोजना  ato  ई०  सर्टिफिकेट  are  ट्रोफी

 शिकारी  दियें सी  इलेक्ट्रिसिटी  शक्
 ०

 झाई०  एस  Ato)

 श्री  एम०  बी०  पी०  सारथी  —aI—  बी  ०  एस०  सी  ०,  बी०  ई०

 श्री  बी०  सी ०  सान्याल  ए०  एम०  ई०  बी०  ई०

 ए०  एम०  झाई०  ई०  )
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 श्री  अनार
 के०  गांगुली  कनिष्ठ  परियोजना  पदाधिकारी  बी०

 एस
 बी०  एस  सी

 ०  )

 |  अ  श्री  के०  मृत्युंजयन  —agI—  बी०  Ue  बी०  ई०

 १०.  श्री  कार  Ho  सेन  To  एस  ०  ई०  ato  ई०  Zo3

 ११.  श्री  सी०  चक्रवर्ती  —ae1-—  एम०  ई०  सिटी  ara  फील्ड्स

 की  विद्युत्  परीक्षा  में

 इंच  प्रेक्टिस  ।

 कोई  नहीं  ।  से  wins  नहीं  रखे  जाते  ।  पीतल  कौर  तांबे

 की  वस्तुप्नों  के  निर्वात  के  उपलब्ध
 त्रिपुरा  में  अधिसूचित  भूमि

 जिसमें  पीतल  के  तत  ों  का  नि  cia  भी

 ५११.  श्री  दीदार  क्या
 लित  निम्नलिखित

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ४६०  टन  ।
 त्रिपुरा में  R&Xo  से  १९४५३  TH  Wa  तक

 *
 जुलाई  दिसम्बर  १९५२

 जनवरी-दिसम्बर  PER  89s  टन  |
 कितने  एकड़  भूमि  का  भ्र धि ग्रहण  किया  गया

 *जनवरी-जून  १९५२  के  ग्रां कड़े  उपलब्ध

 नहीं है

 त्रिपुरा  में  कितने  एकड़  भूमि
 पारपत्र

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये

 अ्रघिगृहीत की  गई  ह  कौर  कितनी  नई  सड़कों
 ५१३.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या

 के  निर्माण के  लिये  ?
 प्रधान

 मंत्री  यह  बत
 नाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  सभी  मामलों  इस
 वर्ष  ३०  १९५३  तक

 पुरनिया  से  पूर्वी  पाकिस्तान  के  पारपत्रों  के  लिये
 में  प्रतिकर दे  दिया  ह  ?

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 :

 कितने  आवेदनपत्र  प्राप्त  हुए  ate  कितने

 पारपत्र  दिये  are

 से  (71)  जानकारी  एकत्रित  की  उ

 (१)  कृषि  कार्य  के
 रही  ह  श्रोता  यथा  समय  सदन  पटल  पर  रख

 ey  जायेगी  (२)  श्रमिकों

 बतन  (३)  सेवाओं के  अर

 (४)  श्रष्ययन  के  लिये
 MRR  थी  रघुनाथ  क्या  वाणिज्य

 कितने  पारपत्र  दिये  गये  ?
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  PEK Y—UR  तथा  PEYR—YF  में
 भारत

 से
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 कितने  एल्यूमीनियम  तथा  सिलवर  के  १२८७  भ्रावेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  थे

 बेन  का  निर्यात  कौर  ८३  पारपत्र  दिये  गये  थे  ।

 a)
 वाणिज्य  मंत्री  :  (  (१)  ६९

 भ्रपेक्षित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  (२)
 ay
 सर

 (3)  Iv सरकारी  आंकड़ों  में  एल्यूमीनियम  रोक

 (¥) सिलवर  के  बत  नों  के  निर्यात

 के  अलग

 597  PSD.
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय
 वाद

 विवाद

 Cam  (aga  धीर  उत्तर  से  हुक  फायदा )

 शासकीय

 a

 TERY  १६३६

 लोक  सला
 पद  द्वारा  पारित  किया  गया  है  ।  एक प्रतिलिपि

 सदन
 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 वार  १८  १९५३

 ee
 अनुचित  जातियों  तथा

 सदन  की  बठक  डेढ़  बजे  समवेत  हुई  ।

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन
 सचित  आदिम  जातियों  के  आयुक्त

 प्रशन  और  उत्तर
 का  प्र  तोदन-जारी

 भाग  2)
 ग्रच्यक्ष  महोदय  :  कब  सदन  डा०  कैलाश

 ee oA  es  नाथ  द्वारा  १७  gays  को

 राज्य  परिषद  से  संदेश
 प्रस्तुत  किये  गये  इस  प्रस्ताव  पर  भ्र ग्रे तर

 विचार  करेगा

 सचिव  मझे  राज्य  परिषद  के  सचिव
 भ्रनुकूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 से  निम्नलिखित  सं  देश  प्राप्त  हुसना  है
 अदीम  जातियों  के  श्रावित  ३१

 परिषद  के  प्रक्रिया
 १९५२  को  समाप्त  होने  वाले  काल

 तथा  कायम-संचालन  नियमों  के
 वेदन  पर  विचार  किया  जाये  |

 नियम  €७  के  ग्रसित  मझ  अनीता
 श्री  कज  रोककर  |

 निवारण  तथा  भाग  ग

 श्री  कजरोत्कर
 में  के  राज्यों  के  विधान

 FEXR  war कि  वह  रक्षित--भ्रनुसुचित  :  अध्यक्ष  महोदय

 राज्य  परिषद  की  १६  दिसम्बर  जसा  कल  मने  कहा  सौराष्ट  के  चीफ

 १९५३  को  हुई  बैठक  में  संशोधित  मिनिस्टर  gat  भाई  ने  इस  बारे  में  जो  कहा

 ह  वह  मं  सभा  भवन  के  सामने  पड़ता  चाहता रूप  में  पारित  किया  गया  एक
 a

 प्रतिलिपि  भेजने  का  निदेश  fe  द्

 |  हुक्म सिह  अध्यक्ष-पद  पर

 2  क  a  a  वा  असीन

 areal  निवारण  तथा  wa  से  झाग  नौकरियों

 प्रत्येक  स्थान  की  भर्ती  तथा  प्रत्येक  पदोन्नति
 भाग  में  के  राज्यों के

 केवल  अनुसूचित  जातियों  के  उम्मीदवारों  तब

 विधेयक
 ही  सीमित  रहनी  चाहिये  ।  इस  प्रयोजन

 सचिव  :  में  अनीता  निवारण  के  लिए  अनुसूचित  जातियों  तथा  अ्रनसुचित

 तथा  भाग  में  के  राज्यों  के  आदिम  जातियों  दोनों  को  एक  साथ  लिया

 मण्डल  )  विधेयक  की  जैसा  कि  उसे  राज्य  जाना  चाहिये  ।  उनके  लिए  जरायु-सीमा  सम्बन्धी

 6  14  PSD
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 के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 कजरोल्कर

 होंगे  सुची  तैयार  करे  ऐसे  भ्रनुसूचित नियम  में  ४५  वर्ष  की  छट  होनी  चाहिये  ।  गेर

 अनुसूचित  जातियों  तथा  गेर  प्रनुसुचित
 जातियों  के  उम्मेदवारों  की  सूची  भी  बनायें

 सेलेक्शन  के  अ्रन्यथा  उन
 ख़ादिम  जातियों  में  से  कोई  भी  भर्ती  तब  तक

 हनुमत  नहीं  होनी  चाहिये  जब  तक  कि  उपरोक्त
 स्थानों  के  लिए  पात्र  जिससे  कि  उक्त

 जातियों  के  लिए  नौकरियों  में  निर्धारित
 स्थानों  के  रिक्त  होने  पर  इन  sFHaaTzt  पर

 अन्य  उम्मीदवारों  के  साथ-साथ  विचार  किया
 अ्रनुपात  पुरा  नहीं  हो  जाता हे  TATA  Pat

 जातियों  की  भर्ती  केवल  तभी  होनी  चाहिये
 जाये  |  इन  उम्मीदवारों  को  सरकार  अपने  खर्च

 पर  प्रशिक्षण दे  । जब  कि  झ्रनुसूचित  जातियों  के  उपयुक्त

 वार  उपलब्ध  न  हों  ।  विभाग  अध्यक्षों

 पदोन्नति  कैप्टन  के  सम्बन्ध  में  तथा  घोषित  पदाधिकारियों  के  वैयक्तिक

 यदि  कोई  अनुसूचित  जाति  का  उम्मेदवार  नौकर  अनुसूचित  जातियों  से

 लिये  जायें  । निचली  पदाली  में  उपलब्ध  हो  तो  सुची  में

 उसके  स्थान  के  निरपेक्ष  उसकी  पदोन्नति  कर
 अनुसूचित  जातियों  के

 देनी  चाहिये  ।  उस  व्यक्ति  को  बिना  बारी  के  वारों  को  क्लर्कों  तथा  wea  नौकरियों  के  लिए

 दूसरी  बार  पदोन्नति  फिर  पांच  वर्ष  तक  नहीं  तयार  करने  के  निमित्त  क्लासें  खोली  जायें  ।

 दी  जायेंगी ।
 सरकार  द्वारा  अ्रनुसूचित  तथा

 जहां  तक  भ्रनुसूचित  जातियों  के
 पिछड़ी  हुई  जातियों  के  लिए  निर्धारित

 की  योग्यताश्रों  का  है  eat  नगरपालिका  शादी  में  भी  लागू  हो  ।

 Tad  की  अवइयकताओओं  को  ध्यान  में  नगर  पालिसीयों  को  सरकार  इसी  शर्तें  पर

 रखते  कम  से  कम  जो  सम्भव  हो  सकें
 अनुदान  दे  |

 रखी  जानी  चाहिए  ।  टेक्निकल  स्थानों  के

 लिए  योग्यता  में  सीमित  ही  कमी  हो  सकेगी  ।
 राशन  की  सौराष्ट्र

 औद्योगिक  सहकारी  समितियों  aria  के  बन्द
 किन्तु  उदाहरण  के  अनुसूचित

 जाति  का  इंजीनियर  स्नातक  मिल  सके  तो  हो  जाने
 से  जो  aerated  तथा  पिछड़ी  जातियों

 ऊंची  से  ऊंची  योग्यता  के  उपलब्ध  अन्य
 के  लोग  बेरोज़गार  हो  गये  हों  उनकी  नियुक्ति

 पर  उपरोक्त  सिद्धान्तों  के  भ्र तु सार  विचार
 नियर  पर  उसे  वरीयता  दी  जानी  चाहिये  ।

 औसत  प्रशासनिक  स्थानों  पर  जैसे  महलकारी
 किया  जायें  ।

 या  मामलतदार  के  पदों  पर  अनुसूचित  जातियों
 स्थानों  का  विज्ञापन  करने

 के  गैर  स्नातक  उम्मेदवार  लिये  gad

 कि  उन  में  भ्रांत  बौद्धिक  कार्यक्षमता  हो  ॥

 भर्ती  करने  वाले  अ्रधिकारियों  को  ध्यानपूर्वक

 इस  संकल्प  में  निर्धारित  सिद्धान्तों  का

 ऐसे  उम्मीदवारों को  सरकारी  खर्च  पर  प्रशिक्षण  सरण  करना  चाहिये  तथा  प्रत्येक  विज्ञापन  में
 दिया  जाय  जिससे कि  राज्य  के  काम  की

 यह  स्पष्ट  लिखा  जाना  चाहिये  कि  ग
 क्षमता  में  Beal  उम्मेदवार  की  भविष्य

 सुचित  जातियों  .  के  उम्मीदवारों  के  मामलों

 वृद्धि  के  मामले  में  कोई  बाधा  ने  हो  ।
 पर  तभी  विचार  किया  जायेगा  जब  कि  इन

 सेलेक्शन  स्थानों  के  सम्बन्ध  सुचित  जातियों  के  उम्मेदवार  उपलब्ध  नहीं

 विभाग  एक  वर्ष  पुर्व  ऐसे  स्थानों  की  जो  खाली  होंगे ।
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 आयुक्त का  प्रतिवेदन

 लोक  आयोग  के  द्वारा  होने  वाली
 कि  कैसा  खाना  तुम

 को
 लगा

 तो
 वह  बेचारा

 भर्ती  में  सम्बन्धित  विभाग  को  बतलाना
 क्या  बोले

 ।  तो
 उसने  चुपचाप  कह  दिया  कि

 चाहिये  कि  उक्त  स्थानों  को  भरने  में  बाबा  ठीक  है  ।  वैसी  ही  हालत  अराज  हमारे

 सुचित  जातियों  के  उम्मीदवारों  की  योग्यता  में
 लोगों की  है  ।  हमारे  लिये  जो  कुछ  भी

 कया  छट  दी  गई  हैं  ।
 धायें  रखी  जाती  जो  कुछ  भी  हमारे

 लिये

 हमारी  गवन  मेंट  कुछ  अ्रानेस्टली  करना  चाहती सभी  सम्बन्धित  अ्रधिकारी  इन  सिद्धान्तों

 हे  वह  हम  नहीं  पा  सकते  हैं  ।  वह  लोमड़ी का  पूर्णतया  पालन  करें  ।  किसी  भी  नौकरी  के

 सम्बन्ध  में  इनका  अतिक्रमण  किया  जाना
 सारस  के  मानक  हमारे  मुंह  के  अन्दर  भ्राता

 गम्भीर  बात  समझी  जायेंगी  पी  नहीं है  ।  इसलिये  हमारी  गवर्नमेंट  से

 हूँ  कि  हमारे  लिये  जो  भी  सुविधायें  श्राप  देते

 जब  में  भ्र पने  मित्र  श्री  बलवन्त  राय  वह  हमको  पुरी-पूरी  मिल  पाती  हैं  या

 मेहता  से  इस  के  बारे  में  बातचीत  कर  रहा  यह  भी  देखने  का  काम  श्राप  के  भ्र धि कारियों

 था  ौर  सौराष्ट्र  के  चीफ़  मिनिस्टर  ख़बर  भाई

 के  बारे में  अभिनन्दन  की  बात की  थी  तो  मेरे

 मित्र  श्री  बलवन्त  राय  मेहता  ने  कहा  कि  शड्यूल्ड  कास्ट  के  वास्ते  स्टेट  गवर्नेंस

 सौराष्ट्र  महात्मा  कुल  २  ५६  लाख  ८३  हज़ार  Ree

 वल्लभभाई  TEA  कौर  ठक्कर  रुपये
 ख़र्च

 करती  हैं
 जो

 कि  में  समझता  हूं  कि

 बापा  की  से  चलता है  प  इस  पर  में
 बिल्कुल  पर्याप्त है  कौर  में  आपके  सामने

 विचार  करता  हूं  कि  एक  ato  स्टेट  महात्मा  प्राविन्स  वार  फ़िगर  पेश  करूंगा  जिससे  पता

 गांधी  की  प्रेरणा  से  चलती  है  तो  क्या  हमारी  लगेगा  कि  एक  हरिजन  के  ऊपर  द्रमुक  स्टेट  में

 सवाल  गवर्नमेंट  को  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  कितना खच  होता  है  ।  बिहार में  एक  हरिजन

 पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  की  प्रेरणा  से  नहीं  के  ऊपर  पांच  यार  खर्च  भ्राता  बम्बई  में

 चलना  चाहिये  ?  बी०  स्टेट  कोई  उदाहरण  दे  एक  रुपया  खच  होता  मद्रास  में  डेढ़  रुपया

 उससे  पहले  तो  हमारी  सिल्ली  गवर्नमेंट  खच  भ्राता  पंजाब  में  चार  उत्तर  प्रदेश

 सब  स्टेटों  को  यह  उदाहरण  देना  चाहिये  |  में  अठ  बंगाल  में  ढाई  हैदराबाद

 में  सवा  मध्यप्रदेश  में  ढाई  सौराष्ट्र

 हमारी  सरकार  ने  सर्विसेज  के  बारे  में  साढ़े
 तीन  त्रावणकोर कोचीन  में  एक

 कुछ  परसेंटेज  तो  रखा  में
 देहली  में  प्राण  हिमाचल  प्रदेश  में

 इस  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  |  हमारी  गवर्नमेंट
 एक  कच्छ  में  सात  प्रान  मध्य  प्रदेश

 की  सदिच्छा  तो  हमारे  लिये  लेकिन  पुरी  में  खाली  तीन  एक  कराना  भी  पुरा  नहीं  ।

 सर्विस  हमारे  हरिजन  भाइयों  को  मिलती  हूँ  इन  फ़ीस  से  भ्रापको  पता  चल  जायगा  कि

 या  नहीं  यह  भी  देखने  का  उनका  काम  होना  हरिजनों  को  दी  जाने  वाली  श्रमिक  सहायता

 चाहिये  समय  पर  मुझे  लोमड़ी  दौर  सारस
 कितनी  कम  कौर  नाकाफ़ी  हैं  शर  में  मांग

 की  कथा  याद  जाती  है  ।  श्राप  को  मालूम  होगा  करता  हुं  कि  श्राप  इस  झ्राथिक  सहायता  को

 कि  लोमड़ी  ने  सारस  को  अरपन  घर  खाना  र  uta  बढ़ायें ।

 खाने  को  बलाया  तो  उसने  ऐसे  बरतन  में

 उसको  खाने  को  दिया  कि  उसका  मुंह  उस  में  सभापति  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  अब

 नहीं  जा  सका  ।  फिर  बाद  में  उसने  पुछा  कृपया  समाप्त  करें  ।
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 के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 को  कजरोल्कर  :  मेरा  कहना  यह  हे  कि  जिससे  कि  पर्याप्त  संख्या  में  सदस्यों  को  बोलने

 पांच  करोड़  की  आबादी  पर  पर  कैपिटा  का  अवसर  मिल  सके  |

 ह. वक ग्राउट  करने  पर  केवल  राठ

 अनेक  माननीय सदस्य  :  जी  हां  ।

 am  wa  जो  कि  बिल्कुल  कम  तर

 अपर्याप्त  है  और  में  चाहता  हूं  कि  इस  रकम  श्री  पी०  एन०  राजाभोज

 रक्षित--श्रनुसुचित  सभापति को  बढ़ा  कर  कम  से  कम  पन्द्रह  करोड़  रुपया

 करना  चाहिये  ।  में  ग्रा पका  बहुत  शुक्रगुज़ार  हूं  कि  श्राप  ने  मुझे

 इस  विषय  पर  बोलने  का  अवसर  लेकिन

 हमारे  श्रीकान्त  भाई  ने  शड्यूल्ड  कास्ट  दस  मिनट के  भ्रमर  में  अपनी  बात  समाप्त  नहीं

 कर  सकूंगा  |  श्री  कजरोल्कर  ने  क़रीब  पच्चीस
 कौर  शेड्यूल  ट्राइब्स  के  बारे  में  जो  रिपो

 दी  उसकी  बहुत  सी  बातों  के  बारे  में  में
 मिनट  ले  में  चाहता  हुं  कि  मुझे  भी  कुछ

 ज़्यादा  समय  बोलने के  लिये  दिया  जाय  |
 कहना  चाहता  था  लेकिन  समय  नहीं  है  ।

 में  सीटें  एक  बात  की  तरफ  अपको  ध्यान  यह  जो  श्रीकान्त  जी  की  शेड्यूल

 दिखाऊंगा  |
 वह  एक  जगह  पर  लिखते  हें

 कि  piece  के  बारे  में  रिपोर्ट  इसमें  उनकी

 के  कारण  मेरा  दफ्तर  का  कुछ  उन्नति  करने  के  लिए  कई  सुझाव  दिये  गये  हैं

 काम  गृह  काय॑  मंत्रालय  में  किया  जा  रहा  हे  ।  श्र  में  मानता  हुं  कि  वे  aga  उपयोगी  सुझाव

 यह  व्यवस्था  संतोषजनक  सिद्ध  नहीं  हुई  हू
 लेकिन  मुश्किल  की  बात  यह  है  कि

 गवर्नमेंट  उन  पर  नहीं  खाली क्योंकि  इससे  काम  शीघ्रता से  नहीं  हो  पाता

 है  ।  इसलिये  मेंने  अपने  दफ्तर  को  एक
 इस  तरह  की  लम्बी  चौड़ी  बातें  तो  बनाते  हैं

 लोकन  उन  पर  अमल  कुछ  नहीं  करते  जब निर्भर  एकक  बनाने  के  लिए  अधिक

 चारियों  की  मांग  की  हूं  जिस  से  कि  बढ़ते  हुए
 तक  सरकार  द्वारा  उन  सुझावों  पर  अमल  नहीं

 काम  को  नियंत्रित  किया  जा  सके  ।'  इसके  बारे  किया  जाता  तब  तक  हम  अछूतों
 की  दशा  में

 में  मेरी  प्रार्थना हं  कि  कम  से  कम  एक  दो  कोई  सुधार  होने  वाला  नहीं  है  ।  महात्मा  गांधी

 प्रिवी म
 के  प्रयत्नों  के  बावजूद  कौर  देश  में  कांग्रेस  राज्य रीजनल  कमिश्नर

 आयुक्त  )  होना  चाहिये  र  उसके  नीचे  एक  होने  के  बाद  भी  हमारी  अ्रवस्था  पहले  जैसी

 र  रहना  ताकि  जब  रीजनल  हम  उसी  दयनीय  कौर  शोचनीय  अवस्था

 ऑफिसर दौरे  पर  बाहर  तो  यह  न  हो
 में  मनुष्यों  के  समान  नहीं  बल्कि  जानवरों  के

 कि  सिवाय  एक  ज  के  उसके  दफ्तर  में  कौर  समान  जीवन  व्यतीत  कर  रहे  हैं  शौर  समाज  में

 कोई  मौजूद  न  हो  कौर  सब  काम  श्रनडिस्पोज्ड  हमको  स्थान  नहीं  मिलता  है  ।  गांधी  जी  के

 पड़ा  रहे  ।  इसलिए  में  एक  बार  फिर  प्रार्थना  मरने  के  बाद
 तो  aa

 कोई  दूसरा  नेता  भी  नहीं

 करना  चाहता  हूं  कि  हर  एक  प्रीवियस  में  एक  रह  गया  हैं  जो  उनकी  दशा  सुधारने  के  हेतु

 रीजनल  अफसर  रखना  चाहिये  |  प्रचार  करे  शौर  सरकार  पर  ज़ोर  डाले  |  डावटर

 काटजू  कहते  हं  कि  हमें  समाज  में  हमारा
 सभापति  महान  :  इस  विषय  पर  करना

 उपयुक्त
 स्थान  मिलना  श्री  जगजीवन

 माननीय  सदस्य  बोलने  के  इच्छा ह  |  इसलिये  राम  भी  कहते  हें  कि  यह  जातियां  रोक

 मेरा  सुझाव  हे  कि  प्रत्येक  सदस्य  के  लिए  छात्रों  का  झगड़ा  मिट  जाना  लेकिन

 समयावधि  दस  मिनट  निर्धारित  कर  दी  जाये
 बात

 तो  दरअस्ल यह  है  कि  खाली बात  कह  देने
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 झाप क्त छ  का  प्रतिवेदन

 भर  से  तो  यह  काम  हो  नहीं  जायगा  ।  इसके  ने  हमेशा  हमें  तिरस्कृत किया  है  ak  दबाये

 लिये  बाक़ायदा  स्कीम  होनी  रखा  इसलिये  हमारी  उन्नति  करने  के

 कोई  निश्चित  प्रोग्राम  होना  चाहिये  शर  उसके
 श्रमिक  कौर  शैक्षणिक

 हर  दिशा

 अनुसार  प्रचार  होना  चाहिये  कौर  होना  में  हमको  ऊपर  उठाने  के  लिए  अभी  तक  कोई

 चाहिये  ।  यह  ठीक  है  कि  नौकरी  में  हमारी  स्कीम  अ्रथवा  प्रोग्राम  बन  नहीं  पाया  है  कौर

 संख्या  के  अनुपात  से  नौकरी  दिलाने  के  लिए  इस  बात  की  बहुत  जरूरत  है  कि
 दऋरान  विधान  में  रखा  में  उसका  स्वागत

 जीज़  के  समान  हम  शेड्यूल्ड  कास्ट  वालों  की

 करता  हूं  ae  amd  विधान में  जो  ऐसी  देखभाल  के  वास्ते  भी  एक  श्रलग  मिनिस्टरी

 हिदायत  रखी  वह  ठीक  है  श्र  उचित
 बना  दी  जाय  ताकि  वह  हमारे  सुधार  के  वास्ते

 लेकिन  यह  सबको  मालूम  हैं  कि  राज  उन  प्रपोजल  रखे  उन  पर  प्रबल
 पर  भ्रमण  नहीं  होता  है  कौर  कराने की  करे  |

 को  सरकारी  नौकरियों में  उनकी  संख्या  के

 अनुसार  जगहें  नहीं  मिल  पाती  हें  ।  इस  बारे  में  दोड्यूल्ड  कास्ट  के  बारे  में  जो  श्रीकान्त

 में  सरकार  को  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  जी  की  जो  रिपोर्टे  वह  काफ़ी  प्रगति  हैं

 जिस  तरह  से  आपने  रिफ्यूजी  के  लिए  एक

 मिनिस्टर  बना  दिया  उसी  तरह  से  हैं  लेकिन  सीधे  wee  होने  से  तो  काम

 amt  शेड्यूल्ड  कास्ट  के  लिए  एक  नहीं  उन  सिफ़ारिशों  कौर  सुझावों  पर

 मिनिस्टर  जो  इन  सब  बातों  को  देखे  कमल  भी  तो  कराया  जाना  चाहिये  |  हमारे  भाई

 श्र  यह  इंश्योर  करे  कि  श्राप  जो  जगजीवन  राम  वहां  पर  हें  जब  वह

 सिफ़ारिश  करते  हें  उन  पर  वास्तव  में  प्रबल  विन्ध्य  हिमाचल  प्रदेश  ak

 भी  होता  है  ।  हिन्दू  समाज  ने  हमें  जो  सेकड़ों  भोपाल  गये  तो  उनसे  लोगों  ने  शिकायत

 वर्षों  से  अ्रपने  पैरों  के  तले  रौंदा  प्रौढ़  ६  की  थी  कि  हमारे  लोगों  के  लिए  कभी
 तक

 कुछ

 नहीं  किया  गया  है  ।  राज  भी  विन्ध्य  प्रदेश  मैं करोड़  भ्रांतियों
 को

 गुलाम  से  भी  बदतर  बना

 कर  रखा  जब  तक  उनकी  दशा  नहीं  सुधरती  थोड़े  दिन  पहले  में  गया  तो  मेंने  देखा  कि  वहां

 wit  वह  भी  इंसान  की  तरह  प्रगति  ज़िन्दगी  ara  के  दिन  भी  मनु  स्मृति  का  राज्य  हैं

 नहीं  बसर  करने  तब  तक  इस  प्रजाति  जातिपांत  श्र  छुन्नादत  काफ़ी  है  कौर  उनकी

 के  कोई  मानी  नहीं  प्रौढ़  वह  आजादी  हमारे  बस्ती  में  जाने  तक  की  पाबन्दी  पुरा  मनु

 किसे  काम  की  जिसमें  हम  लोग  जानवरों की  स्मृति  का  राज्य  वहां  पर  चल  रहा  है
 ।

 हमने

 तरह  जीवन  व्यतीत  करते  हों  कौर  परतंत्रता  इसकी  तरफ़  मिनिस्टर  साहब  का  ध्यान  दिलाया

 में  जकड़े हों  ।  हम  लोग  रिफ़यूजीज़ पर

 नहीं  सुनता  क्योंकि  हम  कांग्रेस  पार्टी  के  ख़िलाफ

 मिनिस्ट्री  बनी  है  उनका  अरपना  एक  हम  उनकी  पार्टी  के  आदमी  नहीं  हैं
 ।
 अंग्रेजी

 अलग  मिनिस्टर  में  यह  कोई  उनके  ख़िलाफ़  राज्य  के  जमाने  में  जो  डी०  सी  ०  थे  वह  कुछ

 नहीं  कह  रहा  वह  बेचारे  मुसीबत  में  बाहर  हमारी  बात  सुनते
 भी

 लेकिन  art  तो

 से  भाग  कर  शाये  आपकी  शरण

 art  भरसक  उनकी  मदद  कीजिये लेकिन  में  नहीं  सुनते  ate  पोज़ीशन  को  खतरनाक

 भ  बताना  चाहता  हुं  कि  सच्चे  रिफ्यूजी  समझ  कर  ७  पास  नहीं  कराने

 हम  लोग  हम  लोग  तो  पिछले  हज़ारों  वर्षों
 चारों  तरफ  अपनी  पार्टी  रिश्तेदार  शौर

 सैटिन  अवस्था  में  रहते  हिन्दू  समाज  बिरादरी वाले  जुटा  रखे  हैं
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 के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 पी०  एन०

 राजस्थान  में  एक  कान्फ्रेन्स  )

 हुई  थी  जिसके  अध्यक्ष  श्री  अमृतलाल  यादव  के  हरिजन  भाई  कांग्रेस  के  टिकट
 पर  पर  चुन

 कर  झ्राये हैं  वह  बे  चारे  कया  करेंगे  |  उन  का  तो
 थे

 ।  अपने  भाषण  में  उन्होंने
 जो

 कुछ  कहा हैं

 उसको  पढ़  ग्रिम  सुनाता  हूं  वह  कहते हैं  :
 वही  हाल  है  जेसे  कि  का  रग

 जेसा  कहो  वैसा  ।  इ  लिये  हाउस  के

 मन्दिरों  में  भी  हरिजनों  का  प्रवेश  नहीं  सामने  मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि  जब  तक  देश

 हो  पाया है  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  राज्य  में  हरिजनों  का  सवाल  हल  नहीं  होगा  तब  तक

 सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।
 सुख  कौर  शान्ति  नहीं  होगी  ।  जिसके  बारे  में

 कौर  भी  कई  बातें  लिखी  हैं  ।  हमारे  विदेश  मंत्री  पंडित  नेहरू  भी  कहते  हैं

 कि  कोरिया  में  कया  हो  रहा  अफ़रीका  में  क्या

 को  उनके  खेतों  में  प्रो  के

 पानी  पीने  की  कुंडी  से  पानी  ले  कर  प्रपनी  प्यास
 हो  रहा  है  ?  में  समझता  हूं  कि  भ्र फ्री का  में  जैसी

 परिस्थिति  नीग्रो  की  है  उससे  गिरी  हुई
 बुझानी  पड़ती  है  ऐसे  प्रदेश  में  इस  बात  की

 बड़ी  झ्रावरयकता हैं  कि  राजस्थान  के  धनी मानी
 परिस्थिति  यहां  हम  लोगों  की

 है
 ।  नीग्रो  की

 सज्जन  एक  विद्वेष  धन  राशि  जमा  करके

 परिस्थिति  पर  at  अमरीका  करोड़ों  रुपया

 aa  कर  सकता  हे  लेकिन  हमारे  लिय  कुछ
 मानवता  को  इस  पशुता  के  जीवन  से  मुक्त  कर

 यदा  के  भागी  बनें  ।'
 नहीं  हो  सकता  ।  विदेशों  में  एम्बेसडर

 रखें  हें  लेकिन  उनके  दफ्तरों  में  हमारी

 इसी  तरह  से  इसमें  झ्र ौर  भी  बातें  लिखी
 जाति  के  चपरासी  भी  नहीं  रखे  गये  हें  ।

 मानों  में  से  हमारे  यहां  दो  मिनिस्टर  एक

 हैं  ।  कौर  यह  सब  बातें  उनकी  कही  हुई  हैं
 डिप्टी  मिनिस्टर  हें  और  पालियमेन्ट्री

 जो  कि  कांग्रेस  के  मिनिस्टर  हम  लोग  तो
 सेक्रटरी  हें  ale  हम  लोगों  में  से  जिसकी

 रोधी  नेता  लेकिन  उन्होंने  बताया  कि  :
 आबादी  पांच  करोड़  से  ज्यादा  है  एक

 कूचों  से  हरिजन  पानी  नहीं  जीवन राम  जी  तो  बैठ  उनके  अ्रलावा  एक

 निकाल  नाई  उनकी  हजामत  नहीं
 डिप्टी  मिनिस्टर  जिन  को  हेल्थ  डिपार्टमेन्ट

 बनाता  व  धोबी  कपड़े  नहीं  धोता है  ।  धर्म  दे  दिया  ।  हरिजनों  का  मामला  ऐसे  ही  चलता

 सराय  शादी  संवैधानिक  स्थानों  में  है  ait  ग्राम  उस  के  लिये  हम  लोग  ara

 ग्रामों  पाको  मकान  मिठाई  उठाते  हैं  तो  कहते  हें  कि  क्या  खतरनाक  बात

 गंगोह  शादी  उत्सवों  पर  बंड  तुम  बोलते  हो  ।  ग्रुप  नीग्रो  के  बारे  में  रोक

 बाजा  बजाने  भर  ge  के  आभूषणों  से  श्रमिक  की  सदस्यों  पर  बोलने  के  क़ाबिल

 सुसज्जित  घोड़े  पर  बैठ  कर  तोरण  मारने  तक  तभी  हो  सकते  हूँ  जब  अपने  मुल्क  के
 ग्रामों

 पर  भी  समाज  की  कौर  से  प्रतिबन्ध  लगे  को  न्र पर  बराबर  कर  लें  ।

 हुए  छह

 इस  प्रकार  की  बातें  राज  देश  म  चल  दूसरी  बात  ईसाइयों  के  बारे  में  है  ।  हम

 रही  है  कौर  लोग  कहते  हैं  कि  बहुत  अच्छा  हो  लोगों को  ईसाई  बनाने  का  सजेशन  चल  रहा

 रहा  ग्राज्ञादी  ग्रा  गई  ।  लेकिन  are  किसी

 को  यह  पता  नहीं  है  कि  हमारे  हरिजन  भाइयों  at  गिडवानी  :  are  मिनिस्टर

 के  साथ  क्या  हो  रहा  है  ।  जो  हमारे  कांग्रेस  बनेंग े?



 ६४७
 अनुसूचित

 जातियों  तथा  १८  दिसम्बर  १९५३  अनुसूचित  afer  जातियों  १६४८
 के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  में  मिनिस्टर  कौर  गवर्नर  बन  रहे  मुसलमान  गवर्नर

 बनूंगा  तो  पावर  से  ताकत  से  बनूंगा  1  बन  रहे  लेकिन  शेड्यूल  काइट्स  के  लोग

 मेरी  हाउस  से  प्रार्थना  हैं  कि  अराज  हम  लोगों  गजनेर  नहीं  बन  सकते  |  दूसरी  तमाम

 वो  ईसाई  बनाने  की  बड़ी  कोशिश  हो  रही  जातियों  के  लोग  बन  सकते  ह  |  सरकार  हम  को

 इसलिये  देड्यूल्ड  काइट्स  का  जो  मामला  बराबर  सब  कुछ  देने  के  लिये  कहती  है  लेकिन

 है  उस  को  जल्दी  ही  ठीक  करना  चाहिये  वरना  अमल  में  कभी  नहीं  लाती  है  ।  पंडित

 मुल्क  की  हालत  कमज़ोर  होती  जायेगी  कौर
 नेहरू  तो  हमेशा  मुसलमान  ही  की  बात  मानते

 दूसरे  देश  उसको  कुचलने  की  कोशिश  करेंगे  ।  ठीक  मुसलमान  हमारे  देश  में  रहते

 उनको  उनकी  चार  करोड़  की  अ्राबादी

 सन्  १९३२  में  पूना  पैक्ट  तस्कर  ।  उसमें
 के  नसीब से  दे  दो  ।  हमारे  सिख  भाई

 गांधी  जी  के  प्राण  डा०  अ्रस्बेडकर  ने  रोक  हम  लड़ते  हें  इसलिये  उन  में  से  एक  शाकर

 लोगों ने  बचाये  कौर  पुना  पैक्ट  पर  हम
 लोगों

 मिनिस्टर  बन  एक  डिप्टी  मिनिस्टर  बन

 ने  दस्तखत  fed  ।  अ्रछतों  ने  अपना  नुकसान  गया  ।  में  कहना  चाहता हूं  कि  जो  शोर  मचाता

 किया  गांधी  जी  के  प्राण  बचाने  के  लिये  ।
 &  जो  रोता  है  उनकी  बात

 श्राप  हमेशा
 मानते

 लेकिन  इस  पर  भी  हम  को  धोखा  देकर  ज्वाइंट  हूं  ।  लेकिन  हम  हजारों  वर्षों  से  दब  हुए
 की  बात  रखी  गिरे  हुए  हें  ।  हम  लोगों  की  हर  तरह  से  सुदेशा

 गई  ।  इससे  हमारी  उन्नति  होने  के  बजाय
 होती  हर  डिपार्टमेंट  म  हमारे  साथ  बड़ी

 अवनति हो  रही  है  ।  इसलिये जितने  देश  के  उन्नति  होती है  ।  हम  लोगों  की  ata

 दोड्यूल्ड  काइट्स  के  लोग  हें  उनकी  स्थिति  परिस्थिति  को  सुधारने  के  हम  लोगों  को

 सुधारने  के  लिये  प्रयत्न  करना  चाहिये  |  बराबरी  के  स्तर  पर  लाने  के  लिये  कोई  स्कीम

 उनकी  रक्षा  के  लिये  प्रभी  कोई  क़दम  नहीं  नहीं  है  ।  प्राय  को  हम  लोगों  को  कान्फिडन्स

 गया  है  ।  श्राप  नौकरी  के  ही  बारे  में
 )  म  लेता  चाहिये  |

 ।  इसके  सम्बन्ध  में  सरकार  के  बड़े  बड़े

 इस  देश  में  कितनी  जमीन  उस  जमीन बार्डर  निकलते  हैं  लेकिन  उन  पर  अमल  नहीं

 होता है  ।  आप  भाई  ए०  एस०  के  बारे  में  का  बटवारा  होना  चाहिये  |  राज  सब  जगह

 देखिये  ।  हमारे  यहां  alo  wo  बी०  To  भूदान  यज्ञ  का  शोर  मचा  लेकिन

 जानसे  एम०  ए०  हैं  लेकिन  उन  को.नौकरी  भूदान  यज्ञ  में  मिली  हुई  जमीन  का  बटवारा

 मिलनी  मुश्किल  हो  जाती है
 ।  हालांकि  सरकार  जब  तक  ग्रामों  को  नहीं  मिलता  तंत्र  तक  कोई

 हमेशा  कहती  है  कि  मिलनी  चाहिये  ।  सुनता  लाभ  होने  वाला  नहीं  हैं  ।  अज  बहुत  काफ़ी

 ही  कौन है  ?  मेरा  सुझाव है  कि  हम  लोगों  जमीन  wit  हर  तरह  की  Ta  को  अ्रछतों

 के  लिये  एक  wag  डिपार्टमेन्ट  होना  चाहिये  की  अधिक  परिस्थिति  को  सुधारने  के  लिये

 दे  दो  ।  हम  लोगों  की  श्रमिक  परिस्थिति जेसे  रिफ्यूजी  के  लिये  खोला  हैं  ।  उन  के  लिये

 हाउसिंग  स्कीम  उनको  क़र्ज़  मिलता  सुधारने  के  लिये  कोई  स्कीम  नहीं  हैं  कौर

 हर  तरह  से  उन  की  सहायता  होती  है  उसी  भूदान  यज्ञ  का  ढोंग  बनाते  हूं  ।  इसलिये  ज़मीन

 तरह  से  देड्यूल्ड  काइट्स  को  भी  आबादी  के  बटवारे  का  सवाल  जल्दी  से  जल्दी  हथ  में

 लेना  चाहिये  ।  गांव  में  रहने  वाले  शिड्यूल्ड के  हिसाब  से  नौकरियों  में  ठीक  प्रोमोशन

 )  मिलना  चाहिये  उनकी  कास्ट  के  लोग  अपनी  ज़मीन  न  होने  से  दूसरों

 के  गुलाम  रहते  हैं  जब  तक  बेगार  करते  हैं का  मिनिस्टर  होना  चाहिये  ।  रोज  एम्बेसडर



 PER  अनुसूचित  जातियों  तथा  १८  दिसम्बर  १९५३  अनुसूचित  afer  जातियों  १६५०

 के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 पी०  एन०

 तब  तंक  रहते  हें  वरना  निकाल  दिये  जाते  हैं  ।  भी  तो  कुछ  हिस्सा  दीजिये  |  यह  देवा  हमारा

 उनको  मनुष्य  की  तरह  जीवन  बिताने
 के

 लिए  हम  हिन्दुस्तान  में  पैदा  हुए  हैं  ।  इसकी

 ज़रूरी  हैं  कि  जितनी  जमीन  नई  उपजाऊ  आजादी  के  लिये  हम  लोगों  ने  भी  कोशिश  की

 बनाई  गई  है  ग्रोवर  जितनी  भूदान  में  मिली  है  है  ।  हम  भ्र्च्छ  लड़ने  वाले  हमारी

 वह  सेब  गावों  में  बसने  वाले  शिड्यूल  कास्ट  महार  बटालियनें  फ्रंट  पर  हैं  ।  इसके  बारे  में  भी

 के  लोगों  को  ही  दी  जाये  जिसमें  कि  वह  इज्जत  मेंने  कुछ  सुझावਂ  दिये  हें  जो  कि  में  पढ़  कर

 की  जिन्दगी  बिता  सकें  ।  जब  तक  हमारी  सुनाता हूं  |

 आधिक  परिस्थिति  देश  में  अच्छी  नहीं  होती  है
 प्रस्ताव  के  अन्त  में  यह  जोड़  दिया  जाये  ::

 तब  तक  हमारे  मुल्क  की  उन्नति  नहीं  हो  सकती

 है  ।  इसके  लिये  मेंने  कई  सुझाव  दिये  हैं  ।  एक
 इसਂ  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  लेने  के  पश्चात्  सदन  का

 यह  हैं
 :

 यह  मत  है  कि  अ्रनुसुचितਂ  जातियों

 कि  प्रतिवेदन  अपर्याप्त  है  शर  का  सामाजिक  स्तर  ऊंचा  उठाने

 के  लिए  सरकारी  विभागों  में इसमें  अ्रनुसुचितਂ  जातियों  तथा  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  दोनों  को  एक  साथ  रखें  दिया  समस्त  सुरक्षित  स्थानों  पर

 गया  है  ।  हमारे  यहां  पढ़े  लिखे  लोग  भी  हैं  ।
 अनुसूचित  जातियों  के

 में  तो  कहता  हुं  कि  are  किसी  डिपार्टमेंट  का  दीवारों  को  नियुक्त  किया  जाये

 मिनिस्टर  श्रीकान्त  जी  को  बना  दीजिये  ar  aire  इस  प्रयोजन  के  लिए  उन

 उनकी  पर  कोई  हमारा  आदमी  रखिये  |  स्थानों  की  निर्घारित  अ्रहेताएं

 इससे  अप  को  कोई  नुक्सान  नहीं  होगा  |  कम
 की  जाए ं;

 में  काटजू  साहब  से  यह  प्रार्थना  करता हूं  ।  वह  विदेशों  में  उच्चतर

 तो  कैलाश  के  नाथ  ह्  उन  को  इस  जोर  ध्यानਂ  कल  तथा  एकेडेमिक  प्रशिक्षण

 देना  चाहिये  |
 के  लिए  सरकार  उन्हें  विशेष

 पब्लिक  सर्विसਂ  कमीशन  जो  है  उस  को  छात्रवृत्तियां  प्रदान  Hr;

 देखिये  ।  उस  में  हमारा  भ्रामक  नहीं  है  ।
 भूमि  रहित  ग्रनुसुचित

 मौलाना  अ्राजाद  का  MTA  उस  में  मेम्बर  है  ।
 जातियों  के  लोगों  को  जमीनें

 मुसलमानों  को  पाकिस्तान  मिलਂ  गया  है  तथा  औज़ार  दिये  जायें  तथा
 लेकिन  तब  भी  हिन्दुस्तान  में  मुसलमानों  को

 तकावी  ऋण  दिये  जायें  ;
 सरकार  में  काफ़ी  हिस्सा  मिला  gar  है  ।

 पुनर्वास  मंत्रालय  की  तरह
 एजूकेशन  मिनिस्ट्री  के  सेक्रेटरी  मि०  हुमायूं

 कबीर बने  हुए  हैं  ।  कौर  राज  तो  हमारे  मौलाना
 उनके  लिए  भी  एक  पृथक

 साहब  का  ही  राज्य है  ।  डिप्टी  लीडर  हैं  ।
 लय  बनाया  जाये  जो  उनके  हितों

 पंडित  जी  उनकी  हर  एक  बात  मानते  हे
 की  रक्षा  करे  तथा  उन्हें

 अ्न्घेर  नगरी
 चौपट  राज

 बना  हुआ है  ।  डा०
 शैक्षिक  एवम्  सामजिक  मामलों

 में  भारत  के  भ्रमण  प्रगतिशील प्रम्बेडकर  के  ज़माने  में  दिड्यूल्ड  कास्ट  को

 विदेशों  में  तालीम  हासिल  करने  के  वजीफों  वर्गों के  समकक्ष

 की  स्कीम  थी  ag  बन्द  कर  दी  गई  इसलिये  श्रतुसुचित  जातियों  को

 मं  कहता  हूं  कि  श्राप  कम  से  कम  दूसरों  के  लिये  समस्त  भारत  में  अनिवार्य



 १६५१  अनुसूचित  जातियों  तथा  १८  दिसम्बर  १९५३  अनुसूचित  झा दिस  जातियों  १६५२
 के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 मिक  शिक्षा  दिये  जाने  का  प्रबन्ध
 भ्र तु सुचित  जातियों  तथा

 fear  जायें  1.0
 अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के

 अयुक्त  की  सिफारिशों  को

 इसके  बाद  मेंने  यह  सुझाव  दिये  हें  कि
 कार्यान्वित  करने  के  लिए

 प्रस्ताव  के  अन्त  में  यह  जोड़  दिया  जाये  :.
 कार  द्वारा  केन्द्र  में  उपयुक्त

 व्यवस्था-यंत्र  की  स्थापना  की पर  विचार  कर  लेने  के  पतरातू

 सदन  का  यह  मत  |  जानी  चाहिये  ate  अनुसूचित

 जातियों  तथा  अनुसूचित दैनिक  सेवायों  में  तथा  राज्यों

 जातियों के  सदस्यों  की  एक
 के  राज्यपालों  की  नियुक्ति  में

 भ्रनुसूचित  जातियों  को  उचित
 मशंदात्री  परिषद्  नियुक्त  की

 जानी  चाहियें  ।
 प्रतिनिधान  दिया

 अनुसूचित  जातियां  wiz

 जम्मू  शर  काश्मीर  की
 अनुसूचित  .

 .''

 भ्रनुसुचित  जातियों  को  उनकी

 जनसंख्या  के  अनुपात  में  सरकार  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  शब

 में  प्रतिनिधित्वਂ  दिया  जाये  तथा  भाषण  समाप्त  करें  ।  में  दूसरा  नाम  पुकारता

 जो  विशेषाधिकार  उन्हें  भारत  हूं  ।  श्री  बेन  ।

 में  प्राप्त  वे  वहां  भी  दिये
 श्री  पी०  एन०  राजभोज  :  में  एक

 जायें  ;
 में  समाप्त  करता  हूं  ।

 तथा अनुसूचित  जातियों
 सभापति  महोदय  :  में  दूसरे  वक्ता

 अ्रनुसूचितਂ  झदिमजातियों  की
 नाम  पुकार  चुका  हूं  ।

 दशा  सुधारने  के  लिए  पंचवर्षीय
 श्री  गणपति  राम

 योजना  में  २५  करोड़  रुपये  का

 पूर्व--रक्षित--प्रनुसुचित  जातियां  ) ् उपबन्ध  किया

 चेयरमैन  में  एक  सवाल  पुराना
 अपनी  गरीबी  तथा

 चाहता  हुं  ।  जब  पिछली  रिपोर्ट  पर

 यंता  के  कारण  पाकिस्तान से  बहस  हुई  पिछले  उस  वक्त

 आये  हुए  अ्रनुसुचित  जातियों  के
 कुछ  मेम्बरों  को  मौक़ा  नहीं

 दरबारियों  को  क्षतिपूर्ति  के  दिया  गया  था  ।  उन  को  पहले  प्रायोरिटी

 मामले  में  वरीयता  दी  जाये  ;
 ( srerfaraiet )  दी  चाहिये  ।  a

 भी  उन  में  से  एक  बार  बार  कोशिश  करने
 अनुसूचित  जातियों के  लिए

 के  बाद  भी मुझे  बोलने  का  मौक़ा  नहीं  मिला

 सुरक्षित  स्थानों  पर  त्र्न्पं  जातियों

 सभापति  महोदय  :  में  इसे  ध्यान  में के  उम्मीदवारों  को  नहीं  रखा

 जाना  चाहिये  ak  यदि  रखूंगा  ।

 सुचित  जातियों  के  उपयुक्त  नवल  प्रभाकर

 दीवार  उपलब्ध  न  हों  तो  सरकार  रक्षित--भ्रनुसूचित
 :  चेयरमैन

 को  उन्हें  श्रावश्यंक  प्रशिक्षण  देने  में  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  प्रौढ़  वहू  यह

 का  प्रबन्ध  करना  चाहिये  ।  है  किਂ  प्रत्येक  राज्य  से  एक  एक  व्यक्ति  को
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 के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 नवल

 Het  बोलने  का  मौक़ा  दिया  जाना  श्रीकान्त  ने  कहा हैं  ।  हरिजन  विद्याथियों  को

 ताकि  प्रत्येक  राज्य  का  प्रतिनिधित्व  हो  सके  ।  महत्वपूर्ण  शिक्षा  संस्थानों  जैसे

 निर्धारण  मेडीकल  तथा
 श्री  उइके  जबलपुर

 meq  टेक्निकल  संस्थानों  में  दाखिले  में  बड़ी
 रक्षित--भ्रनुसुचित  afer  :

 कठिनाई  होती  है  क्योंकि  वहां  केवल  प्रथम
 पति  मुझे  राज  तक  इस  पार्लियामेंट  में

 श्रेणी  के  विद्याथियों  को  ही  लिया  जाता  है  ।
 बोलने  का  मौक़ा  नहीं  मिला  और  राज

 आदिवासी  मैम्बर  जितने  कांग्रेस  पार्टी  में
 स्वतन्त्रता  मिलने  से  पुर्व  भी  कुछ  राज्यों  में

 लगभग  १५  उन्होंने  मुझ  से  कहा  है  कि  ऐसी  संस्थापकों  में  दाखिले  कराने  में  हमें  सुविधा

 प्राप्त  थी  ।  मुझे  ऐसा  एक  मामला  याद  हैं  कि
 आप  ही  हम  लोगों  की  अ्रोर  से  बोलिये  तो

 तृतीय  श्रेणी  में  पास  gar  एक  हरिजन  विद्यार्थी
 मुझ

 को  गर वसर  दिया  जाय  ।

 कलकत्ता  मेडिकल  कालेज  में  भर्ती  किया  गया

 सभापति  महोदय  :  श्री  बर्मन  |
 था  जहां  से  उसने  एम०  ato  परीक्षा  पास

 की  are  फिर  विदेश  mar  ।  मेरे  कहने  का श्री  बमन

 यह  तात्पर्य  नहीं  है  कि  श्राप  तृतीय  श्रेणी  वालों
 सूचित

 :  राज  आयुक्त  के

 बेचैन  पर  चर्चा  की  जा  रही  हैं  ।  यह  इतना  को  इन  संस्थानों  में  भर्ती  कीजिये  ।
 किन्तु

 विस्तृत  विषय  है  कि  इस  पर  केवल  दस  मिनट  हमारे  कुछ  विद्यार्थी  प्रथम  श्रेणी  में  भी  पास

 में  कुछ  अधिक  कहना  सम्भव  नहीं  हैं  ।  इसलिये  होते  हूं  शर  द्वितीय  श्रेणी  में  तो  बहुत  बड़ी

 संख्या  में  पास  होते  हैं  ।  हम  भारत  सरकार  से में  कुछ  मोटी  मोटी  बातें  माननीय  मंत्री  के

 waar  करते  हें  कि  वह  राज्य  सरकारों  से विचारार्थ  प्रस्तुत  करूंगा  |

 उन्हें  कुछ  सुविधायें  देने  के लिए  कहे  ।

 भ्रनुसूचित  जातियों  wat  अ्रनुसूचित

 अदीम  जातियों  के  बारे  में  १३  नौकरियों  के  सम्बन्ध  में  भी  यहीं  हाल

 सरकार  ने  तो  हमें  पिछले  ag  के  wins Fe4R  को  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गधा  था

 शर  अज  दिसम्बर  मास  की  १८  तारीख  हूँ  ।  इस  सम्बन्ध  में  दिये  नहीं  हें  ।  हम  कभी-कभी

 हमें  नहीं  मालूम  कि  लगभग  एक  वर्ब  में  पूछ  लेते  ह  ।  र  थोड़ा  सा  भ्राता  भर

 सरकार  द्वारा  उक्त  प्रतिवेदन  की  किन  किन  मिल  जाता  किन्तु  तो  भी  ठीक  ठीक  स्थिति

 सिफारिशों  पर  कार्यवाही  की  गई  हैं  कौर  मालूम  नहीं  हो  पाती है  कम  से  कम  इस  बार

 जब  कि  एक  पूरे  दिन  इस  विषय  पर  चर्चा  हो उसके  प्रयासों  का  क्या  परिणाम  रहा  हे  ॥  में

 इस  प्रतिवेदन  में  से  कुछ  उद्धरण  दे  सकता  हूं  रही  हमें  इरादा  थी  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध

 जो  श्री  श्रीकान्त  ने  सुझाव  के  रूप  में  दिये  में  विस्तृत  ates  हमें  देगी  ।  किन्तु  अब  भी  वह

 जैसे  पृष्ठ  ६३  पर  रिजर्वेशन  ऐसा  नहीं  कर  सकी  है  ।  दिसम्बर  को  श्री

 दातार  नें  प्रदान  संख्या  ३०७  के  उत्तर  में  बताया नियमों  के  बारे  में  कौर  पृष्ठ  ७७  पर  शैक्षिक

 संस्थापकों  के  बारे  जो  हमारीਂ  दशा  सुधार ने  कि  सरकार  wat  विचार  कर  रही  है  कि

 के  लिए  भ्राधारभूत  हें  ।  जहां '  तक  शिक्षा  दान  areal  को  किस  प्रकार  पुर्णतया  लागू

 सम्बन्धी  प्रयासों  का  सम्बन्ध  गत  वर्ष  को  किया  जाये  ।  यह  अत्यन्त  असंतोषजनक  स्थिति

 देखें  निश्चय  ही  सुधार  हुर  हूं  कौर  इसके  @  जो  प्रदेश  सन्  १९५०  में  दिया  गया  था

 उसके  सम्बन्ध  में  भी  अराज  माननीय  मंत्री  का लिए  सरकार  प्रशंसा  की  पात्र  है  ।  किन्तु  इसमें

 भी
 बात

 बहत  महत्वपूर्ण  जैसा  कि  श्री  यह  कहना  है  कि  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।
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 प्रयुक्त  का  प्रतिवेदन

 सरकार  ने  शिक्षा  के  विषय  में
 गया  हूं  ।  पर

 वृत्तियां  तथा  भ्रनुदान  देकर  अनुसूचित  जातियों
 देर  दि  झाज  भी  श्रस्पृर्यता  के  गढ़  बनें

 तथा  अ्रादिमजातियों  के  दैनिक  विकास  के
 हुए  हैं

 ।

 लिए  जो  कुछ  किया  है  उसके  लिए  हम  आभारी

 हैं  ।  हमें  ae  हैं  कि  आगामी  वर्ष  इस  दिशा
 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्रो  ०  :

 मेंने  भाग  में  के  राज्यों  का  उल्लेख  किया
 में  र  भी  स्थिति  सुधरेगी  ।

 ये  सब  भाग  ख  में  के  राज्यों  में  रखते  |

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :

 में
 श्री

 श्रीकान्त  को  उनके  निर्भीक  ate  निपुण

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  उन्होंने  जो  कुछ

 कहा  मुझे  सब  याद  है  ।  क्योंकि  यह  हमारी
 वेदन पर  बधाई  देता  हूं  ।

 अपनी  समस्या  है  |

 डा०  काटजू  के  भाषण  से  मूझे  बड़ी

 निराशा  हुई  है  ।  गत  वर्ष  चर्चा  के.श्रवसर  पर
 में  देवगढ़ या  मैसूर  की  बात  नहीं  करता  ।

 हाल  ही  में  मध्य  भारत  में  ठाकुरों
 अनेक  सदस्यों  ने  सुझाव  प्रस्तुत  किये  थे

 ।
 यदि

 उन  सुझावों  पर  गृह-मंत्रालय  ने  अपनी
 पुत्रों  ने  हरिजनों  को  arise  करने  के  लिए

 डाकघरों  को  गांव  गांव  घुमाया  जिसके

 क्रिया  दी  होती  तो  मुझे  हर्ष  होता
 ।

 लेकिन

 इसके  बजाय  art  श्री  काटजू  एक  बड़ा
 विषय  में  सदन  में  तारांकित  पूछा  जा

 चुका  हैं
 ।

 यह
 सब

 डा०  काटजू के  देखते  देखते
 सामान्य  वक्तव्य  दे  देते  हैं  कि  जो  कुछ  सम्भव

 eal  ।  इसके  लिए  हम  दंडात्मक  विधान  कसे
 हो  सकता  है  वह  सब  उनके  लिए  किया  जा

 बनायें ?  समझाये  जाइये  पर  उससे  नतीजा
 रहा  है  ।  यदि  वह  वास्तव  में  इस  समस्या  के

 क्या  निकलता  हे  ?  हम  देश  देश  में  अपने
 हल  के  लिए  चिन्तित  होते  तो  इस  प्रकार  का

 संविधान  में  मौलिक  अधिकार  होने  का  शर
 वक्तव्य  उन्होंने  न  feat  होता  ।  यह  कोई

 अपनी  सभ्यता  संस्कृति  का  दावा  करते
 साम्प्रदायिक  समस्या मात्र  नहीं  यह  धार्मिक

 समस्या  नहीं  यह  एक  राष्ट्रीय  समस्या
 फिरते  पर  जब  छः  करोड़  व्यक्तियों  को

 वह  मौलिक  अधिकार  प्राप्त  नहीं  हैं  तो  वह
 यदि  am  इस  सम्प्रदाय  के  अ्रस्तित्व  के  प्रति

 उपेक्षा  भाव  से  काम  लेंगे  तो  ay  स्वयं  अपने
 अध्याय  संविधान  से  निकाल  ही  दिया  जाना

 चाहिये  ।
 अस्तित्व  की  उपेक्षा  करेंगे  ।

 अब  छात्रवृत्तियों  का  wet  लें  ।  रिपोर्ट  के
 स्वाधीनता  प्राप्त  करने  के  छः

 वर्ष  बाद  भी  नेहरू  के  भारत  में  के  हरिजन
 अनुसार  सन्  FEY W—YR  में  कुल  १५  लाख

 रुपए  दिये  गये  थे  इस  वर्ष  ३०  लाख ।
 विवाह  जैसे  उत्सव  के  समय  घोड़े  पर  नहीं  चढ़

 १०७७५  अ्रावेदनों  में  से  कुल  4583.0  ही
 संकते  श्र  स्त्रियां  आभूषण  या  रंगे  वस्त्र  नहीं

 मंजूर  किये  गये  ।  अरबी-फारसी  शादी  में
 पहन  सकतीं  |  डा०  काटजू  व्यावहारिक

 रूप

 पुराणों  का  प्रभुपाद  कराने  के  लिए  कौर में  हरिजनों  की  स्थिति  को  देखें  ।  साप  समान
 काश्मीर  wie  कोरिया  में  बरबाद  करने  के

 अवसर  भर  समानता  की  वात  करते  पर
 लिए  रुपये  पर  शताब्दियों  से  ठुकराये  गये

 एक  हरिजन  सवर्ण  लोगों  की  बस्ती  में  मकान
 weal के  बच्चों  की  शिक्षा  के  लिए  रुपये  नहीं

 नहीं  खरीद  सकता  है  ।  ये  सब  बातें  रिपोर्ट  में
 हूं  ।

 बताई  गई  हैं  ।  हरिजन  श्र  घी  के  पदार्थ

 फिर  इस  सदन  में  भ्रनुसुचित  जातियों तक  नहीं  खा
 सकते  |  डा०

 काटजू कहते  हैं  कि

 शहरी  क्षेत्रों  में  श्रस्पुस्यता  का  दत्त  कर  दिया  कौर  जनजातियों  के  १०१  सदस्य  हैं  ।  जब
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 का  प्रतिवेदन

 [at  बी०  एस०

 तीन  करोड़  से  कम  जनसंख्या वाले  एक  वर्ग  के  करने की  बात  है  तो  मुझे  यह  भी  देखना

 दो  एक  उपमंत्री  शर  दो  सभा  सचिव  पड़ता है  कि  वह  आदमी  कितना  काबिल  है

 तो  तदनुसार  हमारे  भी  दो  दो  उस  में  कितनी  योग्यता  है  शौर  वह  पद  के

 सचिव  ate  चार  उपमंत्री  होने  चाहियें  और  सम्भालने की  ताकत  रखता है  या  नहीं  ।

 योग्य  व्यक्तियों  की  कमी  भी  नहीं  है  ।  उसी  में उन  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  समय

 प्रकार  विदेश  जानें  वाले  प्रतिनिधियों  मंडलों  देड्यूल्ड कास्ट  देड्यूल्ड  ट्राइबल के

 में  सब  जातियों  का  ध्यान  रखा  जाता  पर  ऐसे  योग्य  व्यक्तियों  की  कमी  नहीं  है  ।

 हरिजनों  का  नहीं  ।  शारदीया  का  बहाना  कब  हमारे  अन्दर  ऐसे  योग्य  नवयुवक पैदा  हो  रहे

 तक  दिया  जाता  रहेगा  ?  भ्रन्तर्राष्ट्रीय श्रम  हूं  कि  are  उन  को  मौक़ा दिया  जाय  तो

 सम्मेलन में  जाने  वाले  हरिजनों  ने  वहां  पर  भी  किसी  मानें  में  वे  ware  साबित  नहीं  होंगे
 ।

 गौरव  प्राप्त  किया  था  |  अत  शीघ्र  अपनी
 में  ग्रुप  से  कहना  चाहता  हं  कि

 विचारधारा बदल  ।  उनके
 श्राप  देखना  चाहते  हं  तो  मौक़ा दे  कर

 fag  विधान  बनाये  जायें  |  दस  करोड़  रुपये  वह  किसी  माने  में  ware  साबित

 रखें  ५४  |  उनको  जमीनें  अर
 नहीं  होंगे  ।  यहां  मुझे  एक  कहानी  याद  जाती  है  ।

 भू स्वामित्व  के  अधिकार  दिलायें  जायें  ।
 एक  बार  गरुड़  जी  कलास  पर  शंकर  जी  से

 दिनों  को  भूमि  दी  जाये  ।
 मुलाक़ात करने  के  गये  ।  वहां पर

 श्री  गणपति  राम  :  माननीय  चेयरमेन  उन  गरदन  में  जो  सांप  लिपटा  ga

 सब  से  पहले  में  श्राप  को  धन्यवाद  वहू  गरुड़  जी  को  देख  कर  हूं  फूं  करने  लगा  ।

 देता  हूं  कि  बहुत  दिनों  के  बाद  eee क  उस  समय  गरुड़  जी  ने  कहा  था  किਂ

 मे ंतो  तुम्हारी  जाति  को  हमेशा  निगलता

 सभापति  महोदय :  इस  की  जरूरत  रहता  ग्राम  तुम  ऐसे  स्थान  पर  जिस  की

 नहीं  अपने  दस  मिनट  इस  मजमून  में  वजह  से  सुरक्षित  हो  ।  तो  यह  तो  स्थान  का

 लगाइये  महत्व है  जिस  की  वजह से  तुम  में  इतना  जोश

 है  ।  वह  लोक भी  मुझे  याद  इसलिये
 श्री  गणपति  राम  :  में  इस  रिपोर्ट  की  द

 तैयार  करने  वाले  श्री  श्रीकान्त  जी  को  धन्यवाद
 इस  को  में  सुना  देना  चाहता  हूं

 :

 जानामि रे  at  तवप्रतापम्
 देता  हूं

 कि
 उन्हों  ने  हिन्दुस्तान  का  दौरा  कर

 इतना  परिश्रम  कर  के  इस  रिपोर्ट  को  तैयार
 कंठ स्थित ों  wife  ance tb

 किया  कौर  इतने  मामले  इस  में  पेश  किये  ।
 स्थान  प्रधान  न  बलश्रघानमू

 लेकिन  जब  में  इस  रिपोर्ट  को  पढ़ता  हूं  स्थानस्थितो  ।।

 कौर  देखता  हूं  कि  हरिजनों  के  लिये  श्रभी  तक  में  तो  कहता  हूं  कि  sere  ae  भीਂ  हमारे

 कया  किया  जा  रहा  है  भविष्य  में  क्या  किया  भ्रांतियों  को  ऊंचे  ऊंचे  पदों  पर  श्राप

 जाने  वाला  है  तो  मुझे  जितनी प्रसन्नता होनी  दें तो  वह  किसी  मानें  में  कम  योग्य  साबित

 उतनी  नहीं  होती  ।  में  ने  कल  बड़े  नहीं हो  सकते  ।  में  तो  यह  उदाहरण  श्राप  की
 गौर

 से  माननीय  गृह-मंत्री की  स्पीच  भी  सुनी  ।  आंखों
 के  सामने  रखना  चाहता हूं  कि  हमारे

 उन्हों ने  ग्रा रवासन  देते  हुए  यह  कहा  कि  जो
 भी  व्यक्ति  art  मिनिस्ट्री  में  हैं  या  दूसरे

 जब  कभी  कहीं  किसी
 |

 अफ़सर  की  नियुक्ति  पदों
 पर

 वें  किसी  माने  में  कम  नहीं हैं  ।



 १६५९
 9

 अनुसूचित  जातियों  तथा  ८  दिसम्बर  १९५३  अनुसूचित  आदिम  जातियों  १६६०

 के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 अगर  दूसरे  भी  स्थानों  पर  उन  को  मौक़ा
 दिया  लीजिये  ।  आप  को  हजारों  कौर  लाखों  की

 जाय  तो  वें  किसी  माने  में  कम  योग्य  साबित  तादाद  में  हरिजन कौर  दिड्यूल्ड  ट्राइबल के

 नहीं हो  संकते  ।  लोग  मिल  सकते  हैं  ।  मुझे  मालूम  है  कि  जहां

 अराज  देश  में  यह  कहा  जाता  है  कि  कहीं  झाई०  ए०  भाई

 हरिजनों  के  लिये  हम  बहुत  काफ़ी  कार्य  कर  और  पी०  सी ०  एस०  को  सवाल  माता  है

 रहे  हें  ।  में  यह  जानता  हूं  कि  काम  ज़रूर  हो  हरिजनों  को  स्थान  नहीं  मिलता  है  ।
 कभी  हाल

 रहा  है  गौर  पहले  जो  प्रगति  थी  उस  की  भपपेक्षा  ही  में  प्रीमियर  जनरल  के  यहां  पोस्ट  निकली

 प्रगति कुछ  अधिक  है  ।  लेकिन जिस  तरह
 से

 वहां  भी  सैकड़ों डो  आदमियों  की  दरख्वास्त

 am  सोचत ेहूं  कि  दस  वर्षों  जिस में  से
 पेश  हुई  हैं  ।  क्या  में  से  पूछ  सकता  हूं  कि

 चार  वर्ष  बीत  चुके  हम  शिड्यूल  कास्ट
 श्राप  ने  आडिटर  जनरल  के  पास  या  शौर

 और  शिंयूल्ड  ट्राइब्स  को  दूसरे  वर्गों  के
 डिपार्टमेंट को  कोई  इंस्ट्रक्शन्स

 बराबर  कर  देंगे  तो  जिस  रफ्तार

 से  अप  चल
 रहे  उस  से  वे

 उनके
 जारी  किये  हैं  कि  जो  जो  जगहें  उन  के

 यहां

 बराबर  त्र
 तक

 ।
 खाली हैं  वहां  दिड्यूल्ड  कास्ट  के  लिए  जो

 जहां तक  ज़मीन
 स्थान है  ag  केवल  शिड्यूल्ड कास्ट  को  ही

 देने  की  समस्या  में  यहं  कहना  चाहता हूं

 कि  जब  कभी  में  प्रधान  मंत्री  की  किताबों  को
 दी  जायं  में  प्राय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि

 आप नें  ऐसे  इंस्ट्रक्शन्स न  दिये  हों  तो  फिर  भी
 पढ़ा  करता  था  तो  में  सोचा  करता  था  कि  हमारे

 प्रधान  मंत्री  बड़  ही  क्रान्तिकारी  भावना  के  उन  को  इंस्ट्रक्टर  कीजिये
 |

 दमी  हैं  ।  राज उन  के  हाथ में  सारा  शासन  हम  को  रेलवे  डिपार्टमेंट  के  बारे  में  पिछले

 21  वह  चाहें तो  राज  जहां  जमीन  ऊसर  साल  रेलवे  की  रिपोर्ट  पढ़ने  का  अवसर  मिला  था

 श्र  पड़ती  पड़ी  वहां  की  ज़मीन  हरिजनों  जब  कि  बहुत  विनती  करने
 के

 बाद  मन्त्री
 महोदय

 ने  भ्र पनी  रिपोर्ट  पेश  की  थी  ।  लेकिन  वह  इस को  दे  कर
 उन

 की  माली  हालत  को  सुधार

 सकते  हूं  शौर  इस  तरह  अपनी  क्रान्तिकारी  साल  हमारे  हाउस  के  समने
 या  मेम्बरों

 के

 सामने  नहीं  इस  का  मुझे  खेद  है
 ।

 में
 तो

 भावना  का  परिचय  दे  सकते  हैं  ।  राज  हमें

 अपने  गृह  मंत्री  डाक्टर  काट  से  निवेदन  करना  है  कहूंगा  कि
 जितने  भी  डिपार्टमेंट  जितनी

 कि  क्या  ama  कोई  ऐसी  स्कीम  बनाई  है  भी  मिनिस्ट्रियल  उन  को  श्राप  इंस्ट्रक्शन

 जारी  कीजिये  कि  उन  के  डिपार्टमैंट में  कितने कि  जिस
 के  अनुसार  दो  वर्षो  में  था  चार  वर्षों

 सें  ज़मीन  हरिजनों  को  दी  जा  सकती  है  ak  हरिजन  हैं  या  उन
 का

 क्या  परसेंटेज
 वह

 aa  हम  मेम्बरों  के  पास  ताकि  हम  पता उसे
 की  माली  हालत  को  सुधारा  जा  सकता  है  ।

 हमारे  सामने  वादे  तो  बहुत  किये  जाते  तो  लगा  सकें  कि  हमारे  कितने  आदमी  हैं
 ।  असनी

 लेकिन  जब  उन  को  पुरा  करने  का  सवाल  तो  हम  कोई  इस  तरह की  रिपोर्ट  मांगते  हैं

 आता  है  तो  उन  को  टाल  दिया  जाता  है  ।
 तो  वह  नहीं  दी  जाती

 ।  जब
 कभी  set  पूछते

 जहां  कहीं  नौकरियों  में  हरिजनों  को  लेने  का  हैं  तो  यह  कह  कर  स्वीकार कर  दिया  जाता

 सवाल  कराता  है  तो  वहां  यहीं  जवाब  दिया  है  कि  यह  तो  साम्प्रदायिकता का  yet  है  |

 जाता है  कि  यें  तो  अयोग्य  ये  तो  पूर्ण  रूपेण  में  कहना  चाहता  हुं  कि
 साम्प्रदायिकता

 शिक्षित  नहीं  हूं  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  राज  का  प्रश्न  कर  हेल्प  इस  समस्या  को  हमेशा

 हरिजनों  में  भी  अनएम्प्लायमेंट  टालते  रहेंगे  ।  क्या  परदे  की  से  शिकार

 का  सवाल  पैदा  हो  रहा  है  ।  श्रगर ग्राप उन को बाप  उन  को  करते  हुए  इस  दिड्यूल्ड  कास्ट  कौर  शिड्यूल

 शम्ला  करना  चाहते  हैं  तो  उन  को  ट्राइब  के  को  हमेशा  अटकाये  रखना



 SR  अनुसूचित  जातियों  १८  दिसम्बर  १९५३  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  १६६२

 के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 गणपति
 मौक़ा दे  कर  उन  की  योग्यता को  देखिये  1

 चाहते  में  जरूर  कहना  चाहता  हूं  कि
 में  आप  को  झ्रावश्वासन  दे  सकता  हूं

 कि
 इस  समस्या को  हल  कीजिय े।

 जनों  में  से  जो  भी  लिया  जायगा  वह  किसी  भी

 श्राप  कहते  हैं  कि  हम  ने  ५०  लाख की  मौक़े पर  भ्र योग्य  साबित  नहीं  हो  सकता  है  |

 जगह ६०  लाख  रुपया  स्कालरशिपਂ देने

 के  लिये  दिड्यूल्ड  कास्ट  बैकवर्ड  क्लास के
 जहां  पर  अस्पृश्यता  का  सवाल है

 तो  यह  कह  दिया  जाता  है  कि  अस्पृश्यता  बहुत लिये
 कर  दिया  है  लेकिन  में  पूछता  हूं  कि

 शिड्यूल्ड  श्र  शिड्यूल्ड  ट्राइब  के  मानों  में  ख़त्म  हो  चुकी  में  गृह  मन्त्री  महोदय

 पीछे आज  उस  में  से  कितना रुपया  खड़े  होता  से  खास  तौर  से  पूछूंगा  कि  श्राप  ने  अपने  घर

 है  ।  श्राप  ने  बैकवर्ड  क्लासेज  को  मिला  कर  अपने  क्या  भ्रस्पुश्यता को  पुरी  तरह से

 दोनों  का  ware  पेश  कर  दिया  है  श्र  नाम  ख़त्म  कर  देने  का  प्रयास  किया  है
 ?

 में  तो

 लेते  हैं  शिड्यूल्ड  कास्ट  श्र  शिड्यूल  ट्राइब  यहीं  कह  सकता  हूं  कि  केवल  प्रधान  मंत्री

 का  ।  श्राप  उस  में  पेदा  कर  देते  हैं  बैकवर्ड  क्लास  महोदय  ही  ऐसे  हैं  कि  जिन्हों  ने  ग्रसने  घर  में

 को भी  ।  अगर  प्राय  अलग  से  उन  का  तकया  हरिजन  रसोइये  को  रखा  है  ।  उन  के  अलावा

 पेश  करें  तो  पता  लगे  ale  वह  हमारे  सामने
 कोई भी  मन्त्री  ऐसा  नहीं  जान  पड़ता  जिस ने

 ma |  हरिजन  रसोइये को  रखा  हो  ।  में  श्राप से

 में  नें  एक  पहले  पूछा  था
 कि

 प्रार्थना  करूंगा कि  mre  आप  अ्नटचेबिलिटी

 को  दूर  करना  चाहते  हैं  तो  पहले  अपने घर  से ट्चेबिलिटी  को  दूर  करने  के

 लिये  श्राप  ने  जो  ५०  लाख  रुपया  रखा  है
 शप  इसे  शुरू  कीजिये  को  देख  कर  दूसरे

 लोग  श्राप  का  करेंगे  ।  जो  पार्लियामेंट
 उस

 में  से
 कितना

 रुपया  खर्चे  eat  lt  मुझे
 के  सदस्य  उन  सब  से  में  प्रार्थना  करूंगा  कि

 मालूम  है  कि  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  ने  यह
 श्राप  एक  एक  को  रखेंगे

 तो
 इस  तरह से

 जवाब  दिया  था  कि  सभी  तक  उस  में  से  कुछ
 ५००  श्रादमी  शिड्यूल  कास्ट  श्र

 शिड्यूल्ड
 भी  खर्चे  नहीं  किया  गया

 ।
 यह  कहा  कि  हमारी

 स्कीम बन  रही  है  ।  साल  खत्म हो
 ट्राइबल  के  काम  में  लग  जायेंगे  |

 ५०  लाख  रुपया इसਂ  साल  तक  के  लिये  रखा  डा०  काट  :  हरिजनों  को

 गया  यही  रफ्तार  रही  तो  वह  पुरा  का  पुरा  इया  बनाने  पर  क्यों  इतना  ज़ोर  दे  रहे  हैं  ?

 रुपया  के  बर्क  में  लौट  जायेगा  कौर  वह  हम  उन  को  ज्यादा  ऊंचा  करना  चाहते

 aa  नहीं  हो  सकेगा  |  क्या  यही  ग्रुप  की
 रसोइया  थोड़े  ही  बनाना  चाहते  हैं

 ।

 रफ्तार  रहेगी  ?  क्या  इसी  तरीक़े  से
 थ्री  गणपति राम  :  ताकि हम  भी  श्राप

 चलना  चाहते  हें  ?  में  जब  कभी  जनता  में
 के  बराबर जायं

 घूमता हूं  तो  यह  प्रदान  पुछा  जाता है  कि  हम
 डा०  काटकर

 :
 हम  भी  यही  चाहते लोगों  आबादी  कितनी  उयादा  क़रीब

 लेकिन  झ्रापने  उद्देश्य  क्या  रखा
 ?  कहां तो

 श्राप  लीडर  चाहते  हैं  और  कहां
 पालियामेंटरी सैक्रेटरी  कितने  हैं  ।

 में  ड्राप  से  पूछना  चाहता हूं  शौर  श्राप के
 रसोइया ?

 ज़रिये
 में  प्रधान  मन्त्री  से  कहना  चाहता  हूं

 श्री  गणपति  सभापति

 कि  are  हरिजन और  शिड्यूल  ट्राइब  समाज  फिर  हम  माननीय  प्रधान  मन्त्री  से  यह  कहना

 चाहते हैं  कि  जै
 से ch
 सत  fr

 की  इस  पुकार  को  सुनिये  शौर  उन  को  शिड्यूल  ट्राइब्स  के



 RRs  अनुसूचित
 जातियों

 तथा  १८  दिसम्बर  १९५३  अनुसूचित  आदिम  जातियों  ६६४

 के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 लिये  १८०  लाख  रुपये  पिछले  साल  उन  की  श्री  गणपति  में  कौर  afer
 न

 कल्याणकारी  योजनाश्रों  के  लिये  रखा  गया
 कह  कर  श्राप  का  ध्यान  रिपोर्ट में  कहीं  गयी

 उसी
 तरह  से  यदि  ज़रा  ठंडे  दिल  से  ग़ौर  करें  बातों

 की
 six  चाहता हूं  we

 तो  आप  को  हरिजनों  के  लिये  भी  दो
 चाहता  हूं  कि  उन  सुझावों  पर  शीघ्र  से  शीघ्र

 चार  दस  करोड़  रुपया  रखना  चाहियें  ana  किया  जाय  |

 था  |
 भ्रमर  उन  के  लिये  १८०  लाख

 रुपया  रखते  हैं  तो  छः  करोड़  हरिजनों
 श्री  एन०  सी ०

 चटर्जी  :  वैसे

 के  लियें दस  करोड़  रुपया
 उन  के  लिए

 डा०
 काटजू  से  सैकड़ों  बातों  पर  मेरा  मतभेद

 कारी  योजनाओं के  लिये  रख  कर  उन
 को

 भी  पर  में  मानता  द  कि  इस  विषय में  दलगत

 उद्योग  कौर  व्यापार में  प्रोत्साहन  दे  संकते हैं
 बातें

 छोड़  कर  हमें  मिलजुल  कर
 इन

 पिछड़ी

 क्या  के  सामने  ऐसी  कोई
 योजना  है  ?  जातियों  की  उन्नति  की  श्रोग चै  जो  हिन्दू  धर्म  के

 श्राज  समाज  में  शर  जनता में  इस  प्रकार  की  अपर  कलंक  के  टीके  के  समान  ध्यान  देना

 पुकार  होती  ह ड मं आप से इस को से  इस  को  वे  कोई  दान  मांग  रहे  यह

 हमारा  कर्त्तव्य
 है  ।

 गांधी
 जी  के

 नेतृत्व
 में कार्यान्वित  कराना  चाहता  हूं  ।

 जो  यह  कहा  जाता
 है  कि

 समानता
 कांग्रेस

 ने  उन  के  लिए  बहुत  कुछ
 किया

 था
 ।

 मालवीय  लाला  लाजपत  स्वामी
 तो

 में
 उन  के  सामने  अभी  ताज़ाਂ  देवगढ़

 का
 दृष्टान्त  रखना  चाहता  हूं  कि  किस  तरह  से

 रामानन्द  चटर्जी  ale  सज्जनों  ने

 तथा  मेरी  संस्था  ने  श्रस्पुर्यता  निवारण के श्री  विनोबा  भावे  के  साथ  मन्दिर  के  पुजारियों

 ने  व्यवहार  किया
 ।

 श्राज  भी  देहातों में  wey
 लिए  बहुत  कुछ  किया  है  ।  पर  प्रश्न यह  है  कि

 यता  कौर  छन्ना छूत की  बीमारी  बड़े  पैमाने
 क्या  सरकार  ने  कौर  हम  ने  अपने  ा कत्तन्य  को

 निबाहा है  ?  आयोग  का  विचार  है
 कि

 लोगों पर
 फैली

 हुई  है
 ।

 ane  भी  बनारस  में  हिन्दू

 नाई  हरिजनों  की  हजामत  नहीं  बनाते  हैं  में  अनुसूचित  जातियों को  अपनाने की  भावना

 बड़ती  जा  रही  यह  खुशी  की  बात  है
 । शर  मुझे  इस  अवसर  पर  श्राप  को  यह  बतलाते

 उस  का  बिचार  है  कि  त्रिपुरा  अर

 मंत्री  श्री  जगजीवन  राम  बनारस  विश्वविद्यालय  मनीपुर  में  श्रस्पुश्यता  रंचमात्र  भी  नहीं  है
 ।

 में  शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  तब  एक  नाई  जो

 इन
 के  बाल  बना  रहा  उस  को  जब  मालूम  संचरण  मंत्री  कर्ज  वन

 :

 हुआ
 कि

 ये  हरिजन  तो  उस  ने  are  बाल  यह  गलत है  ।
 रिसाव

 भर
 पश्चिमी

 बना  कर  छोड़ दिया  था
 और

 वह  चीज़  राज
 भी  बंगाल  में  अस्पृश्यता मौजद  है  ।

 बनारस में  मौजूद  है  ।  इस  के  अलावा मुझे

 ta सन्  १९४८  में  इस  का  अनुभव  ढ्ञ्रा  जब
 थ्री  एन०  ato  चीजों  :  पश्चिमी  बंगाल

 में  ने  काशी  विश्वद्यालय  में  वेद  पढ़ने  का  में  अस्पृश्यता  व्यवहारतः  नहीं  कौर  पद् ७  के

 प्रयास  तो  शुरू  में  बहुत  दिक्कत
 अनुसार ही  लोगों  को  वैसा  माना  जाता  है

 आख़िर में  बहुत  प्रयत्न करने  पर  मेरे
 जैसा  झ्रायोग  का  विचार  माननीय  मंत्री

 कल्याणी  देवी  के  लिए  वेद  पढ़ाने  के  वास्ते

 अलग  से  एक  अध्यापक रखा  गया  |

 से  मेरा  अ्रनरोध ्य  है  कि  वह  अस्पृश्यता  के

 पालन  किये  जाने  को
 तथा  संविधान

 के
 भाग  ३

 सभापति  महोदय :  वह  पहले  ही  ग्यारह  में  उल्लिखित  भ्रमण  अपराधों  को  dea  ठहराने

 मिनट  ले  चुके  वह  समाप्त  करें  ।  के  लिए  शीघ्र  ही  एक  विधान  बनायें  ।



 '१६६५  अनुसूचित  नातियों  तथा  १८  दिसम्बर  १९५३  अनुसूचित  आदिम  जातियों  १६६६

 के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  शअ्रध्यक्ष-पद  पर

 डा०  ्य
 :

 मेरे  विचार से
 अ्रासीन

 विधेयक  अगले  सप्ताह  के  प्रारम्भ  में

 प्रकाशित  हो  जायेगा  ।
 रेडियो  ने  भी  अ्रपने  शिक्षात्मक  हक क्त व्य

 का  पालन  नहीं  किया  है  ।  में  तो  डा०  काटजू से

 at  एन०  ato  चीजों  :  डा०  श्यामा  कहूंगा fe  न्यूनतम  weal  बात  छोड़

 प्रसाद  मुकर्जी  ने  गत  वर्ष  १३  दिसम्बर को  एक
 शिक्षा के  क्षेत्र  में  विदेशी  छात्रवृत्तियों  या

 रचनात्मक सुझाव  दिया  था  fe  सभी  दलों  स्थानीय  भ्रनुदानों  के  विषय
 में

 उन  का  पूरा

 we  समाज  सेवी  संस्थानों  के  व्यक्ति  देश  में  ध्यान  नहीं  रखा  गया  है  ।  में  तो  यहां  तक  कहूंगा

 कि  प्रारम्भिक शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सीमा एकਂ  दौरा  करने  का  कार्यक्रम  जिस  के

 सिलसिले  में  वे  लोगों  में  यह  भावना  भरें  कि  तक  केवल  हरिजनों  के  ही  शिक्षण  का
 ध्यान

 a
 रखा  जाये  ।  श्री  सावरकर  के  शब्दों  में  मं स्वतन्त्र  भारत  में  मनुष्य-मनुष्य  के  बीच  कोई

 भेद  नहीं  हो  सकता  है  ।  झ्रायोग  ने  इस  सुझाव
 ह ग्रपतत  अ्रनुसूचित  जाति  वाले  मित्रों  से  अनुरोध

 की  सराहना  की  है  ।  में  इस  सुझाव  को  दुहराता
 करता  हूं  कि  वे  अपनी  हीन  भावना  का

 जो  भारत  सरकार  में  भ्र ौर  बंगाल  सरकार  में
 त्याग कर  दें  ।  माननीय  प्रधान  मंत्री  या

 के  पद  पर  रहने  वाले  डा०  मुकर्जी
 मंत्री से  प्राप्त  हो  सकने  वाली  कुछ  सुविचारों

 दिया था  ।  सभी  दल  कौर वर्ग  मिल कर  ऐसा  या  पदों  के  ही  लिये  ag
 न

 बल्कि  डंके

 करें  र  जहां  अब  भी  अत्याचार  की  चोट  कह  दें  कि  देवा  में  किसी  को  यह

 हो  रहे  वहां
 जाकर  लोगों

 को
 समझायें

 ।
 कार  नहीं है  कि  उन  को  नागरिकता के  समान

 अ्रधिकारों  से  वंचित  रखें  ।
 जब  तक  ये ग्रत्याचार  बन्द  नहीं  हमारा

 स्वाधीनता  दावा  या  संसद्  के  सम्पूर्ण
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सिंगार  दास  ।

 mae  सम्पन्न  होने  का  दावा  निर्थक  है  ।  तब
 कृपया  सत्य  सदस्यों  द्वारा  कहीं  जा  चुकी

 ae  हम  पिछड़ी  जातियों  के  साथ  न्याय  नहीं

 कर  सकते  |
 बातों  को  न  दुहराये  |

 श्री  सारंग धर  दास

 मेरा  सुझाव है  कि  श्री  राजभोज का  कटक
 )

 में  भी  मानता  हं  कि  अस्पृश्यता

 सुझाव  मान  कर  एक  मंत्री  शौर  नियुक्त  का  अन्त  कर  दिया  जाये  भर  एक  विधान

 fear  वैसे  में  सामुदायिक  अनुपात  के
 बनाया  जाये

 ।
 पर  मुझे  यह  देख  कर  बहुत

 विवरण  नहीं  लेना  चाहता  ।  दूसरे  राज्यों  के
 निराशा  हुई  कि  हमारे  भ्रनुसुचित  जाति  वाले

 तथा  केन्द्र  के  लोक  सेवा  अ्रायोगों  में  अनुसूचित  सदस्यगण  छात्रवृत्तियों  शर  नौकरियों  #

 जातियों  का  एक  सदस्य  रखा  जायें  ।  फिर  लिए  ही  झगड़  रहे  हूं  ।  मान  एक

 डा०
 काटजू  कहते  हें  कि  हमें  कुछ  न्यूनतम  लाख  स्थान  हैं शर  उन  में  बीस  हजार  उन  को

 अहंता  अवश्य  रखनी  है  कौर  हम  खतरा  नहीं  मिल  जाते  पर  दुर्गम  क्षेत्रों  श्र  देहातों

 उठा  सकते  हैं  ।  पर  राज्यपाल  के  लिए  यह  में  रहने  वाली  जातियों  तथा  ख़ादिम

 नहीं  श्राप  एक  अनुसूचित जाति  जन  जातियों  केਂ  करोड़ों  व्यक्तियों  को  इस  से

 राज्यपाल  क्यों  नहीं  नियुक्त करते  ?  कोई  कुछ  लाभ  नहीं  होगा  ।  मत  मुख्य  बातें  पर

 भो  व्यतीत  नृत्य  या  चित्रकला  प्रदर्शिनियों  का
 ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।

 उदघ  टन  कर  सकता  है  या  Alaa  भारतीय
 अ्रायोग  भी  बताता  है  कि  हरिजनों  ak

 से  भाषण  दे  सकता है  ।
 अ्रादिम  जन  जातियों  की  बस्तियों  में  सामान्य



 दिशा  बेकारी  सम्बन्धी  प्रस्ताव  १८  दिसम्बर  १९५३  बेकारी  सम्बन्धी  प्रस्ताव  bret

 सुविधाओं  के  जैसे  पीने  के  पानी  तक  के  न  होने  अंकड़े  दिय  ह  दन  से  न  तो  यह  पता  लगता  है

 और  उन  के  सलारिया-क्षत्र  होते  के  कारण  कि  कितने  व्यक्ति  काम  पर  लग  हए  ह  शरीर

 श्रघ्यापक  भी  वहां  नहीं  ठहरना  चाहते  |  इस  न  यह  कि  कितन  बेकार  red  |  वह  समझते

 पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  के  लिए  में  केन्द्र  ्य
 ह  कि  वह  काम  के  नये  साधन  पैदा  कर  रहे

 तथा  राज्य  सरकार  से  वर्षों  से  कहता  रहा  परन्तु  नये  नये  उद्योग  बहुधा  जितन  भ्रादमिरों

 हैं  ।  कुछ  हजार  रुपये  स्वीकृत  हुए  पर  को  काम  देते  हें  उस  से  alas  संख्या  म  लोगों

 कुल  ८-१०  कुएं  खोदे  जा  सके  ।  यह  साधारण  को  बेकार  कर  देते  चमड़ा

 कूचों  की
 बात  है  नलक्पों  की  नहीं

 ।
 तथा  इन  से  बनाई  जान  वाली  वस्तु भ्र ों के  उद्योगों

 फिर  बच्चों  के  लिए  उन  के  घरों  से
 के  सम्बन्ध

 में  में  कह  सकता  हूं  कि  यदि  एक

 arent  को  काम  मिलता  है  दस  ae
 Yo-—fo  मसील  दूर  राम  खोल  कर  उन  को

 शिक्षा  देना  भी  उचित  समाधान  नहीं  है  ।  जिस
 अ्रादमी  बेकार  हो  जाते  हैं  ।  हमारा  देश  न

 जैसा  है  न  ऐसा है  जैसे  रूस  ।  यदि
 प्रकार  हम  सवर्ण  लोग  शहरों  में  शिक्षा  पा  कर

 ग्र  वहां  की  सुविधाओं  के  अ्रभ्यस्त  हो  कर  हम  प्राण  बन्द  कर  के  उन  की  नक़ल  करप

 फिर  गांवों  को  ary  नहीं  वही  इन  की  तो  बरबादी  के  भ्र ति रिक्त  ak  कुछ  नहीं

 भी  दया  होगी  ।  फ़िर  आयामों  में  हिन्दू
 होगा  ।  में  जानता हं  कि  उत्पादन  के  प्राचीन

 इतिहास  और  शास्त्रों  का  श्रथ्यापन  भी  ठीक  तरीक़े  नहीं  चल  सकते  एक  न  एक  दिन  उन्हें

 बदलना  ही  पड़ेगा  ।  में  जानना  यह  चाहता  हैं
 नहीं  इस  से

 उन
 की  स्वाधीनता  की  भावना

 नष्ट  हो  जायेगी  त्रियों  इन  बातों  कि  यह  परिवर्तन  किसी  योजना  के  ग्रनुसार

 पर  पुनर्विचार  कर  के  जातीय  सिद्धान्तों  के  होगा  बड़ी  मछली  छोटे  को  खाती  हैਂ

 अनुसार  उन  को  दिक्षा  प्रदान  करेगा  |  इसी  के  अनुसार  रहेगा
 ।

 सरकारी  बसों  का

 उपाध्यक्ष  सपोर्ट  :  अब  माननीय  सदस्य  एक  उदाहरण  दे  चका  ह  ।  दूसरा  उदाहरण

 समाप्त  करें  ।  वह  अगले  दिन  झपना  भाषण  खड्डी  उद्योग  का  है  ।  यदि  खड्डी  उद्योग

 को  बचाना  चाहते  हें  तो  हमें  यह  कानून  बना
 चाल  रख  सकेंगे  ।

 देना  चाहिये  fe  मिलों  में  जितने  aa  हैं a  ee  ee  ee

 उतने  ही  रहेंगे  उन  की  संख्या  में  किसी  प्रकार

 ee
 बेकारी  a  tade  at  प्रस्ताव  वृद्धि  नहीं  की  जा  सकेगी  ।  नहीं  तो  एक  कौर

 हम  उपकर  लगा  कर  उन्हें  कुछ  सहायता देंगे
 ४  स०  qo

 दूसरी  ५  सिलों  की  गला  घोंट  प्रतियोगिता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  सदन  गेर  उन्हें  तबाह  कर  देगी  ।  हमें  यह  निर्णय करने  की

 सरकारी  सदस्यों  का  कार्यक्रम  प्रारम्भ  करेगा  ।  आवश्यकता  है  कि  नये  उद्योग  प्रारम्  करने की

 पहले  हम  श्री  गोपालन  के  प्रस्ताव  पर  विचार  जितनी  शक्ति  हमारे  पास  है  उस  के  लिये

 क करेंगे  |  की  आवश्यकता  है  या  बिना  किसी

 योजना  के  ही  जिस  का  जो  जी  चाहे  उद्योग
 पंडित  एस०  सी

 ०  मि  श्र
 आरम्भ कर  दे  ।  हमारे  वित्त  मंत्री  को  या

 में  ने  अपना  भाषण  समाप्त  नहीं  किया  है  ।
 इस  सरकार  को  चाहिये  कि  क़ानून  बनाने  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पंडित  मिश्र  ।
 वर्षों  में  कोई  भी  पंजी  न  को  भी

 पंडित  एस०  सी
 ०

 में  कह  रहा  था  पूंजी  लगानी  हो  लोहा  तथा  इस्पात  के  उद्योग

 में  लगाये  क्योंकि  लोहा  तथा  इस्पात  उद्योग

 614  PSD
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 एस०  ato  मिश्र ]

 बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  सरकार  को  चाहिये  किं  इन  का  उपयोग  भी  नहीं  कर  रहा  है  ।  इस  के

 उद्योगों  की  क  तालिका  बना दे  ate  घोषित  स्थान  पर  यदि  श्राप  भूमिहीन  मजदूरों  के

 कर  दे  कि  जो  इन  में  पूजी  लगायेगा  उस  को  एक  परिवार  को  प्रत्येक  कुएं  के  पास  दो  एकड़

 सरकारी  संरक्षण  प्राप्त  होगा  ।  हमारे  देश  के
 भूमि  दे  देते  ate  कहे  देते

 कि  पांच
 वर्ष  में

 उद्योगपति  जो  उद्योग  हमारे देश  में  हें  उन्हीं  यह  भूमि  तुम्हरी  हो  जाएगी  तुम  को  प्रति  वर्ष

 पर  प्रहार  करते  Lt  किसी  योजना  के  अभाव
 x

 द्रमुक  अमुक  फसल  के  उत्पादन  में  से  २०  मन

 में  बेकार  के  काम  किये  जा  रहे
 है ?

 '
 जिन  में  देना  पड़ेगा  तो  एक  चमत्कार  सा  हो  जाता  |

 पैसा  बरबाद  हो  रहा  जैसे  कोका  कोला  की  wa  में  पढ़े  लिखे  वर्ग  में  फली  बेकारी  के
 पेय  पदार्थों  की  मोटर  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता

 प्र्
 ्  ।

 बाहर  से  मंगा कर  उन्हें  जोड़ने  की
 हमारे  शिक्षा  मंत्री  ने  कहा  है  कि  पढ़े  लिख  लोग

 नायें  तथा  की  योजनायें  ।  कुछ  अपने  रिक  धन्धों  में  लग  जायें  ।  परतु
 परियोजनाओं तथा  सरकारी  बसों  की  पारिवारिक  धन्धे  तो  नष्ट  होते  जा  रे  हैं  ।

 नये  आप  ने  बनाई  ह  ।  नदी-घाटी
 इस  के  स्थान  पर  एक  एक  ग्राम  को  एक  इकाई

 नारों  में  श्राप  बुलडोजर्स  का  प्रयोग  कर  रहे  समझ  कर  दस  एकड़  के  लिये  एक

 यदि  ora  बुल डोज़ र्स का  प्रयोग न  करते
 ग्रेजुएट  नौकर  रखा  जाये  ।  यदि  श्राप  गांव

 तो  हजारों  अ्रादमी  काम  पर  लगाये  जा  सकते  पंचायतों  को  गांव  की  सम्पत्ति  पर  तथा

 जो  काम  हम  देसी  कंग  से  कर  सकते  हैं  गांव  कैमरा  पास  की  भूमि  पर  STAT  दे

 उन  को  हमें  आयात  की  हुई  विदेशी  natal  से  दें  दो  बहुत  से  सुधार  हो  सकते  हैं  ।  में  समझता

 नहीं  करना  चाहिये  ।  बुलडोजर  का  यदि
 हूं  कि  इस  प्रकार  पढ़े  लिखे  व्यक्तियों  को

 आप  उपयोग  न  करते  तो  चौदह  लाख  झ्रादमियों
 बहुत  से  कार्यों  में  लगाया  जा  सकता  है  ।

 को  काम  पर  लगा  सकते  थे  ।  क्या  श्राप  का
 श्री  एच०  एन०  मुकदमों विचार  है  कि  भाखड़ा-नांगल  परियोजना  में

 यदि  करीब  सात  लाख  व्यक्ति  काम  पर  लगे  उत्तर  बड़े  चय  की  बात  है

 हें  तो  श्र  व्यक्तियों की  अ्रावस्यकता  नहीं
 कि  जब  इस  प्रकार  महत्वपूर्ण  प्रस्ताव

 होगी ।
 सदन  के  समक्ष  है  तथा  सदन  के  बहुमत  की

 इच्छा  से  इस  पर  होने  वाले  वाद  विवाद  का

 मुझे  भूमि  का  फिर  से  बटवारा  किये  जाने  समय  feat  गधा  है  तो  ऐस  परिस्थितियों

 के  सम्बन्ध  में  एक  सुझाव  देना  है  जो  श्री  में  भी  वे  मंत्री  उपस्थित  नही ंहै जिन  का  इस

 राजभोज  द्वारा
 भी

 दिया  जा  चुका  है  ।  जब  तक  विषय
 से  मुख्य  सम्बन्ध  ऐसा  जान  पड़ता

 देश  में  उद्योगों  की  उन्नति  नहीं  होती  है  हमारा  है  कि
 सरकार  को  इस  विषय  में  जितनी  रुचि

 सब  से  बड़ा  सहारा  भूमि  पांच छै  वर्ष  से  होनी  चाहिये  उतनी  रुचि  नहीं  है  ।  एक  बड़ा

 afi  ae  उपजाओ  योजना  चल  रही  है  ।  काम  यह  gare  कि  देश  का  ध्यान  न  केवल

 ५  खोदने  के  सम्बन्ध में  जितने  चार्ट  या  इस  परिस्थिति  at  are  कर्षित  हो  गधा  है

 योजनायें हैं  वे  सभी  केवल  काग़ज़  पर  हें  ।  वरन  इस  बात  की  कौर  भी  आकर्षित  हो

 सरकार  ने  कहा  था  कि  जो  ००५,  खोदे  जायेंगे  गया  है  कि  ATH  की  सरकार  इस  को  हल

 उन  की  लागत  का  पचास  प्रतिशत  सरकार  करने में  कितनी  असमथ  है  ।  पंच  वर्षीय  योजना

 देगी  ।  इस  का  परिणाम यह  ear  कि  केवल  में  संशोधन  करने  के  लिये  भी  सरकार  को

 घनी  लोगों ने  ही  कुए  खदवाये  awa  कोई परजन -  इस  प्रस्ताव  की  राह  देखनी  पड़ी  |
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 कभी  कभी  सरकार  की  कौर  से  कहा  नहीं  करेंगे  हम  उन  समस्त त्रों  को  हन  नहीं

 है  कि  बेकारी  की  समस्या  को  बढ़ा  चढ़ा  क  कर  सकते  हं  जो  हमारे  सामने  हैं  ।

 बताया  जाता  है  ।  परन्तु  यह  समस्त  वास्तव  में
 पितमो  बंगाल  के  जन  संख्या  अधीक्षक  के

 इतनी  गंभीर  है  कि  माननीय  योजना  मंत्री  को

 भी  स्वीकार  करना  पड़ा  कि  यह  हमारे  देश
 प्रतिवेदन  से  पता  चलता  है  कि  सरकारी

 प्राणियों  को  भी  हमारी  समस्या द्र ों  का की  सेब  से  बड़ी  समस्या  है  |  मद्रास  के  प्रजनक

 कुछ  कुछ  ग्रामीण  होने  लगा  है  ।  १९
 बुनकरों  के  दलिया  पश्चिमी  बंगाल  के

 2eYR  के  बंगालਂ  के  अंक  में दो  हजार  डाक्टरों  जिन  के  पास

 डाक्टरी  की  बेकारी  तथा
 जो  पश्चिमीਂ  बंगाल  सरकार  द्वारा  प्रकाशित

 खानों  व  शिपयथार्डों  के  प्रशिक्षित  कमेंचारियों
 किया  जाता  यह  लिखा  है  इस्तमरारी

 बन्दोबस्त  हमारा  जन  संख्या  के  गले  में  पड़ी की  बेकारी  से  कौन  परिचित  नहीं  है  ate

 एक  प्रकार  चक्की  की  सिल है  ।  wet
 शसी  ददा  में  इस  समस्या  की  गंभीरता  से

 कौन  इनकार  कर  सकता  है  |  चल  कर  यहं  पत्र  कहता  है  कि  wa

 स्थिति  त्र  गई  है  कि  भूमि  राजस्व  आयोग

 कभी  कभी  इस  संस्था  का  निदान  (280 )  के अनुसार  बिना  भूमि  सुधार  के

 खोजते  हुए  भ्रत्थघिक  जन  संख्या  की  ओर  तथा  भूमि  के  पुर्नावतरंण  के  कोई  gare  नहीं

 निर्देश  कर  के  एक  प्रकार  का  भ्रम  फैलाने  का  किया  जा  सकता  ऐसे  मामूली  निदानों

 प्रयत्न  किया  जाता है  ।  सन्  १७५०  से  PEee  अच्छे  .  क्रय  fess  की  सुविचारों  में

 तक  भारत  की  जन  संख्या  तीन  गुनी  हो  गई  सिंचाई  संम्बन्धी  सुधार  तथाਂ  कुछ

 है  परन्तु  इसी  समय  में  इंगलेण्ड  कीਂ  जनसंख्या  अतिरिक्त  परिस्थिति  में  कोई

 गुनी  हो  गई  है  प्रौढ़  वह  भी  जब  कि  सुधार  नहीं  हो  सकता  है  ।  मेरी  शिकायत

 से  कितने  ही  व्यक्ति  देशान्तर-गमनਂ  करते  यही है  कि  सरकार ऐसे  ही  छोटे  छोटे  कामों  में

 रहते  ह  ।  भारत  की  जन  संख्या  वृद्धि  की  दर  लगी  है  और  इस  के  लिये  अ्रपनें  को  लंबी  चौड़ीਂ

 प्रशंसा  का  अधिकार  बताती  है  ।  आगे तथा  हालैण्ड की  दर  एक  ही  सन्  5k

 में  जमनी  ay  जन  संख्या  दर  ३६  थी  तथा  चल  कर  इसी  पत्र  में  कहा  गधा  है  कि  हमारी

 भारत  कीਂ  ३४  थी  ।  परिवार  नियोजन  कौनਂ  वर्तमान  कठिनाइयों  के  दो  प्रधान  कारण  है

 नहीं  चाहा  है
 ?

 परन्तु  यदि  हमਂ  अपने  देश  एक  तो  हमारे  देश  की  भूमि  व्यवस्था  त॑थाਂ

 की  जन॑ता  जिसे  न  पेंट  भर  भोजन  मिलता  है  दूसरे
 निदेशी  पूंजी  का  श्रधिपत्थ  |

 न  तन  ढकने  को  कपड़ा  श्र  न  सर  farts

 को  छत  गर्भनिरोध  के  उपायों  को  अपनाने  के  पेशेवर  त्रय  शास्त्रियों  में
 से

 डा०  मथाई

 लिये  कह  तो  संभव  है  कि  वे  इसे  सहन  नहीं  ने  कुछ  दिन  पूर्व॑  कमरें  ग्रेजूपेट  संघ  में  बोलते

 जन  संख्या  की  समस्त  को  प्रधानता  हुए  कहां  था  हमें  आज  झनकता  इस

 बात  की  है  कि  सामाजिक  संगठन  को  फिर  से देने  का  मतलब  यह  है  कि  हम  घोड़े  के
 सामने

 गाड़ी  को  रख  रहे  हे  ।  हम  उन  साम्राज्यवादी  ठीक  किया  जायें  ।  सरकर  ने  यह  काम  व्यापार

 वक्ताओं  की  बातों  को  दुहरा  रहे  हे  जो  हमारे  के  सरकारी  तथा  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  एक

 नथा  विवाद  उत्पन्न  कर  के  आरम्भ  कर  दिया देश  की  जनता  से  दासों  जैसा  काम  लेना  चाहते

 जो  हमें  तोप  का  बनाना  चाहते  हें  इस  के  अतिरिक्त  छोटे  तथा  बड़े  उद्योगों  में

 भी  एक  नथा  झगड़ा  उठाया  जा  रहा  है  ।  भारत तथा  हमारा  शोषण  करना  चाहते  हूं  ।  जब
 तक

 हुम  इस  मनोवृत्ति  के  पंजे  से  अपने  को  स्वतन्त्र  सरकार ने  भारत  के  उत्पादकों  तथाਂ भा  रत॑
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 एच०  एन०  मुकर्जी ]

 उपभोक्ताओं  के  बीच  विरोध  उत्पन्न  कर  ही
 प्रकार  जीविका  सिलेगी  ?  मान  लीजिये  कि

 दिया  है  ।  ate  साबुन  जैसी  वस्तु  के  विषय  में  वह  प्रशिक्षित  हो  भी  जाते हैं
 तो  भी  उन्हें  कोई

 अ  कार्य  प्रारम्भ  करने  के  लिये  कुछ  पूंजी  की
 यही  बात  देख  संकते  हैं  क्योंकि  भारतीय  सावन

 अ्रावशयकता  पड़ेगी  ही  ।  याद  वे  सफल संघ  चाहता  है  fai  विदेशी  पूंजी  से

 होते  तो  उन्हें  अपना  सारा  उत्पादन  बाजार रस  उद्योग  की  रक्षा  की  जाये  ।  भूमि  सम्बन्धी

 में  लाना  पड़ेगा  |  तो  उन्हें  कहां  से  धन  मिलेगा
 सुधारों  में  भी  झगड़ा  चल  रहा है  AT  वी ं०

 टी ०  जो  पहले  अंग्रेजी  सरकार  के  और  उन  का  माल  कौन  खरीदेगा ?  अप  कह

 उपाधिधारी  थे  तथा  wa  योजना  अयोग  के  सकते  हें  भाखड़ा-नंगल  तथाਂ  दामोदर

 उप  सभापति  कहते  हूं  कि  मजदूरों  के  घाटी  योजना  में  इतने  लोगों  को  काम  दिया  जा

 कल्याण  के  लिये  जो  कानून  बनाये  गयें
 उन  से  रहा  है  किन्तु  बाद  को  कथा  होगा  ?  इस  पर

 तो  जरा  बिचार  कीजिये  ।  वास्तविक
 मज़दूरों  पैर  होने  वाला  व्प्र्पं  तो  बढ़  गया  परन्तु

 साथ  उत्पादन  में  कोई  वृद्धि  नहीं
 व्यवस्था  की  क्यो  यही  नींव

 है
 ?

 इसी  के  कारण  कुछ  क्षेत्रों  में  घोष  श्रम  को

 कुछ  दिन  कालिक  उपाय  ह  किन्तु  उस लाभदायक  कामों  में  लगाना  असम्भव  हो  गया

 समय  तंक  बेचारे  बेकार  लोग  तो  ठिकाने इस  की  जांच  करने  के  तथा  इस  का

 लग  जायेंगे  जेसा  कि  ATS  कीन्स  ने  कहा  था  । कोई  उपाय  ढूंढने  की  आवश्यकता  है  |

 कुछ  अल्प-कालिक  उपाय  ये  हं  कि  ५०  करोड़
 =

 यदि  राष्ट्रीय  योजना  त्रिया  रुपया  सहायता  के  लिये  निर्धारित कर  दीजिये  ।

 सभापति  जैसे  व्यक्ति  यह  कहते  हें  कि  इस  की  सब  ने  कर  खिल्ली  उड़ाई

 पतियों को  कौर  छूटें  दी  हम  को  शर  थी  |  अन्य  देशों  में  इसी  ‘fret’  से  बेकारी  के

 छंटनी अधिक  स्वतन्त्रता  मिलनी  समय  में  लाभ  उठाते  हं  ।'  बस्त्र  उद्योग  तथा
 किये  गए  मजदूरों  क़ो  लाइसेंस  यदि  हम  चाहें  तो  अन्य  उद्योगों  में  छंटनी  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के

 दिये  जायें  जो  भी
 et  मजदूरों  को

 दी  सम्बन्ध  में  विधेयक  रखा  WAT  हम  लोगों  ने

 गई  ह  उन्हें  हाल  के  विधान  के  द्वारा
 वापस  ले  उस  किरशण  सेन  किया  था  |

 लीजिये  |  ऐसा  सुन  कर  महान  आचार्य  होता

 है  ।  इस  प्रकार  की  चीज़  इस  कारण  पनप  रही  ईस्टवुड  इकानमिस्ट  ने  लिखा  था  far

 है  कि  सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  2,20,  Ss  ,०००  रु०  की  धनराशि  जो  टेक्निकल

 सिद्धान्त  है  नहीं  ।  यदि  इस  ate  ध्यान  ज्ञान  के  लिये  क्रिस  डेमाग  नामक  जर्मन  समवाय

 होता  तो  यह  स्थिति  कभी  भी  उत्पन्न  न  हो  को  देदी  गई थी  वह  भारतीयों  को  दी  जा

 पाती  सकती  थी  ।  इस  के  अतिरिक्त  निजी  थैलियों

 की  राशि  में  कटौती  सकती  है  ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  एक  बार  वस्त्र  आय-कर के  सम्बन्ध  में  भी  उचित

 उद्योग  के  कर्मचारियों की  संख्या  के  विषय  में  करते
 सरकार

 की  ae  में

 बता  रहे  थे  कि  इस  में  दिनों  दिन  अ्रत्थधिक  समुचित  वृद्धि  की  जा  सकती है
 ।

 वृद्धि  होती  चली  जा  रही  है  ।  उन्हों  ने  सामूहिक  बिड़ला  योजना  में  १९४४  में  कहा  गधा  था  कि

 परियोजनाओं  के  विषय  में  भी  कुछ  कहा  था  ।  देश  में  १,०००  करोड़  गुप्त  धनराशि  है  ।  यदि

 म  के  झ्राधार  पर  कह  उस  में  से  ३००  करोड़  aTGT  ay  सिल

 रहा  हूं  कि  इस  योजना  से  ग्रामीणों  को  किस  जाता  FeRR  में  हम  को  १,२००  करोड़
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 कपा  इस  प्रकार  मिल  गधा  होंती
 ।

 किन्तु  चाहिये  ।  आज  २५  प्रतिशत  मूल्यों  में  वृद्धि

 हो  गई  सरकार  खाद्यान्नों  तथा  औद्योगिक
 हमारी  सरकार  तो  इस  प्रकार  का  कोई  कार्य

 > न  उत्पादनों  में  करना  चाहती  है  किन्तु कर  ही  नहीं  रही  इस  का  उत्तरदायित्व

 अधिक  मूल  उद्योगों  को  क्यों  नहीं  प्रारम्भ
 हमारे  तथा  सरकार  दोनों  के  ऊपर  है  fH  यह

 किया  जाता  ?  हमारे  देश  में  इस्पात  तथा
 गुप्त  धनराशि  का  पता  लगा  केर  उसे  देश

 के

 हित  में  जगाये  |  अन्य  उद्योगों  की  कभी  के  कारण

 रेलों  if  का  विकास  नहीं  हो  सकता  ।

 छंटनी  पर  पुर्णतया  प्रतिबन्ध  लगाने  के

 लिये  भी  सरकार  पुरी  तौर  से  date  नहीं  है  सरकार  कभी  कभी  कुछ  अच्छी
 बातें

 भी  कहती
 > श

 किन्तु  देश  के  हित  दृष्ठि  से  ऐसा  करना  किन्तु  अ्रधिकतर

 त्  Ue. |  भावुकता मथ  ही  होती  हें  ।  अरज  तो  काम  उ त॑  ग्रा वस् यक  है  ।  क्लर्कों  के  ऋणों  को

 व्यक्ति  को  मिल  सकता  faa  कीं
 वसूल  करना  कुछ  समग्र

 के
 लिये  स्थगित  कर

 दीजिये  इस  से  लोगों  को  काफी  सहायता  faa  कारियों  में  कुछ  पहुंच  है  किन्तु  जिस  के  पारस

 जायेंगी  ।  भारतीय  तथा  विदेशी  ए  राधिका रों
 यह  नहीं  उस  बेचारे  की  कोई  भी  पूछने  को

 के  मुनाफे
 Ne  ' 1@  प्रतिशत से  अधिक  नहीं  होने  तेयार  नहीं  ।  इस  सामान्य  जनती  के

 ः

 चाहियें  ।  Eos  की  औद्योगिक  नीति  का  समक्ष  जीविका  का  प्रदान  बहुत  गम्भीर  उन

 पालन  करिये  तो  यह  सुझावन्प्राप  को  मूर्खता
 बेचारों  को  खानों  आदि  में  कठिन  परिश्रम

 धूप  जात  पड़ेगा  |  करना  पड़ता  है  ।  इसी  कारण  ईरान

 afaee’  ने  लिखा  है  कि  अब  अधैय का
 का  झ

 ग्राम  देश  में  बंगाल  कोल  कम्पन  तथा  आरा  गया  है  ।.

 दि  इण्डियन  केबिल  Fo  लिमिटेड  दासी
 महाभारत  के  ग्रनुसार  दरिद्रता  सब  से

 कम्पनियां  करोड़ों  रुपये  का  लाभ  कमा  रही  है  |

 बुरी  वस्तु  है  क्योंकि  इस  से  मनुष्य  तिरस्कृत

 यहीं  दशा  विदेशी  tay  की  भी  है
 ।  इ  प्रकार

 समझा  जाता  है  ।  छत  में  यह  बताना  चाहता
 निदेशी  कार्य

 कर  रहे  हे  तथा  उन्हों  ने  PENQ
 हूं  कि

 जब  तक  इन  छोटे  छोटे  सत्ताधारियों
 में  अपने  अपने  देशों  को  केबल  १९६  लाख  रुपया

 को  निकाल  कर  बाहर  नहीं  किये
 अपने  लाभ  क  भेजा है  ।  रच्छ  धज तपे  जूट  जो  अराज  हमारे  ऊपर  घान  से  शभ्रधिकार
 कम्पनियां  ५०  करोड़  रुपये  का  कुल  लाभ  कमा

 जताते  तब  तक  हम  लोग  चेन  नहीं  ले

 लेती  थीं  यह  १९५१  के  में  प्रकाशित
 सकते .।

 किया  गधा  था  ।  वर्तमान  व्यवस्था  में  इतना

 श्री  रघ्रामय्या  :
 में  प्रस्ताव

 होना  सम्भव  नहीं  ।  इस  प्रकार  विदेशी  हमारे

 करती  हूं  : देश  का  न  जाने  कब  शोषण  करते  रहे

 यह  हमें  ज्ञात  नहीं  |  पत्र  हम  इस  को  सहन  नहं  अब  प्रश्न  पर  मत  लिया  जाये  ।''

 कर  सकते  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न  यह  है

 ga  wer  पर  मत  लिया  जाये  ।' विदेशी  कम्पनियों  के  मुनाफे  gator

 वर्तन  पर  प्रतिबन्ध  लगता  चाहिये  शौर  tat  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar

 हम  नियमित  रूप  से  वास्तव  चरागे  बढ़

 सकेंगे  ।  सड़क  तथा  रेल  का  विकास  होना  उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  सी०  डी
 देशमुख

 चाहिये  ।  हुए  क्षेत्र  जैसे  का  ua  dart  संख्या  ३०  में
 उसे  सदन

 ७५
 उड़ीसा  तथा  मध्य  भारत  की  विरासत  होना  में  रखूंगा
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 विवाद  अधिनियम  लागू  करने  के

 सम्बन्ध में  संकल्प

 कहना  चाहिये  था  ।  कोई  भी  औचित्य  प्रशन

 प्रशन यह  है  .  तत्काल  वहीं  पर  उठाया  जाना  चाहिये  |

 कि  मूल  संकल्प  के  लिये  सिम  झादिव्ट  औचित्य  प्रश्न  का  महत्व  यह  है  कि  उत  के  उठते

 ही  सदन  की  सारी  कार्यवाही  स्थगित  कर  दी

 यह  सदन  देश  में  बढ़ती  हुई  बेकारी  सें  जाती  है  ।  हम  पहले  वलि  संकल्प  पर  निवार

 श्रमिक  चिंतित  ax  यह  विचार  रखता  कर  चुके  हें  कौर  अर्घ  श्री  डी०  सी'०  शर्ता  के

 है  कि  देश  में  सेवायोजन  के अवसरों  संकल्प  पर  विचार  करने  जा  रहे  हे  ।  इम  बाच

 को  बढ़ाने  के  लिये  पंच  वर्षीय  योजना  को  उचितਂ  औचित्य  प्रशन  क्या  है  ?

 रूप  से  परिवर्तित  करने  के  लिये  सरकार  को  शो  एम०  एल०  द्विवेदी  :  जो  संकल्प  गर्मी

 कार्यवाही  करनी  चाहिए  तथा  ऐसे  उपायों  को  रह  गधे  हें  उत  पर  ara  विचार  करने  के  लिये

 काम  में  लाना  चाहिये  जो  इस  कार्य  केਂ  लिये  उन  को  सीधा  जा  सकत  है  ।  में  यह  सुझाने
 ऑ्रावश्यक  हों  पी  रख  चाहता  हूं  कि  कोई  भी  अस्त

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ञ्  संकल्प  जित  पर  war  विचार  नहीं  किशी  गया

 उपाध्यक्ष  इस  के  अतिरिक्त  अगले  ग्रधिवेशन  में  यदि  समानता  हो

 है  तो  उत  पर  विचार  किये  जाने  की
 कुछ भ्र ौर  नहीं  कहना है

 ।  नथा  संकल्प  पुराने

 संकल्प  का  स्थान  ले  लत्ता  है  ।  अब  सदन  में  अनुमति  दी  जानी  चाहिये  ।

 श्री  डी०  सी ०  शर्मा  कें  संकल्प  पर  बिचार  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  किसी  संकल्प

 किय  पर  अगे  अधिवेशन  में  विचार  fear  जात  है

 जिस  पर  प्रभी  ae  विचार  नहीं  किन  गया  था श्री  एम०  एल०  द्विवेदी

 एक  औचित्य  प्रश्न  है  कि  संविधान  के  अनुच्छेद  तब  तो  वहू  कह  सकते  हैं  कि  यहं  निधन  विरुद्ध

 १०७  के  अनसार  विधेयक  सदन  के  सत्रावसान  स्त  सदन  के  सम्मुख  कोई  ऐसा  मामल

 के  कारण  समाप्त  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  नहीं  माननीय  सदस्य  को  तभी  wage

 यदि  किसी  विधेयक  पर  विचार  करना  रह  मिलेगा  जब  ऐसा  ही  संकल्प  दुबारा  रखा

 गया  है  चाहे  अरन्य  ary  रोक  दिये  जायें  जाये  ।  उसी  समय  उन  की  बात  पर  विचार

 किन्तु  उस  विधेयक  को  हटाया  नहीं  जा  सकता  ।  किया  जयेगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्रौंचित्य  प्रत  क्या  है  ?
 पत्रकारों  के  लिये  औद्योगिक

 शो  एम०  एल०  द्विवेदी  :  इस  मामले  विवाद  अधिनियम  लागू  करने  के

 में  अपवाद  लागू  किया  war है  ।  यह  संकल्प
 सम्बन्ध  में  संकल्प

 चतुर  एवं  पंचम  अधिवेशन  से  चल  रहा  है  ।
 डा०  Ato  दाता

 बिना  इस  तथ्य  पर  ध्यान  दिये  कि
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 श्रधिवेदान  समाप्त  हो  था  में  निवेदन  अ सदन  का  विचार  है  कि  देश  क
 करना  चाहो  हं  के  यह  एक  अ्रपवाद  स्वरूप

 समाचार-पत्र  संगठनों  में  सेवामुक्त  संभवत
 है  इस  क्रिया  को  झागे  न  बढ़ाया  जाय  ।

 पत्रकारों  को  औद्योगिक  विवाद

 उपाध्यक्ष  महोदय :  पिछले  पांच  दिनों  १९४७  (Rave  का  १४  के  अन्तर्गत

 से  अधिक  समय  बीता  जब
 से  इस  पर  लाया  जाए  तौर  यदि  आवश्यक  तो  इस

 विचार  कर  रहे  हें  ।  यदि  माननीय  प्रयोजन  के  निमित्त  उक्त  अधिनियम  में

 सदस्य  को  कोई  आपत्ति  थी  तो  उसी  समय  संशोधन  किया  जाए  प
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 लागू  करन  के  सम्बन्ध  में

 संकल्प

 ऐसे  संकल्प  रखने  से  यह  कहा  जा
 यंह  पंचाट  दिया  fe  केवल  लीना-टाइप

 सकता  है  कि  उद्देश्य  निम्नतम  श्रेणी  के
 अऔप्रेटजं  को  ही  कर्मकर  कहा  जा  सकता

 लोगों  द्वारा  प्रशंसा  कराना  है  ।  at  श्रमजीवी  पत्रकार  को  वह  पद  नहीं  दिया

 कछ  माननीय  सदस्य :  नहीं
 जा  सकता  आर  उसे  केवल  कुछ

 दिया  जा  सकता  है  ।  इस  के  ग्र ति रिक्त
 श्री  डो०  ato  फार्मा  किसी भी  प्रकार  से

 wat  ने  यह  झ्राइवासन  दिया  था  कि  यदि
 मेरा  यह  संकल्प  पहले  से  निश्चित  नहीं  था  ।

 न्यायाधिकरण ने  उन  के  पक्ष  में  राय  नहीं में  इसे  रखने  में  पूर्णरूपेण  न्यायोचित

 शक ोय  कर  रहा  हूं  ।  मुझे  अपन  एक  विद्यार्थी  का
 aa  इस  की  पति  करेंगे  ।  परन्तु  कार्य  रूप  में

 कुछ  नहीं  द्रोह  | ह ह टाइम्ज  ग्राफ  इण्डिया
 हृ दाउ रण  हो  भ्राता  है  जिस  ने  एक

 पत्रकार  का  जीवन  अकरम  किया  था  |  स्थानक
 ने  एक  श्रमजीवी  पत्रकार  को  यह  कहा  कि  उसे

 ही  वह  बेचारा  बीमार  पड़  गया  कौर  अपने  मुआवज़ा  नहों  fear  जा  सकता  |

 श्रम  मंत्रा
 शोक  Geared  परिवार  को  छोड़  कर  चन  बसा  |  (att  व'०  वा०

 जिस  मामले  में  में  विचार  कर  रहा  यह एक  माह  पश्चात  ही  उस  की  पत्नी  विरह-बेदना
 वैयक्तिक  मामला  हो  सकता  है  ।

 परन्तु  बाकी से  पागल  हो  गई  ।  में  जानता  हूं  कि  एक

 पत्रकार  का  जीवन  कितना  संकटमय  होता  है  |
 सब  मामलों  में  उन्होंने  आश्वासन  का  पालन

 किया है  । देश  की  स्वतन्त्रता  के  लिये  इन  पत्रकारों
 शो  डो ०  ato  द्वारा  मुझे  यह  जान  कर

 ने  जो  श्लाघनीय  कार्य  किया  उस  के  लिये

 उन  को  धन्यवाद  देना  चाहिये  |  इंगलैण्ड  जैसे
 प्रसन्नता  है  कि  उन्हों  ने  उस  आश्वासन  का

 देश  में  पत्रकारों  को  सामाजिक  तथा  area
 पालन  किया  हूँ  ।  में  चाहता  हूं  कि  किसी

 मामले  में  अपवादਂ  नहीं  होना  चाहिये  ।  ३
 दृष्टि  से  हीन  समझा  जाता  तौर  विशेष  करਂ

 अगस्त  को  पी०  टी ०  आई०  केंद्रों  की
 प्राधिकारियों  द्वारा  ।  उन  का  वेतन  भी  बहुत

 कम  होता  था  |  ऐसी  हीनਂ  अवस्था  से  पती स  वर्ष
 बैठक  में  में  अन्य  संस  सदस्यों  के  साथ  वर्तमान

 पहले  प्रत्यक्ष  काम  करने  वाले  लोगों  ने  अपना
 और  et  ने  उन  की  मांगों  को  सुना

 जिस  में  हजारों  कर्मकरों  की  सहमति  थी  । अ्राधिक  तथा  सामाजिक  स्तर  उठाने  के  लिये

 वहां  के  भागों  से  उन  की  दुर्दशा  का  पता
 संघर्ष  किया  ate  पत्रकारों  का  राष्ट्रीयਂ  संघ

 स्थापित  किया  ।  जो  दशा  तब  वहां  के  पत्रकारों
 चलता

 था
 ।  उन  के  झण्डे  को  देख  कर  मुझ

 की  वही  अर्ज  अपने  देश  के  पत्रकारों  की
 बड़ा  दुख  हुआ  जो  यह  था  दोषित

 4  पी०  टी०  argo  कर्म  चारी  उचित  पारिश्रमिक
 o  |  लगभग  २०००  सदस्यों  से  केर

 बने  पत्रकारों  के  संघ  ने  अपनी  दिवस  मनाया
 मांगते  ह  ही

 और  कंकरों  के  रूप  में  Watt  मान्यता  वहां  उस  समय  की  गई  अपील  में  कहा

 की  मांग  करते  हुए  संकल्प  पारित  किये  |  गया  था  कि  उन  की  भर्ती  की  कोई  निश्चित

 जिस  की  प्रतियां  उन्हों  ने  सब  मंत्रियों  को  भेजीं  ।  पद्धति  बहुत  से  लोगों  को  नियुक्ति  पत्र

 नहीं  कोई  वेतन  स्तर  नहीं  तथा जब  जनमत  को  प्रभावित  करने  वाले  दो  हंजार

 उन्नति  की  कोई  पद्धति  नहीं  ।  प्रबन्धक  अपनी लोगों  की  ऐसी  मांगਂ  तो  उसे
 क्यों  पूरा  नहीं

 किया  जाना  चाहिये  श्राफ  इच्छानुसार  वृद्धि  देता  छुट्टियों  के  नियम

 के  मामले  में  २००  पत्रकारों  को  नोटिस  दिया  निवृत्ति की  शर्तें
 तथा

 एक  ही

 गया  परन्तु  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  ने  काम  करने
 लोगों

 के
 वेतन  में  बहुत
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 लागू  करने  के  सम्बन्ध  में

 संकल्प

 डी०  सी०

 प्रदान  की  जा  रही  परतु  हम  ने  उन  के
 अन्तर  है  ।  मुफस्सिल  केन्द्रों  में  कमेंचारी

 लिये  क्यो  उपबन्ध  किया  है
 ?

 A
 ट  इत्यादि  ।  में  ने  जो  बातें  अपनी  आंखों  से  लोग  पत्रकारों  को  चौथा  वग  मानते

 रखी  उन  का  वर्णन  करूंगा  |  लाहौर  में  हैं  ।  भारत  में  केवल  दो  ay  हें  एक  नियोजकों

 वाई०  एम०  सी०  ए  में  कला
 दूसरा  कर्मकारों

 का  ।
 परन्तु  इस  में  कोई

 @  अथवा  sainਂ  पर  are  विवाद  था  ।  सार  नहीं  है  कि  केवल  नियोजकों

 दोनों  दृष्टिकोणों  पर  बिचार  प्रस्तुत  किये  करों  के  केवल  दो  वीं  ही  क्यों  रहें  ।

 गये  ।  परन्तु  आज  संपादन  भूखे
 फ्रांस  में  पत्रकारों  के  लिए  वेतन  और

 अथवा  रिपोर्टर  के  लिये  कला  हो  सकता  है

 परन्तु  प्रेस  का  नियंत्रण  करने  वालों  के  लिये  वृद्धि  सम्बन्धी  विधान  है  ।  अजन  चाइना  में

 तो  यह  उद्योग  है  ।  हमारे  समाचार  पत्रों  का
 भी  उन्हें  सुविधाएं  दी  गई  हें

 ।  मैं  उन  के  लिये

 आराम  की  मांग  नहीं  अपितु  उन
 नियंत्रण  उद्योगपतियों के  हाथों  में  और

 वे  इसे  नष्ट  कर  रहे  हं  ।  तथा  का  उद्देश्य
 के  लिये  सक्षमता  चाहता  हूं  कि

 वे
 निम्नतम

 जीवन  स्तर  से  ऊंचा  अपना  जीवन  स्तर
 समाज  सेवा  न  हो  कर  धनोपाजेन  है  ।  ऐसा

 इसलिये  होता  हैं  कि  उन  लोगों  के  पास
 बना  सकें ।

 हमारे  श्रम  मंत्री  मजदूर  संघों  के  पक्ष

 '
 प्रयाग  में  हे ंऔर  वे  कहते  हूं  कि

 नियोजकों
 के  साथ

 कार्यालय  तथा  अन्य  पत्रों  के  मामलें  वार्तालाप  करना  चाहिये  ।  परन्तु  दुख  के

 में  भी  कुछ  कठिनाइयां  जिन में  बेचारा  साथ  कहना  पड़ता  कि  वार्तालाप  करन  से

 भी  बेचारे  पत्रकारों  का  कुछ  नहीं  हो पत्रकार  पिसता  रहा  ।  कुछ  पत्रकारों  ने  बहुते

 बुरी  तरह  क्षति  उठाई  ।  हमें  अपने  पत्रकारों  पाता  ।  वे  कहते  हें  कि  न्यायाधिकरण  के

 के  साथ  अधिक  सहानुभूति  का  व्यवहार  पास  जाओਂ  ।  परतु  वे  अपनी  नौकरियों

 करना  चाहिये
 ।  विदेशों  उदाहरणों  इंग्लैंड  को  छोड़  कर  न्यायाधिकरण  के  पास  कसे

 में  वहां  के  पत्रकारों  का  राष्ट्रीय संघ  ज़ा  सकते  हे  ?  कहा  जाता कि  प्रेस

 और  जब  aa  कि  संघ  तथा  नियोजक  के  कमीशन
 के

 सामने
 यह  मामला है  ।  परन्तु

 बीच  कोई  करार  नहीं  हो  तब
 तक  इतने  वर्षों  से  अभी  तक  कुछ  परिणाम

 पत्रकार  को  हटाया  नहीं  जा  सकता  |
 संयुक्त

 नहीं  निकला  ।  यदि  इस  समस्या का  हल  न

 राष्ट्र  अमेरिका  में  श्रम  संबंधी  कानून  पत्रकारों  तो  यह  जन  जीवन  के  हित  के  लिये

 पर  भी  लागू  होते  कर्मचारियों  के  घातक  सिद्ध  होगा  ।  इन  पत्रकारों  की

 निर्माण और  सेवा  at  तथा  रिपोर्टरों के

 भत्ते  और  साइकल  भत्ते  आदि  सब  के  विषय
 विधान  सामने  लाया  तो  मुझे  प्रसन्नता

 में  नियम  बनाए  गए  हे  ।  आस्ट्रेलिया  में  होंगी  ।  रोगी  के  मर  जाने  के  उपरान्त  दवाई

 फाकारों  के  लिये  न्यूनतमूपारिश्रमिक  निश्चित  का  क्या  उपयोग !  अतः  में  माननीय मंत्री

 किया  गया हे  ;  रूप  से  तथा
 से  अपील  करता  हूं  कि  वे  पत्रकारों  को

 भविष्य  निधि  आदि  सुविधाओं  का  प्रबन्ध  करों
 में  सम्मिलित  करने  के  सम्बन्ध  में

 है  ।  अन्य  देशों  में  भी  पत्रकारों  को  सुविधायें  प्रस्तुत
 करें  ।  यदि  ऐसा  अब  संभव
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 प्रीमियम  लागू  करने  के

 सम्बन्ध  में  सकल्प

 नहीं  तो  वे  एक  अध्यादेश  जारी  करें  ।  कभी  भी  उठ  कर  काम  करने  में  उन्हें  आलस्य

 क्योंकि  पत्रकार  हमें  समाचार  तथा
 नहीं  आता

 |  परन्तु  हम  उन  के
 आराम  अथवा

 जानकारी  देते  अतः  उन  के  साथ  सद्- थ  सुविधा  की  परवाह  नहीं  करते  ।  वे  मेहनत

 व्यवहार  होना  ही  चाहिये  ।  कर  के  हमारे  लिये  सूचनाएं  प्रकाशित  करते

 अन्त  में  में  पुनः  मंत्री  जी  से  निवेदन
 तथा  रिपोर्टर  लोग  अपना  आराम  छोड़

 करूंगा  कि  वे  इन  मामलों  में  भी  सहानुभूति
 कर  रिपोर्ट  तेयार  करते  हें  ।  विदेशी  व्यक्ति

 के  साथ  fare  करें  और  इन  पत्रकारों  की
 को  तो

 तुरन्त  रहने
 को  अच्छा  मकान  मिल

 जाता  परन्तु  बेचारे  पत्रकारों  को  क्वार्टर
 कठिनाइयों  को  दूर  करें  ।  जिन  अक्षमताओं

 के  लिये  मारे  मारे  फिरना  पड़ता  है  |
 के  कारण  वे  पीड़ित  उन  समाप्त

 करना  चाहिये  |  एसा  करने  से  हम  जन  जीवन  भारत  पत्रकार  कला  की  बुरी  दशा

 का  उचित  निर्माण  कर  सकेंगे  ।  इन  शब्दों  के  जबकि  विदेशों  में  पत्र कला  बहुत  उन्नति  पर

 साथ  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  हुं  ।  हम  ने  भारतीय  भाषा  प्रेस  की  बिल्कुल

 उपेक्षा  कर  रखी  है  |  भारतीय  प्रैस  का  अंगरेज़ी
 महोदय  में  पहले  सदन  के

 सन्मुख  प्रस्ताव  रखता  g
 >  |

 विभाग  पर्याप्त  घन  सम्पन्न  है  ।  परन्तु  १०

 या  २०  वर्षों  में  भारतीय  भाषा  प्रेस  संसार

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुअ
 T |  के  प्रमुख  दैनिक  पत्रों  डेली  डेली

 इस  सदन  का  यह  मत  हैं  कि  देश  में  या  मीनाक्षी  से  भी  अधिक  विकसित

 समाचार  पत्र  संघों  में  काम  करने  वाले  सब  हो  जायगा  ॥

 पत्रकारों  को  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम
 आज  भारत  में  या  तो  घटिया  पत्रों  का

 १९४७  (१९४७  का  १४  के  क्षेत्राधिकार
 भविष्य  उज्ज्वल  है  अथवा  चोर  बाजारी  करने

 के  अन्दर  लाया  जाना  जिस
 वाले  धनिकों  द्वारा  नियंत्रित  प्रेस  का  ।

 यदि  आवश्यक  तो  इस  लक्ष्य  की  दुष्टि
 तथा  धांधली  न  मचाने  वाले

 से  संशोधन  किया  जाए  ्

 शुद्ध  पत्रकार-कला  के  लिये  भारत  में  कोई

 ्

 मे  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  प्राथमिकता  स्थान  दिखाई  नहीं  और  देश  रक्षा  के

 a  और  फिर  दुसरे  सदस्यों  को  बुलाऊंगा  |  निमित्त  अच्छे  गणों  को  अपनाने  वाले

 शी  एस +  गुरूपादस्वामो  :  q  कारों  की  अत्यन्त  आवश्यकता  हैं  ।

 श्रमजीवी  पत्रकार  हूं  ।
 आज  हम  पत्रकारों  के  लिये  आराम

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हां  |  और  साधारण  सुविधाओं  परवाह  भी

 थ्रो  एस०  एस०  मोरे  :  कया  हमें  हमारी  नहीं  जबकि  केंद्रों  में  ओपरेटर

 संपादन  कला  के  सम्बन्ध  में  घोषणा  करनीਂ  आदि  बहुत  से  लोग  सम्मिलित  होते  तो

 पड़ेगी ?
 पत्रकारों  को  भी  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम

 १९४७  में  क्यों  सम्मिलित  नहीं  किया  जाना
 उपाध्याय  महोदय  :  श्री  आल्वा  |

 चाहिये  ।  कुछ  समय  हुआ  जब  पत्रकारों

 को  चोर  बाजारी  से  रुपया  कमाने  | | बाले श्री  कोकोम  आल्वा  :  पत्रकार

 लोग  रातों  जाग  कर  तथा  दिन  भर  लगातार  धनिकों  के  आश्रय  पर  ही  रहना  पड़ता था
 ॥

 काम  करते  हैं  ।  २  बजे  या  ३  बजे  या  परन्तु  अब  वह  युग  नहीं  है  ।  अब  उन  धनिकों
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 अधिनियम  लागू  करने  के

 सम्बन्ध  में  संकत्प

 जोकीम

 ने  पी०  टी०  आई०  के  राष्ट्रीय  समाचार  देनी  चाहिये  ।  वास्तव  में  जब  ऐसी  कोई

 बात  तो  वे  न्यायालय  में  जा  कर  अपने अभिकरणों
 पर

 भी  काबू  पालिया  है  ।  ये  वे

 युवक  जिन  में  परिश्रम  आदि  अधिकारों  की  मांग  कर  सकेंगे  |  उन्हें

 अपने  चरित्र  को  ऊंचा  उठा  कर  अपने  महान अनेक  गुण  हें  ।  परन्तु  जिस  चीज़  के  वे

 कारी  वह  चीज़  भी  उन्हें  नहीं  मिल  पाती  ।  राष्ट्रीय  कर्तव्यों  का  पालन  करने  में  नहीं  चूकना

 नियोजक लोग  उन  रिपोर्टरों  को  भी  उन  के  चाहिए  ।  यदिਂ  कहीं  ara  हड़ताल  होती

 के  अनुसार  वेतन  नहीं  देते  ।  और  बहुत  तो
 उन्हें  सूचना  देनी  चाहिये  ।  जब  कभी

 से  लोगों  को  वेतन
 भी

 नहीं  मिलता
 ।

 और  साम्प्रदायिक  झगड़ा  हो  अथवा  राष्ट्रीय  उथल

 जब  पी०  टी०  आई०  के  कर्मकरों ने  संयुक्त  पुथल  तो  वे  अपने  कैंप  से  नहीं

 मांग  तो  उन्हें  कहा  गया  कि  वे  दबाव  के  यदि  उन  की  ये  शतं  पूरी  कीਂ  जाएंगी  ।

 a
 आगे  नहीं  झुकेंगे ।

 पत्रकारों  को  ये  न्यूनतम  मांगें  और

 न्यायपूर्ण  भी  जिन्हें  हम  ने  सर्वसम्मति
 भारतीय  तथा  पूर्वी  समांचार  पत्र  समाज

 से  सदन  के  सीमा  रखा  है  ।  भारतीय  पत्रकारों
 में  प्रवेश-शुल्क  १०००  रुपये  वार्षिक  हैँ  ।

 ने  तथा  पत्रों  ने  जो  देश  के  हित  में  काम  किया
 यदि  कोई  पत्र  इस  शुल्क  को  न  दे  तो

 वह  इस  का  सदस्य  नहीं  रहेगा  ।  इसीलिये
 और  विशेष  कर  भारतीय  भाषाओं  के

 पत्रों  वह  सराहनीय हूं  ।  उन्हों ने  भावपूर्ण भारतीय  भाषा  के  समाचार  पत्र  उन  से  दूर

 रखें  और  दूसरे  पत्रों  ने  बहुत  लाभ  उठाया
 सम्पादकीय  टिप्पणी  लिख  कर  देश  की

 उन्हों  ने  युद्ध  में  बहुत  धन  कमाया  और  जो  अंगरेजी  न  पढ़ी  हुई  जनता  को  जगत  किया

 छोट  TA  १०००  रुपये  वार्षिक  सदस्यता
 और  राष्ट्रीय  हित  में  सहायता  इस  सारे

 मामले  को  भारतीय  प्रैस  आयोग  के  सुपुर्द
 शुल्क  नहीं  दे  सकते  वे  पीछ  रह  गये

 किया  गया  परन्तु  वे  भी  कोई  फल  निकालनें

 मित्र  महोदय  ने  हैनिमैन  वर्णन  में  निराश  ही  रहेंगे  ।

 जो  बड़े  आदमी  थे  ।  हिन्दू  पत्र  ने  अपनी  जब  तक  देश  की  अथ-व्यवस्था  संगठित

 शुद्ध  नीति  से  अपना  पत्र  अच्छी  तरह  चलाया
 |  नहीं  तब  तक  कोई  आशा  नहीं  है  ।

 इस  के  अतिरिक्त  भी  बंगाल  और  दिल्ली  में
 ५  व्यवित  ५००  पत्रों  का  नियंत्रण  करते

 कुछ  प्रसिद्ध  पत्र  परन्तु  उनकी  संख्या
 आज  यह  स्थिति  है  ।  मास्को में  एक  विशाल

 बहुत  कम  है  ।  यहां  पत्रकारों  की  केवल  यही
 संघ  waar  का  निर्माण  किया  गया  हू  ।  हमें

 मांग  ह  कि  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम
 भी  इन  बातों  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 १९४७  में  उन्हें  भी  किया
 हमारे  संघों  का  नियंत्रण  राज्य  द्वारा  होना

 ताकि  यदि  कुछ  झगड़ा  खड़ा  तो  वे

 लय  में  जा  कर  उस  का  फैसला  करवा  सके  ।
 तभी

 समाज का  कल्याण  हो  सकेगा  |

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 प्रो

 ०

 परन्तु  पत्रकारों  को  at  चेतावनी  दी  वर्मा  ने  जो  संकल्प  रखा  हँ  वह  अत्यन्त

 जाती  कि  उन्हें  भी  चरित्रवान  बन  कर  चित  एवं  उपयुक्त  हू  इसलिय  में  प्रो  शर्मा

 अपने  तथ्यों  का  पूर्ण  पालन  करना  चाहिये  |  को  बधाई  देता  हूं
 ।

 मेरा  पत्रकारिता  से  रहा उन्हें  अपने  नियोजकों  का  पुरा  साथ
 देना

 चाहिये  तथा  हड़ताल  आदि  की  धमकी  न  इसलिये  में  जानता  हूं  इस  समय
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 अधिनियम  लागू  करने  के

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 कारों  की  FAT  दशा  है  और  उन  के  मालिक  दफ्तर  में  उस  की  अनुपस्थिति  दर्ज  कर

 उन  के  साथ  किस  प्रकार  का  बर्ताव  करते  गई  थी  और  उसे  उतने  समय  का  वेतन  नहीं

 यदि  इस  देश  में  प्रेस  का  अस्तित्व  कायम  दिया  गया  था  |  मेरे  कहने  का  aaa

 रखना हूं  तो  उन  लोगों  को  संरक्षण  देना  होगा  यह  हूँ  कि  जब  तक  हम  इन  चीज़ों  को  नहीं

 जो  प्रेस  के  संचालन  के  लिप  रोकेंग  तब  तक  हमारे  पत्रकारों  के  लिये

 दायी  हूं  ।  आजकल  भारतीय  प्रेस  में  जो  सम्मानपूर्वक  किये  करना  सम्भव  नहीं  |

 दशाएं  विद्यमान  ह  वे  बिल्कुल  भी  पी०  टी
 ०  आई०  के  विषय  में  तो  जितना

 जनक  नहों  ह  ।  जब  तक  पत्रकारों  की  हालत  कम  कहा  जाये  उतना  ही  अच्छा  ह  ।  पी०

 नहीं  सुधारी  जायगी  तब  तक  वे  अपन  कर्तव्यों  ao  आई०  में  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  कोई
 को  अच्छी  तरह  निभा  न  सकेंगे  ।  भी  सुविधा  प्राप्त  नही ंहे  ।  उन  के  साथ  अच्छा

 पत्रकारों  के  साथ  उन  के  मालिकों  का
 बर्ताव  नहीं  किया  उन  की  सेवा  की

 बर्ताव  बहुत  खराब  रहा है  |  आज  हमारी  मांग
 शत  सन्तोषजनक  नहीं  छंटनी  समय

 बस  यही  ह  कि  पत्रकारों  को  भी  केंद्रों  के  उन्हें  कोई  राहत  नहीं  दी  जाती  ।  यदि  इन

 दशाओं  में  सुधार  नहीं  किया  गया  तो  भारतीय वंग  में  शामिल  कर  fear  जाये  |  वे  साधारण

 प्रस  समाज  के  प्रति  अपना  गतंव्य  ठीक  तेरह केंद्र  नहीं  हू  ।  वे  जनमत  के  ढालने

 वाले  हू  ।  पत्रकारों  तथा  राजनीतिज्ञों  को
 से  निभा  नहीं  सकेगी  |

 अलंग  अलग  नहीं  किया  जा  ।  उन  इस  सम्बन्ध  में  यह  कहा  जा  सकता  हैं

 दोनों  का  एक  दूसरे  से  सम्बन्ध  रहता हैं  ।
 कि  प्रेस  आयोग  इन  सब  बातों  की  जांच  कर

 हम  देखते  ह  कि  जब  तक  किसी  रहा  हूं  और  मान  तक  या  उस  के  लगभग

 कार  का  किसी  समाचारपत्र  fay  से  सम्पर्क  कहू  अपना  प्रतिवेदन  दे  देगा  ।  परन्तु  हम  तब

 हता  हू  तब  तक  तो  राजनीतिज्ञ  उस  का  तक  प्रतीक्षा  नहीं  कर  सकते  ।  सरकार  प्रेस

 सम्मान  करते  परन्तु  ज्यों  ही  वह  किसी  अधिनियम  की  अवधि  में  वृद्धि  करने  का  विचार

 कारणवश  उस  से  अग  हो  जाता  हैं  त्यों  कर  रही  है  ।  दूसरे  सदन  कुछ  दिन

 विभिन्न  समाचारपत्रों  में  छपने  वाले  अरली ही  वे  उस  से  बात  तक  नहीं  करते  ।  यह  बड़े

 दुख  की  बात  हूं  ।  पत्रकारों  के  प्रति  हमारा  विज्ञापनों  के  विषय  पर  चर्चा  की  गई  थी  ।

 बर्ताव  अधिक  अच्छा  होना  चाहिये  ।  हमें  जब  ये  सब  कार्यवाहियां  की  जा  रही  है  तो

 सर्वप्रथम  उन  के  हितों  की  रक्षा  करनी  चाहिये  ।  फिर  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  अ  यौगिक

 अधिनियम  के  क्षेत्र  के  अंतगर्त  लाने  की मेरे  पास  एसे  कई  उदाहरण  हूँ  जिन  से  यह

 कार्यवाही  भी  क्यों  नहीं  कर  ली  जाती  ? मालूम  होता  है  कि  पत्रकारों  के  साथ  बहुत

 ब्रा  बर्ताव  किया  जाता  हैँ  ।  पत्रकार  कोई  बहुत  बड़ी  चीज़  तो

 पत्र  के  एक  सहायक  सम्पादक  को  केवल  मांग  नहीं  रहे  ह  ।  वे  तो  केवल  यह  कह  रहे

 इसीलिये  सम्वाददाता  बना  कर  कलकत्ता  हू  कि  उन्हें  भी  अन्य  केंद्रों  के  समान  समझा

 जाये  |  यह  एक  सीधो  सादी  सी  बात  हूं  और भेज  दिया  गया  क्योंकि  वह  प्रेस  आयोग  के

 समक्ष  साक्ष्य  दे  आया  था  ।  ये  बातें  अत्यन्त  में  समझता  हूं  कि  ऐसा  करने  में  कोई  कठिनाई

 लज्जाजनक  हू  ।  इसी  प्रकार  दक्षिणी  भारत  नहीं  होगी  ।  इस  के  लिय  हमें  प्रेस  आयोग

 के  एक  और  पत्रकार  ने  प्रेस  आयोग  के  सामने  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करने  की  भी

 साक्ष्य  प्रस्तुत  किया  था  और  इस  कारण  इसका  नही ंहूं  ।  यदि  पत्रकारों  का  संगठन
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 अधिनियम  लागू  करने  के

 सम्बन्ध  म  संकट

 ei  एम०  एस०  गुरू पाद स्वामी
 होता  ।  लेकिन  जब  हम  देखते  ह  कि  अच्छा

 भी  मजदूर  संघों  के  आधार  पर  नहीं  किया  गया
 पोशाक  में  पत्रकार  हमारे  सामने  आते  हैं तो  वे  प्रगति  नहीं  कर  सकेंगे  ।  आज  पत्रकारों
 तो  उन  के  जीवन  के  रहन  सहन  का  अच्छा

 को  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  हम  कोई

 ऐसा  वैधानिक  उपबन्ध  बनायें  कि  उन्हें
 असर  हमारे  ऊपर  पड़ता  हूं  ।  किन्तु  इस

 नौकरी  से  अलग  किये  जान  का  भय  न  रहे  ।
 ऊपरी  को  देख  कर  हम

 उन  की  आन्तरिक  स्थिति  को  बिल्कुल  भूल
 हम  एसी  परिस्थिति  उत्पन्न  करें  जिस  के

 जाते  2  ।  में  ने  स्वयं  अपना  वर्तमान  जीवन
 अंतगर्त  पत्रकार  सम्मान पु वंक  अपना  गतंव्य

 पूरा  कर  सकें  |  जब  तक  एसा  विधान  नहीं
 पत्रकारिता  से  प्रारम्भ  किया  था  ।  में

 कारों  के  बीच  में  रहता  हं  और  wa
 बनाया  जायेगा  या  जब  तक  श्रम  मंत्रालय

 कारों  के  बीच  में  रहता  हं  जो  मामूली  क़िस्म
 इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  नहों  करेगा

 तब  तक  भारत  में  पत्रकारों  के  साथ  आर्थिक
 के  पत्रकार  यद्यपि  वे  बड़  से  बड़ा  और

 ऊंचे  से  ऊंचा  काम  करते  ह  उन  की
 न्याय  किया  जाना  aga  कठिन  हूं  ।  हम

 रिक  स्थिति  इतनी  कमजोर  और  दुःखद  है
 चाहते  हें  कि  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  साथ

 कि  उस  का  वर्णन  करना  मेरी  armed  से
 आधिक  न्याय  किया  में  माननीय

 xr
 मंत्री  से  प्रार्थना  करता  कि  यह  संकल्प  बाहर  ठ  |  फिर  उपाध्यक्ष

 में  थोड़ा  सा  चित्र  उन  की  स्थिति  का  आप  के स्वीकार  कर  लिया  जाय  और  अधिनियम
 सामन  रखूंगा  और  प्रार्थना  करूंगा  कि  मंत्री

 में  तदनुसार  संशोधन  कर  दिये  जायें  ।

 महोदय  उन  की  स्थिति  पर  विचार  कर  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  द्विवेदी  |  उन्होंने
 बहुत  after ही  इस  स्थिति  पर  ध्यान

 दें  और

 एक  संशोधन की  सुचना दी  हू  ।
 ऐसे  क़ानून को

 लायें
 जिस  से  कि  उन  की

 श्री  एम०  द्विवेदी  में  प्रस्ताव  स्थिति में  सुधार  हो  ।

 करता  हुं  :  मझे इ चक  स  बात  की  खुशी  हू  कि  हमारी

 संकल्प के
 अन्त  में  निम्नलिखित  सरकार  ने  एक  प्रेस  कमीशन  का  निर्माण

 किया  और  वह  प्रेस  कमीशन  इस  दिशा
 जोड़े  fear  अर्थात्  ——

 में  बड़े  ज़ोरों  से  काम  में  लगा  हुआ  है  ।
 मुझे इसे  शीघ्र  कार्यान्वित  करन  के

 ह क  विश्वास  है  कि  जिस  समय  पर  प्रेस  कमीशन
 लिये  प्रेस  आयोग  से  यह  कहा  नए  कि  वह

 की  fea  हमारे  सामने  प्रस्तुत  तो
 १५  १९५४

 तक  एक  अन्तरिम

 पत्रकार  जगत  के  सम्बन्ध  में  हम  को  बड़ी प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करे  ्

 बड़ी  महत्वपूर्ण  बातें  मालम  होंगी  और  उस
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रस्ताव  का

 समय हम  उन  के  विषय  में  अधिक  कहने  में
 समथंन  करते  हुए  और  अपने  संशोधन  को

 सम  लेकिन  उस  समय  तक  इन्तज़ार
 प्रस्तुत  करते  हुए  म  दो  शब्द  कह  देना  उचित

 करना  मेरे  ख्याल  में  उचित  नहीं  कारण

 समझता  हुं
 ।

 पत्रकारों  को  जगत  एक  अत्यन्त  पत्रकार  की  स्थिति  बहुत  ही  कमज़ोर है  और

 विचित्र  जगत  है  ।  यदि  हम  ने  इन  के  ऊपर  उस की  तरफ़  फौरन  ध्यान  दिया  जाना
 कोई  ध्यान  feat  इन  के  काम  करने

 चाहिये  |  पत्रकार  के  जीवन  के  बारे  में  में  ae
 की

 स्थिति  पर
 और

 इन  के  जीवन  पर  कुछ  को  बतलाऊँ  कि  यद्यपि  पत्रकार  जगत  के  ह  थ
 ध्यान  दिया  होता  तो  हमें  कुछ  उस  को  अंदाज़ा  में  हमारे  देश  के  तमाम  प्रचार  और  विज्ञापन
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 अधिनियम  लग  करने  के

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 के  साधन हें  कि  पत्रों ,  किन्तु  आप  देखते हूं  पैदा  करता  Qs  ताकि  कह  संसार

 में  पत्रकार  >  जीवन  और  उस  की  समस्याओं  के  उपयोग  के  बन  सकें  और  लोग

 के  बारे  में  किसी  क़िस्म  का  प्रचार  अथवा  उन  की  तरफ़  ध्यान  दें  और  पढ़ें  ।  पत्रकार

 ज़िक्र  नहीं  होता  ।  जो  पत्रकार  समाचारों  लोग  इस  क़िस्म  ar  काम  करते  लेकिन

 गे  बना  मांज  कर  संसार  के  सामने  वह  स्वयं  अपने  लिए  उन  उन

 पेश  करता  वह  स्वयं  उन  पत्रों  के  बीच  में  उज्ज्वल  का  प्रयोग  नहों  वह

 अपनी  स्थिति  को  नहीं  लाता  ।  आप  ने  अक्सर  अपना  प्रचार  उन  पत्रों  नहीं  करता  ।

 देखा  होगा  कि  समाचार  पत्रों  में  वह  बड़  एसी  स्थिति  में  क्या  हमारा  यह  धम  नहों

 बड़  हड़तालों  और
 श्रमिकों

 के  कि  हम  उस  के  प्रति  उपेक्षा
 की

 दृष्टि  से
 न

 आंदोलनों  के  समाचार  छापता  ह ैदे  और  उन  बल्कि  उस  की  दशा  सुशासन  की  प्रयत्न

 करे ं। के  विषय  में  अपने  पत्र  में  प्रचार  भी  करता

 Oy  किन्तु  पत्रकार  अपने  faa  म
 हमारे  भारती प्र  संविधान  में  यंह  जो

 पत्र  मं  कुछ  नहीं  वह  सांतिपुबंक
 फंडामेंटल  डाइरेक्टिव  प्रिसीपल  आफ़  tee

 अपन  पत्रकारिता  के  काम  में  लगा  हुआ  हैं
 पालिसी  उस  के  ४३वें  अनुच्छेद  यह

 और  आज  तक  अपने  विषय  में  उस  न  कोई
 लिखा  हुआ

 घ्
 ह

 आवाज़  नहों  उठाई  '।  AT  हमारा  यह  aa

 हो  जाता  ह  कि  ऐसे  शख्स  के  लिए  जो  राष्ट्र
 state  shall  endeavour

 के  कल्याण  दिन  रात  हम  से  भी  अधिक  to  secure,  by  suitable  legisia-

 परिश्रम  कर  रहा  है  और  जो  हमारे  सामने  tion  or  economic  0  ganisatiOn

 भविष्य  की  एक  उज्ज्वल  रूपरेखा  रखने  है है  11  any  other  way,  to  all

 के  लिये  सदा  सन्नद्ध  रहता  उस  के  लिये  workers,  agricultural
 industnat

 or  otherwise,  work,  a_  living
 हम  भी  कुछ  करें  और  उस  समय  तक  को

 प्रतीक्षा  न  करें  जब  कि  वह  स्वयं  अपन  faa  wage,  conditions  of  work
 ६

 ensur-

 मजबूर  हो  कर  आवाज़  उठाने  के  लिए  उद्यत  ing  i  decent  st  andard  of  life  and.

 full  enjoyment  of  leisure  and.
 हो  जाय  ।  आप  देखते  हूं  कि  एक़  मिठाई

 वाला  मिठाई  बनाता  लेकिन  स्वयं  उस  को  social  and  cultural  opportuni-

 नहों  ठीक  यहीं  हाल  हमारे  पत्रकारों  ties  and,  in  particular,
 the  State

 काह  ।  वह  स्वयं  समाच।र  का  निर्माण  shall  endeavour  to  promote

 on  an
 करता  और  समाचार  उस  के  लिए  होने  cottage  industries

 मोती  हीरा  जिस  तरह  खान  में  पड़ा
 individual  or

 धणा

 basis

 in  rural  areas.’
 होता  और  कुचैला  होता

 को  बाज़ार  म  बेचने  के  लिए  उस  को  स  दूसरी  जगह  अनुच्छेद  ३९  में  जो  सी

 किया  जाता  है  और  तराश  कर  उस  में
 चमक  उपधारा  है  उप  में  यह  लिवा  है

 पेदा  की  जाती  ह  और  नया  रूप  दिया  जाता  (0)  that  the  operation  of

 ठीक  उसी  प्रकार  पत्रकार  समाचार  जो  the  economic  system  does  not

 result  in

 the

 concentration  of
 उसे  मिलते  उन  को  मांजता उन  को

 wealth a  d  means  of  produc— te  रूप  देता है  और  उन  में  एक  एक
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 अधिनियम  लागू  करने  के

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 की  तमाम  समस्याओं  का  सामना  करता
 ‘ion  to  the  common

 कया  यह  पत्रकारिता  का  काम  वैसा  ही  नहीं
 पेरा  कहना  यह  है  कि  जिस  प्रकार  आप

 है  जैसे  दूसरे  श्रमजीवी  मजदूरों  का  होता  है  ?
 कारखानों  और  मिलों  में  काम

 करने  वाले  कर्मचारियों और  मज़दूरों  के

 मेरा  कहना  है  कि  निश्चय  ही  होता  हूं  और

 ऐसी  अवस्था  में  उस  की  तरफ़  उपेक्षा  को

 लिए  लेजिस्लेटिव लाते  हें  और  उन  की

 स्विस  कंडीशनर  में  सुधार  करने  का  प्रयत्न
 दृष्टि  बनाये  रखना  सवेरा  अनुचित  और

 अन्यायपूर्ण  है  ।  प्रेस  कमीशन  का  जो  प्रतिवेदन
 करते  उसी  तरह  आप  इन  पत्रकारों  की

 दशा  सुधारने  का  क्यों  नहीं  प्रयत्न  करते
 उस  की  हमें  प्रतीक्षा  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 मेरा  जो  संशोधन  उस  की  मंशा  यह  है
 और  क्यों  नहीं  उन  के  लिए  प्रापर  लेजिस्लेटिव

 कि  प्रेस  कमीशन  से  प्रवक्ता  की  जाय  कि

 लाते  ?  मिल  में  या  किसी  कारखाने  में  बड़ी

 बड़ी  चीजें  पैदा  की  जाती  मिल  मालिक
 शीघ्र  ही  अभी  बीस  रोज  के  अन्दर

 अन्दर  यानी  पन्द्रह  जनवरी  के  भीतर  वह
 फ़ायदा  उठाते  यह  सही  लेकिन  हम  उन

 मिलों  में  काम  करने  वालों  को  मुनाफ़े  में
 ~  अपना  एक  अन्वर्कालीत  प्रतिवेदन  सरकार

 के  सामने  प्रस्तुत  सरकार  के  सामने
 हिस्सा  दिलाने  के  लिए  और  दूसरे  दूसरे

 अधिकार  दिलाने  के  लिए  तमाम  क़ानून
 अपनी  इंटेरिम  रिपोर्ट  पेश  करे  और  va

 रिपोर्ट  में  इस  बात  की  कोशिश  करें  कि  जो
 बनाते  हैं  ।  हम  ने  मजदूरों  और  श्रमजीवियों

 के  अधिकारों
 की

 रक्षा  के  लिए  बड़े  बड़े
 उन्हों  ने  अभी  तक  हाल  देखा  हं  और  जो  अभी

 तक  अध्ययन  किया  उस  के  सम्बन्ध
 क़ानून  बनाये  हं  ।

 आज  बड़े  बड़े  समाचारपत्र

 हम  को  जानकारी  हमारी जो  कि  पू  जीती  लोग  चलाते  हें  उन  के  यहां

 जो  पत्रकार  लोग  और  कमंचारी काम  करते
 सरकार  इन  हज़ारों  श्रमजीवी  पत्रकारों  के

 लिए  एक  एसे  क़ानून  का  सुजन  कर  सके  जिस

 उन  से  वे  पूँजीपति  काम  कराते  हें  और

 जिस  प्रकार  मिलों  में  चीज़ों  का  उत्पादन
 से  उन  की  हालत  सुधर  सके  और  उन  को  भी

 वहीं  अधिकार  और  सुविधाएं  सुलभ  हो  सकें
 होता  प्रकार  इने  में  समाचारों  का

 उत्पादन  होता  हू  और  यह  समाचार  बाज़ार
 जो  दूसरे  श्रमजीवी  और  काम  करने  वालों

 को  मिलती  हू  ।  मेरे  पास  अधिक  समय  नहीं
 में  बेचे  जाते  हें  और  उन  के  बेचने से  जो

 लाभ  होता  वह  ज्यादा  से  ज्यादा  लाभ
 वैसे  कहन  को  तो  बहुत  कुछ  इसलिए

 संक्षेप  में  में इतना ही  कह  कर  आप  को
 उस  पू  जीती  को  होता है  जो  उस

 पत्र
 का

 मालिक  होता  है  और  जो  उस  का  वाद  देता हूं  कि  अप  ने  मुझे  इस  अबसर  पर

 बोलने  का  मौक़ा  दिया  |
 चलाने वाला  होता  लेकिन उस  लाभ  में

 श्रमजीवियों  का  कोई  हिस्सा  नहीं  होता  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत

 किया  गया  | क्या  यह  सत्य  नहीं  हे  कि  जिस  प्रकार  से

 फावड़ा  ले  कर  एक  मज़दूर  काम  करता  जो  Zto  एन०  सिंह  :  मुझ  अपने  मित्रों

 या  जिस  प्रकार  से  और  और  दूसरे  आदमी  से  यह  सुन  कर  बड़ा  दुख  हुआ  कि  कुछ

 काम  करते  उसी  प्रकार  से  यह  पत्रकार  जीवी  पत्रकारों  को  प्रेस  आयोग  के  सामने

 क़लम  का  हथियार  ले  कर  दिन  रात  वक्त  साक्ष्य  देने  के  कारण  दंड  दिया  गया  और

 बेवक्त  इधर  उधर  घूमता  फिरता  जीवन  परेशान  किया  गया  ।  प्रेस  आयोग  का  एक
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 अधिनियम  लागू  करने  के

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 सदस्य  होने  के  नाते  मुझे  कितने  डी  पत्रकारों  और  आयोग  भो  ठीक  तरह  से  काम  कर

 से  मिलने  का  अवसर  मिला  ह  और  उन  में  सक े।

 से  कुछ  प्रेस  अयोग  के  कुछ  सदस्यों  से  निजी
 अन्त  में  में  यह  कहूंगा  कि  हम  सब  ही

 रूप  से  भी  मिले  ह  ।  पत्रकारों  ने  हम  में  से  al  सहानुभूति  श्रमजीवी  प्रकारों  के  साथ

 कुछ
 सदस्यों  को  बताया  है  कि  उन्हें  यह  भय

 इस  में  दक  नहीं  कि  उन  की  सेवाएं  सुरक्षित

 है  कि  यदि  उन्हों  ने  सच्ची  सच्ची  बातें  बता
 नहीं  हू  ।  सदन  ने  इस  विषय  में  विशेष  रुचि

 दीं  तो  उन्हें  नौकरी  से  अलग  किया  सकता
 प्रदर्शित  की  है  ।  इसलिये  यह  उचित  ही  है

 है  या  किसी  अन्य  प्रकार  से  दंड  दिया  जा
 कि  वह  आयोग  के  सद्स्यों  का  भी  पथप्रदर्शन

 सकता  है  ।  उन्हों  ने  आयोग  से  संरक्षण  की
 कर े।

 मांग  की  ।  परन्तु  दुर्भाग्य  से  आयोग  को
 श्री  वेंकटरमन  :  इस  संकल्प

 संरक्षण  देने  की  कोई  शक्ति  प्राप्त  नहीं  है  ।
 का  क्षेत्र  बहुत  सीमित  हू  ।  इस  मे  श्रमजीवी

 में  चाहता  हूं  कि  आयोग  के  हित  में  यह
 पत्रकारों  की  भी  असा  ही  संरक्षण  दिये  जाने

 ala  है  कि  कोई  एसी  चीज  की  जाये  जिस  से
 की  अपेक्षा  ह  जो  औद्योगिक  विवाद

 पत्रकार  आयोग  के  समक्ष  निभा  हो  कर
 नियम  के  अंतगर्त  अन्य

 व्यक्तियों
 को  दिया

 अपने  विचार  व्यक्त  कर  सकें  |  यह  एक
 जाता  ox  ।  इस  विधान  को  आवश्यकता

 वास्तविक  समस्या  हैं  और  इसे  सरकार  को
 इसलिये  है  क्योंकि  इस  समय  श्रमजीवी

 सुलझाना  चाहिये  ।
 पत्रकारों  से  सम्बन्धित  कानून  के  बारे  में

 म॑  श्री  द्विवेदी  द्वारा  प्रस्तुत  किय  गये  अत्यधिक  अस्पष्टता  विद्यमान  हू  ।  औद्योगिक

 इस  संशोधन  की  सराहना  करता  हं  जिस  में  विवाद  अधिनियम  के  अंतगर्त  केवल  लिपिक

 यह  सुझाव  दिया  गया  हे  कि  प्रेस  आयोग  का  arg  तथा  शारीरिक  श्रम  वालों

 से  एक  अन्तरिम  प्रतिवेदन  पेश  करने  के  लिय  को  ही  शामिल  किया
 जाता  हूं  |  कुछ

 कहा  जाय  |  मुझे  आशा  ह  कि  यदि  सरकार  wal  का  कहना  है  कि  पत्रकार  इस  अधिनियम

 आयोग  से  ऐसा  करने  के  लिये  तो  वह  के  अंतगर्त  केंद्र  नहीं  हे  क्योंकि  उन  का

 faraa  ही  इस  पर  विचार  करेगा  |  परन्तु  काम  दिमागी  हे  ।  मेरी  राय  में  इस  अधिनियम

 अभी  हम  से  कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन  देने  के  अन्तर्गत  की

 के  लिये  नहों  कहा  गया है  |  इसलिये  हमारा  भाषा  में  वे  विवाद  भी  आने  चाहियें  जो

 कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन  देने  का  इरादा  केंद्रों  के  किसी  निकाय  द्वारा  किसी  wa

 नहीं है  ।
 व्यक्ति  के  विरुद्ध  उठाये  जायें  जो  औद्योगिक

 अतएव  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  विवाद  अधिनियम  के  wear  कमंकर  नहों

 इस  स्थिति  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  हें

 हूं  ।  माननीय  सदस्यों  ने  इस  सम्बन्ध  में  जो  यह  कोई  नया  मामला  नहीं है  ।  पिछले

 कुछ  कहा  हू  उसे  न  मानन  का  मेरे  पास  कोई  तीन-चार  ad  से  हम  यह  बात  कहते  रहे  हे

 कारण  नहीं  है  ।  में  भी
 कुछ  बातें  सुन  रहा  कि  कर्मकारों  की  परिभाषा  मे ंन  केवल  श्रमिकों

 तथा  लिपिकों  को  at  रखा  जाये  बल्कि  दिमागी
 हूं  परन्तु अभी

 तक
 में  उन  की  पुष्टि  नहीं कर

 पाया  हूं  ।  में  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  काम  करन  वाले  लोगों  को  भी  शामिल  किया

 जाये  ।  इसलिये  अब  सरकार  को  इस  सत्र वह  इस  समस्या  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार

 करे  ताकि  ठीक  वातावरण  पैदा  हो  सके
 के

 समाप्त  होते  ही
 सम्बन्ध

 में
 एक
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 अधिनियम  लागू  करने  के

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 वेंकटरमन

 देश  जारी  करना  चाहिये  कि  कर्मकरों  की
 उद्योग  में  सामंजस्य  उत्पन्न  विश  सह  ।

 परिभाषा  में  दीमागी  काम  करने  वाले
 व्यक्ति  ऐसी  दशा  यदि  दिमागी  काम  करने  वालों

 भी  शामिल  a  को  भी  संरक्षण  दे  दिया  जाये  तो  इस  से  क्यां

 ै
 एक  और  बात  भी  हँ  जिस  के  कारण  हानि  हो  सकती  ट  7  इन  लोगों  को  बाहर

 यह  संकल्प  अत्यन्त  समयोचित  एवं  आवश्यक
 रखने  में  कोई  भनाई  नहीं  है  ।  अन्य  देशों  में

 है  यदि  कोई  पत्रकार  प्रेस  आयोग  के  समक्ष  वे  लोग  भी  fsa  हें  ।  उदाहरण  के

 साक्ष्य  देता हू  और  यदि  इस  कारण  उसे  उस  झ्रास्ट्रेलिया  aT  कनाडा  के  कानूनों  में  यह

 उपबन्ध  है  कि  जीवी  पत्रकारों  तथा के  मालिकों  द्वारा  तंग  fear  जाता  हैं  तो

 उस  का  संरक्षण  करने  के  लिय  इस  समय  उन  के  मालिकों  के  बंब  जो  निनाद  हो  वे

 वहां  के  राष्ट्रीय  मध्  थ  न्या  पारीक
 रणों कोई  विधान  विद्यमान  नहीं  हूं  ।  यदि

 कारों  पर  भी  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  द्वारा  निबटाये  जायें  ।  o1  में  सकार  से

 प्रार्थी
 ता

 करूंगा  कि  बह  का  ई  मत  विधान  बनायें
 लागू  हो  तो  वह  न्यायाधिकरण के  सामन

 अपना  मामला  पेदा  कर  सकते  ह  ।  यह
 या  कोई  ऐसा  श्रधधदेग  जारी  करे  जिस  के

 बात  कां  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  प्रेस  द्वारा  श्रम  जीती  पत्रकारों  को  ग्रोद्योरि ि  विवाद

 आयोग  के  सामन  साध्य  देने  वालों  को  उन  अधिनियम  के  अन्तत  संरक्षण  दिया  जा

 के  मालिकों  द्वारा  कोई  दंड  न  दिया  सके  |

 एसे  किसी  विधान  का  बनाया  जाना
 उपाध्यक्ष  महोदय  पक्षों  कें

 वास्तव  है
 प्रतिनिधियों  की  ओर  से  भाषण  हुए  हैं  ।

 तीसरी  बात  यंह  है  कि  TAURI  से  aa  में  जानना  चाहता  हूं  कि  सद  ।  की  इच्छा

 सम्बन्ध  रखने  वाली  दशाओं  पर  ग्रन्तरष्टीय  कया  है  ।  यदि  लंदन  इ  सत्यन  में  सरकार

 सत  में  की  नीति  जाना  चाहता  है  तो  मं  मंत्री  जी श्रम  संगठन  द्वारा  रन  तृतीय

 faarz  frat  गथा  है  शर
 उस

 की  को  भाषण  देने  के  लिये  कहूंगा  ।

 अलावा  यदि  सदन  इस  विजय  घपले  सत्र रिपोर्टਂ  के  पृष्ठ  १९  त्राण  १००  पर  पत्रकारों

 की  दगा  संजीव  चित्रण  क्वि  war है
 ।  में  भी  चर्चा  जारी  रखना  चाहे  है  तो  मुझे

 रिपोर्ट  में  संचिदाशोंਂ  की  कौर  निर्देश  कोई  आपत्ति  नहीं  ।

 करने  हुए  यह  कहा  गया  है  फि  हुसैन  पर
 पोएस  एस०  मोरे  :  हम  भाष ग  देते

 अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  द्वारा  विशेषज्ञ  रूप
 के  लिये  उत्पुक  नहीं  vats  मंत्री  जी  को  अ  ननें

 से  विवार  fast  जानो  चाहिये  ।  अवसर  दिया  जाये  तो  यह  अधिक  अच्छा

 इसलिये  में सर गार  से  अनुरोध  करूंगा  होगा  |

 बेह  कोई  ऐसा  संशोधन  प्रस्तुत  करे  उपाय  त  महोदय  :  याद  घटते  मंत्री  जी

 या  कोई  tal  अध्यादेश  जारी  जित  के  के  श्रेरिनाततਂ  से  सन्तुष्ट  git  तो  में  इस

 द्वारा  न  केवल  श्रमजीवी  पत्रकार  बल्कि  ऐसे  प्रस्ताव  को  मतदान  के  लिये  सदन  के  समक्ष

 सब  व्यक्त  free  Tage  at  टेक्निकल  कर्म  रखूंगा  तथा  फिर  गरगज  प्रस्ताव  को  ले

 >
 चारी  कहा  जाता  ी  त्रौंयोगिक  विवाद  लूंगा  ।  माननीय  मंत्री  ।

 अधिनियम  के  क्षेत्र  में  लाये  जा  सकें  ।  औद्योगिक  श्री  ato  वो  शिरि  :  उपाध्यक्ष  महोदय

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  इस  बहुत  ही  महत्पूर्ण विवाद  झ्र धि नियम  को  seer  यह
 है

 कि
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 नियम लाग  करने  के

 सम्बन्ध म  सकल्प

 समस्या  पर  सदन  के  विभिन्न  पक्षों  ने  अपन  मतलब  नहीं  कि  सदनको  केवल  इस  श्राइवासन

 विचार  प्रकट  किये  ह  ।  मुझे  प्रसन्नता है  कि  यह  से  सन्तुष्ट  होना  चाहिये  ।  यह  श्राइवासन

 विषय  इस  सदन  में  तथा  दूसरे  सदन  में  प्रस्तुत  दे  कर  मेरा  झ्रादय  यह  नहीं  है  कि  यह  कानून

 हुआ  हे  मं  सदन  को  ग्रामवासी  दे  सकता  हुं  कि  श्रम  जीवी  पत्रकारों  पर  लागू  नहीं  होगा  |

 सरकार  को  इस  मामले  में  न  केवल  दिलचस्पी  है  म॑  केवल  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  ज्योंही

 अपितु  वह  कार्यवाही  करने  के  लिये  भी  उत्सुक  है  ।  यह  शिकायतें  मेरे  ध्यान  में  लाई  गई  ती  में

 में  ने  यह  बात  प्रौद्योगिक  विवाद  अधिनियम  पर  ने  इस  पर  तुरन्त  कार्यवाही  की  तथा  इस  बात  की

 चर्चा  करते  समय  भी  स्पष्ट  की  थी  मने  स्पष्ट  are  ध्यान  दिया  कि  कर्मकारों  को  श्रमिक

 रूप  से  बताया  है,कि  सरकार  किस  तरह  से  इस  हानि न  होने  पाय े।

 ard  के  लिये  उत्सुक  है  किं  श्रमजीवी  पत्रकारों
 मेरे  मित्र  श्री  टी०  एन०  fag  प्रेस

 को  औद्योगिक  विवाद  अ्रधिनियम  के  अंतगर्त
 कमीशन के  सदस्य  ह  ।  मझे इस  कमीशन के

 लाया  जाये  ।  श्रीमान जिस  समय  श्रेय  न्यायाधीश  राजाध्यक्ष  के  प्रति  बड़ी

 इंडियाਂ  कर्मकारों  का  मामला  हमारे  सामने
 श्रद्धा  क्योंकि  उन्हों  ने  केंद्रों  तथा

 कराया  म  ने  तुरन्त  ही  नियोजकों  को  बताया  जजों  के  बीच  हुई  कई  महत्वपूर्ण  विवादों  में

 कि  चाहे  वर्तमान  अघिनियम  में  शाब्द  कमकर  अपना  निर्णय  दिया  तथा  दोनों  पक्षों  ने

 की  परिभाषा  कुछ  भी  नियोजकों  को  चाहिये  उन  की  बड़ी  सराहना  की  ।  माननीय  सदस्य

 कि  वह  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  वहीਂ  सुविधाएं  के  इस  संशोधन  का  हम  ने  पूर्वानुमान  लगा
 या

 दें  जो  कि  केंद्रों  को  प्राप्त  ह  ।  मुझे  प्रसन्नता  था कि  प्रेस  कमीशन  यदि  यह  इस  मामले

 है  कि  नियोजकों ने  मेरा  सुझाव  मानਂ  लिया  पर  विचार  करना  चाहता  अपनी  अन्तरिम

 है  तथा  वह  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  सुविधायें  उप पत्तियां  १५  जनवरी  तकਂ  भेजनी  चाहियें  ।

 देने  का  प्रयत्न कर  रहे  हं  ।  मेरे  माननीय  मेरी  प्राय ना  पर  मेरे  माननीय  सहकारी
 मित्र  प्रस्तावक  एक  मामला  मेरे  ध्यान  में

 डा०  केसकर  ने  कमीशन  को  इस  संशोधन  की

 लाया है  तथा  में  ने  उन्हें  सदन  में  वचन  दिया
 सुचना दी  है  तथा  उन  से  कहा  हैकि  हम  जनवरी

 म॑ने  स्वयं  उस  महाशय  को  वचन  दिया
 से  पहले  उन  की  राय  जानना  चाहते  ह  ।

 जो  कि  भराकर  मुझे  मिले[तथा  सरकार  ने  तत्काल
 डा०  केसकर  ने  यह  भी  बताया  है  कि  मेरी यह

 ही  नियोजकों  को  लिखा  कि  क्यों  इस  मामले  को
 राय है  कि  औद्योगिक  संबंध  विधेयक  ate

 एक  अपवाद  के  रूप  में  रखा  गया  है  ।  मुझे

 श्रद्धा  है  कि  मझे  इस  का  उत्तर  मिलेगा
 ही  विचार  के  लिये  प्रस्तुत  हो  तथा  इसलिये  हम

 फरवरी  से  पहले  ही  उन  की  राय  जानना
 दूसरी  कौर  जब  पी ०  टी ०  भाई  कर्मकारों

 चाहत ेह  ।  मुझे  वादा  है  कि  कमीशन  हमारी
 का  मामला  दसरे  सदन

 के  सामने  तो

 में  ने  तत्काल  ही  कार्यवाही  की  ।  श्री  देवदास
 इस  प्रार्थना  पर  विचार  करेगा  तथा  इसे  माना

 भी  जायगा  ।
 गांधी  मुझ  से  श्री  गोयनका  मुझ  से  मिले

 गत  तीन  अयव  चार  महीनों  में  श्रमजीवी
 तथा  श्री  परूलेकर  भी  मुझ  से  मिले  ।  कुछ

 पत्रकार  अपनी  समस्याओं  को  दोनों  सदनों  के
 भी  उन्होंने  हमदर्दी  दिखाई  ate  कहा  कि

 समक्ष  ला  सके  हे  तथा  मेरा  विश्वास  है
 कि

 वह  इन  पी०  टी०  झाई०  केंद्रों  की  मांगों

 पर  विचार  करेंगे  तथा  यदि  श्रावश्यंक  होगा
 इस  से  नियोजक  बहुत  कुछ  सीख  जायेंगे  ।

 तो  उन  से  मिलेंगे  ate  उन  की  शिकायतों  मेरे  माननीय  मित्र
 श्री  टी०  एन०  सिह

 शादी  पर  चर्चा  करेंगे  ।  मेरे  कहने  का
 यह

 श्री  गुरु पाद स्वामी  तथा
 ae  व्यक्तियों  ने

 614  PSD.



 १७०१  पत्रकारों  के  लिये  १८  दिसम्बर  १९५३  औद्योगिक  विवाद  R9OR २
 अधिनियम  लागू  करने  के

 सम्बन्ध  म  संकल्प

 [att  वी०  बी०

 बताया  कि  यदि  श्रमजीवी  पत्रकार  प्रेस  कमीशन  को  उत्सुक हों
 ।  में  जानता हूं

 कि  पत्रकार

 के  सामने  अपनी  साक्ष्य  देने  के  लिये  अपनी  मांगों  के  बारे  में  अत्युत्युक  हे  ।  दौरे

 आयेंगे  तो  उन्हें  नियोजकों  द्वारा  सताया  उन  की  यह  भावना  अनुचित  नहीं  ।  कलकत्ता

 जायगा  ।  में  नियोजकों  से  अपील  करूंगा  कि  वह  में  बिना  किसी  ga  चेतावनी  के  कुछ  महत्वपूर्ण

 श्रमजीवी  पत्रकारों  के  हितों  की  रक्षा  करे ंI
 समाचारपत्रों  के  बन्द  होने  के  कारण  पत्रकारों

 उन्हें  वस्तुस्थिति  पर  लोकतन्त्रात्मक  दृष्टिकोण
 मं  घबराहट  पैदा  हुई  है  ।  सौभाग्यवश  नियोजक

 ईस  समय  जनता  की  भावना  को  समझ
 से  विचार  करना  चाहिये  तथा  अपने

 रियों  अर्थात् चदर  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  प्रैस  सके  ह  तथा  उन्हों  ने  औद्योगिक  विवाद

 अ्रघिनियम  के  अ्रन्तगत  न्याय निर्णय  की
 कमीशन  के  समक्ष  अपनी  साक्ष्य  देने  की

 धायें  देनी  चाहियें  ।  में उन  से  अपील  करता  सुविधायें  उन  लोगों  को  भी  देना  मान  लिया

 हूं  कि  वह  घबराया  लज्जा  महसुस  न  करें  है  जो  किः  इस  शझ्रधिनियम  के  अन्तत  नहीं

 प्रा  जाते  हूं  ।  लेकिन  हर  समय  हम  उन  को
 तथा  अपने  कर्मचारियों  से  इसलिये  च्  a

 हों  कि  वह  कमीशन  के  समक्ष  अरपना  वक्तव्य  सद्भावना  पर  ही  निर्भर  नहीं  रह  सकते

 कर्मकरों के  हितों  की  रक्षा  नियोजकों
 देना  चाहते  हें  ।  उन्हं  इस  बारत  पर  प्रसन्न  होना

 चाहिये  कि  उन  के  कर्मचारी  हे  तथा  की  सहानुभूति  तथा  रियायतों  द्वारा  ही  नहीं

 वह  भ्र पने  विचारਂ  प्रकट  करने  के  लिये  तैयार  अपितु  अधिकार  के  रूप  में  होनी  चाहिये  ।

 मेरा  पूरा  विश्वास  है  कि  वह  इस  बात  इन  के  प्रति  इतनी  सहानुभूति  होते

 को  ध्यान  में  रखेंगे  कि  यदि  श्रमजीवी  पत्रकारों  हुए  भी  में  इस  संकल्प  को  स्वीकार  करने  की

 को  इसलिये  सताया  गया  अथवा  सताया  घोषणा  क्यों  नहीं  कर  रहा  हूं  इस  पर  माननीय

 जायेगा  कि  उन्हों  ने  प्रेस  कमीशन  के  सामने  सदस्यों  को  श्राइचयं  हो  रहा  होगा  ।  जेसे  कि

 अरपना  बयान  दिया  at  मेरी  यह  कोशिश  श्राप  मालूम
 औद्योगिक  विवाद

 होगी  कि  उन  के  साथ  यह  दुर्व्यवहार  अधिनियम इंस  समय  केवल  ख्  लोगों  पर

 न  होने  पाये  |  लागू  होता  है  जो  कि  प्रारम्भिक  श्रम  करते  हैं

 अथवा  क्लर्की  करते  ह  यह  कर्मचारियों  की
 मेरे  मित्र  श्री  डी०  सी  ०  शर्मा  ने  जो  संकल्प

 पेश  किया  है  उस  के  प्रति  मेरी  पूर्ण
 अन्य  श्रेणियों  पर  लागू  नहीं  होता  है  ।  हमारा

 औद्योगिक  सम्बन्ध  कानूनਂ  अपने  वर्तमान
 भूति  है  ।  जब  से  मेरा  सार्वजनकि  जीवन

 हुआ  में  पत्रकारों  तथा  उन  की
 रूप  में  एक  हाल  ही  की  चीज  है  तथा  स्वतन्त्रता

 प्राप्ति  के  समय  से  हमारे  विचार  बहुत  बदल
 काम  काज  की  परिस्थितियों  से

 रहा  हूं
 ।

 में  स्वयं  एक  पत्रकार  रहा  इस
 गये  १९४७  में  केंद्र

 जो  कुछ  मानने  को

 लिये  में  उन  की  कठिनाइयों  तथा  श्रवुविधाशों
 तैयार  अब  वह  वह  के  लिये  तैयार

 को  अच्छी तरह  जानता  हूं
 ।

 मुझे  मालूम है  कि  नहीं  इसलिये  हमारे  पूर्वाधिकारियों
 पर

 भूतकाल  में  उन  की  स्थिति  क्या  रही  यह  कोई  आक्षेप  नहीं  कि  उन्हों  ने  एक  ऐसा

 अधिनियम  बताया  जिस  का  क्षेत्र  सीमित  है  | इस  समय  उन  की  कठिनाइयां  कया  तथा

 भाग  के  लिये  उन  की  महत्व  श्राकांक्षायें क्या  परन्तु  यह  एक  तथ्य  है  कि  हमें  पारिश्रमिक

 हूं  ।  इस
 समस्या

 के  प्रति  मेरा  दृष्टिकोण  पाने  वाले  कई  वर्गों  के  साथ  अभी  न्याय  करना

 शुक  ऐसे  हमदर्द  तथा  जानकार  का  सा  बाकी  है  ।  श्रमजीवी  पत्रकारों  ने  निस्सन्देह

 हू  जोकि  इन  लोगों  की  स्थिति  सुधारने  बड़ी  पीड़ा  उठाई  है  उन  से  निःसन्देह
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 अधिनियम  लागू  करने  के

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 न्याय  होना  चाहिये  ।  कर्मचारियों  का  केवल  सदन  के  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  करना

 पड़ेगा  |
 यही  एक  मुख्य  वर्ग  आद्योगिक  विवाद

 नियम  के  कार्यक्षेत्र  से  बाहर  रखा  गया  तथा  श्री  बी  ato  गिरि  :
 मुझे  आशा है  कि

 इस  तरह  से  उन्हें  इस  प्राधिकार  से  वंचित  रखा  सदन  संकल्प  तथा  संशोधनों  को  वापस  ले

 गया  कि  वह  भी  ्  विवादों  का  लेगा  ।

 करण  द्वारा  फैसला  करा  सकें  सरकार  को
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  यह  संकल्प  सरकार

 उन  की  मांगे  स्वीकार  करने  में  कोई  हिचकिचा -  के  लिये  बन्धन क़ारी  तो  नहीं  है  ।  माननीय

 हट  नहीं  परन्तु  ज्योंही  पत्रकारों  ने
 मंत्री  जी  ने  इस  संकल्प  को  जो  नैतिक  तथा

 अपनी  मांगे  पेश  कीं  दूसरे  केंद्र  भी  ऐसी  मौखिक  समर्थन  दिया  है  उस  की  दृष्टि  में  में

 ही  मांगे  करने  लगे  ।  क्या  श्रौद्योगिक  सम्बन्ध
 समझता  हुं  कि  इस  संकल्प  को  पारित  करना

 कानून  बनाते  समय  हमारी  यह  कोशिश
 उचित  ही  होगा  ।  मुझे  aren  है  कि  सदन  के

 होगी  कि  इस  के  कार्यक्षेत्र  के  अन्तगंत  यथा
 सब  वर्ग  इस  संकल्प  को  पास  करने  में  एकमत

 सम्भव  कमंकरों  की  अधिकाधिक  श्रेणियां
 होंग े।

 जायें  |
 उपाध्यक्ष  अरब  में  इसे  माननीय

 जहां  तंक  प्रेस  कमीशन  का  सम्बन्ध  है  सदस्यों पर  छोड़ता  हूं  प्रौढ़  इस  मामले  को  सदन
 में  ने  पहले  ही  इस  बारे  में  पना  विचार

 के  सम्मुख  रखता  हूं  ।  प्रदान  यह  है
 प्रकट  किया  है  ।  प्रेस  कमीशन  से  प्राय ना  की  गई

 है  कि  ag  झ्रागामी  जनवरी  के  अन्त  तक  हमें
 संकल्प  के  अन्त  में  निम्न  लिखित  जोड़

 feat  जाये
 wat  विचारों  &  सुचित  करे  ।  सरकार

 इसे  शीघ्र  कार्यान्वित  करने  के
 का  विचार  है  कि  उन  सभी  श्रमिक  वर्गों  को

 लियें  प्रेस  आयोग  से  यह  कहा  जाये  कि  वह
 इस  कानून  के  कार्यक्षेत्र  के  अन्त त  लाने

 का  प्रयत्न  किया  जाय  जिन  की  कि  अरब  तक
 १४५  १९४४  तक  एक  ग्रन्तरिम

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करे  0.0
 उपेक्षा  की  गई  है  ।  भेदभाव  की  नीति  बर्तन

 श्री  एम०  एन०  हम  संकल्प  तथा उनਂ  के  लिये  कठिन  होगा  ।  यदि  केवल  पत्रकारों

 संशोधन  दोनों  को  वापस  लेने  को  तेयार के  लिये  ही  एक  war  कानून  बनाया  जायगा

 हे  ।
 तो  दूसरे  लोग  शिकायत  करेंगे  ।  इसलिये  हम

 वर्तमान  कानून  की  त्रुटियों  का  अगले  कानून  में  श्रीमती  रेणु  चक्रवती  :  संकल्प  वापस  नहीं

 लिया  जा  सकता  | जो  कि  शीघ्र  ही  प्रकाशित  होगा  निवारण

 करने  का  प्रयत्न  करेंगे  |  में  सदन  का  उपाध्यक्ष  महोदय  जब  कि  संशोधन

 प्रतीक  समय  नहीं  लेना  चाहता हुं  ।  में  ने  अपने  के  वापस  लेने  के  विरुद्ध  एक  भी  आवाज़

 विचार  प्रकट  किये  है  ।  सुनी  तब  तक  में  वापस  लेने  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  जी  के
 प्राज्ञा  नहीं  दे  सकता  |  ऐसी  दशा  में  इस  पर

 वक्तव्य  की  दुष्टि  में
 समझता  हूं  कि  इसਂ

 मत  लिया  जाना
 होगा

 ।  नियम  यही  है  ।

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुमा
 | मामले  को  सदन  में  कौर  भाग  बढ़ाना  आवश्यक

 नहीं  किन्तु  जब  तक  कि  माननीय  सदस्य  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सदन  प्रस्तावक

 संशोधनों  अथवा  संकल्प  पर  अग्र हु  न  करना  को  संकल्प  वापस  लेने  agate  देता

 मुझे  संशोधन  तथा  संकल्प  दोनों  को  है  ।
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 विधाओं  का  उपबन्ध

 करने  सम्बन्धी  संकल्प

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  जी  नहीं  ।  शुल्क  कम  किया  जाय  sat  रायात

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wet  यह  है  कि  :  प्रतिबन्धों  को  ढीला  किया  जाय

 हए  सदन  का  विचार  है  कि  देश  के

 समाचार-पत्र  संगठनों  में  सेवामुक्त  समस्त
 (4)  भारतीय  शास्त्र

 पत्रकारों  को  औद्योगिक  विवाद  १८७८  के  उपबन्धों  में  तदनुसार

 १९४७  (१६४७  का  १४  के  अन्तत  परिवर्तन  किया  जाये  ी

 लिया  जाये  ate  यदि  आवश्यक  तो  इस
 यह  बहुत  महत्वपूर्ण  संकल्प  है  ।

 प्रयोजन  के  निमित्त  उक्त  अधिनियम  में
 इसਂ  का  प्रयोजन  भारतीय  युवकों  में

 संशोधन  किया
 वैधता  तथा  राइफिल  की  ate  रुचि  बढ़ाना

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  दरा  |
 विशेषकर  बौद्धिक  वर्ग  में  ।  इसे  प्रोत्साहितਂ फा

 करने  के  सरकार  को  तद  सम्बन्धी
 राइफिल  प्रशिक्षण  बढ़ावा

 प्रयासों  में  ग्रामीण  TAT  ग्न्य  प्रकार  की

 देने  के  लियें  सुविचारों  का
 यता  देनी  चाहिये  ;  गत  कुछ  वर्षो  से  एक  नेशनल

 बन्ध करने  सम्बन्धी  संकल्प  राइफल  क्लब  काय  कर  रहा  है  कौर  इस  ने

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  में  हर  जगह  स्थानीय  राइफिल  क्लबों  को

 संगठित  करने  में  कौर  का प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 सदन  का  विचार  है  कि  भारत  के  प्रमाण  दिया  है  ।  इसलिये  सरकार  को  इसे

 हर  प्रकार  की  सुविधा  प्रदान  करनी  चाहिये युवकों  को

 wise  तथा  नेतृत्व  के  जिस  से  कि  यह  भारत  में  हर  जगह  राइफल

 गुणों  की  प्रेरणा  देने  के  प्रयोजनਂ
 क्लबों  के  संगठन  तथा  विकास  में  सहायता

 नार्थ  सरकार  अन्य  बातों  के  साथ  कर  सकें  |

 निम्नलिखित  कार्यवाहियों  से
 भारत  के  राष्ट्रपति  इस  ऐसोसियेशन  के

 राइफल  प्रशिक्षण  को  बढ़ावा  देने
 संरक्षक  हे  नथा  इस  सदन  के  अध्यक्ष  इस  के

 के  faa  सुविधायें  प्रदान
 यहं  इस  बात  की  पर्याप्त  प्रत्याभूति

 नेशनल  राइफल  ऐसोसियेशन
 है  कि  इस  संस्था  कार्यकुशलता  तथा

 को  झ्राथिक  सहायता  दी  जाये
 क्षमता  पर  विश्वास  किया  जा  सकता  है  ।

 तथा  शस्त्रास्त्रों  के  रूप  में  एवं
 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य अवश्यक  सहायता

 प्रदान की
 सपना  भाषण  अगले  दिन  जारी  रखेंगे  |

 सेना  के
 सदन  की  gon  स्थगित  की  जाती  है  तथा सहायक  प्रादेशिक

 प्रयत्नों  का  मान्यता  प्राप्त  स्थानीय  कल  फिर  १-३०  म०  प०  प्रारम्भ  होगी  ।

 क्लबों  से  समन्वय  कर  के

 पूरे  वर्ष  के  लिये  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था
 इसके

 पश्चात्
 सदन  को  बैठक

 की
 १९  ९९५३  के  डढ़  बजे  तक  के

 मान्यता  प्राप्त  क्लबों  द्वारा  लिये  स्थगित  हो  गई  ।

 अपेक्षित  विशेषीकृत  शास्त्रों  पर  मा  ee


